
КОШЕЛЕК  Больше всего 
в час получают нефтяники, 
финансисты и рыбаки

Хороший улов

Ольга Игнатова

Самыми высокооплачиваемыми отраслями России по-
прежнему остаются добыча и переработка нефти. 

В час те, кто добывает черное золото, зарабатывали 
в прошлом году в среднем почти 800 рублей. 

А те, кто потом делают из него бензин, получали в 
среднем 735 рублей в час. 

Такие данные за 2018 год на своем официальном 
сайте опубликовал Росстат. 

Таким образом, если перевести усредненную поча-
совую оплату в месячную, то получится, что нефтяни-
ки в среднем в месяц получают примерно 130 тысяч 
рублей, а люди, занятые в переработке нефти, чуть 
меньше — примерно около 120 тысяч. 

Добыча угля оплачивается не так щедро. Шахтеры в 
среднем зарабатывают 430 рублей в час. Иными слова-
ми, в месяц при 40-часовой неделе можно заработать 
примерно 70 тысяч.

Очень неплохо оплачивается сфера производства 
табачных изделий, где час работы стоит 739 рублей, 
или около 121 тысячи в месяц. В рыболовстве и рыбо-
водстве час стоит 627 рублей, что позволяет зарабо-
тать примерно 100 тысяч рублей в месяц. Чуть выше 
оплачивается в сферах финансов и страхования — 655 
рублей в час. В среднем месячная зарплата также будет 
в пределах 100 тысяч. 

Однако в самых высокооплачиваемых отраслях 
рост годовых зарплат не превысил 8 процентов. При 
этом в целом по стране за 2018 год  рост оплаты труда 
превысил 11 процентов и достиг в среднем 
331 рубля в час (в 2017 году час стоил 299 
рублей).

ПРАВО Мошенники начали 
активно использовать 
поддельные 
электронные подписи

Опасная цифра

Владислав Куликов

Тревожная тенденция: мошенники начали использо-
вать поддельные электронные подписи и документы. С 
помощью цифровых фальшивок проходимцы похища-
ют деньги с банковских счетов, продают предприятия 
и прочее. Эксперты заговорили о новом явлении: циф-
ровом рейдерстве.

Большой резонанс вызвала история в Москве, когда 
жителя столицы с помощью поддельной цифровой под-
писи лишили жилья. О том, что он уже не хозяин в сво-
ем доме, мужчина узнал из коммунального счета: там 
стояла другая фамилия. Выяснилось, что жилье было 
подарено кому-то постороннему. Документы для пере-
дачи прав на жилье были направлены в Росреестр в 
электронном виде с помощью сервиса, созданного для 
удобной и быстрой подачи документов.

Злоумышленники каким-то образом создали под-
дельный электронный ключ подписи собственника, 
провернули фиктивную сделку дарения, и  десятимил-
лионная квартира высокотехнологично сменила хозя-
ина.

Однако громкая афера стала далеко не единствен-
ным и далеко не первым случаем цифрового мошенни-
чества. Еще раньше от действий киберпреступников 
стали страдать юридические лица. Например, недавно 
генеральный директор одной из компаний случайно 
проверил выписку из Единого государственного рее-
стра юридических лиц и увидел, что руково-
дителем организации там значится совершен-
но незнакомый ему человек. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Накануне государственного визита в нашу страну 
председатель КНР Си Цзиньпин дал интервью «Российской газете» и ТАСС

Китай и Россия 
идут в ногу со временем

Евгений Гайва

Р
осавиация настоятельно 
рекомендовала авиаком-
паниям резервировать 

воздушные суда на случай не-
предвиденных ситуаций, что-
бы в высокий летний сезон от-
пусков и школьных каникул 
все пассажиры улетали вовре-
мя. 

Тем, кто допускает сбои, бу-
дут сокращать полетные про-
граммы, уточнили в ведомстве. 
То есть разрешенных рейсов у 
перевозчика станет меньше, 
чтобы он лучше с ними справ-
лялся. К этому высокому сезону 
Росавиация уже провела за-
чистку. Чартерные программы 
полетов формировались «исхо-
дя из количества исправных 

воздушных судов в парке авиа-
компаний», — сообщили «Рос-
сийской газете» в ведомстве. 

Рейсы должны отправлять 
без сбоев, а контроль безопа-
сности усилить, также преду-
предила перевозчиков Росавиа-
ция в специальном письме.  До-
кумент направили авиакомпа-
ниям, операторам аэродромов 

и территориальным органам  
Росавиации.

Пассажирам дополнитель-
ные меры неудобств не доставят, 
напротив, помогут повысить ка-
чество обслуживания, заверили 
в Росавиации. Не повлияют 
меры также на цены, говорят эк-
сперты. «Скорее всего, меропри-
ятия будут выполнять за счет 

внутренних ресурсов компаний, 
не привлекая дополнительный 
персонал», — пояснил «РГ» за-
мдиректора Института инже-
нерной экономики и гуманитар-
ных наук МАИ Даниил Квон. 

Авиакомпаниям предписано 
каждый день мониторить техно-
логический график и оборот 
воздушных судов. Касается это 
как регулярных, так и чартер-
ных рейсов. И если отмена рей-
са все-таки произойдет, пере-
возчики должны позаботиться о 
комфорте пассажиров,  напом-
нили в Росавиации. Авиакомпа-
нии обязаны в зависимости от 
длительности ожидания обеспе-
чить людей прохладительными 
напитками, горячим 
питанием, а также раз-
местить в гостиницах. 

Вы скоро посетите Россию с 
государственным визитом и 
будете присутствовать на 
23-м Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме. В этом году Китай и 
Россия отмечают 70-летие 
установления дипломатиче-
ских отношений. Вы и прези-
дент Путин неоднократно 
подчеркивали, что отноше-
ния КНР и РФ уже достигли 
беспрецедентного уровня раз-
вития. Не могли бы дать об-
щую характеристику китай-
ско-российских отношений на 
современном этапе?

СИ ЦЗИНЬПИН: По приглашению 
президента Путина я скоро при-
еду в Россию с государственным 
визитом и буду присутствовать 
на 23-м Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме. 6 лет назад Россия стала 
первой страной, которую я по-
сетил в качестве председателя 
КНР, во время которого мы с 
президентом Путиным открыли 
новую страницу в летописи ки-
тайско-российских отношений. 
За прошедшие 6 лет я нанес 7 
визитов в Россию, каждый из 
них без исключения стал свиде-
телем крепкой дружбы между 
народами Китая и России и при-
нес богатые результаты двусто-
роннего сотрудничества. Сегод-
ня в преддверии исторического 
момента 70-летнего юбилея ди-
потношений между Китаем и 
Россией с большой надеждой 
смотрю на прекрасное будущее 
двусторонних отношений и с 
удовольствием вновь посещу 
обширную и прекрасную Рос-
сию.

70 лет спустя китайско-рос-
сийские отношения всеобъем-
лющего партнерства и страте-
гического взаимодействия до-
стигли беспрецедентного уров-
ня развития. Обе страны, уста-
новив между собой прочное по-
литическое взаимодоверие, 
оказывают друг другу реши-
тельную поддержку в вопросах, 
касающихся коренных интере-
сов друг друга. Созданы развет-
вленные механизмы контактов 
на высоком уровне и сотрудни-
чества по разным направлени-
ям. Ведется многоплановое и 
полноформатное двустороннее 
сотрудничество, отличающееся 
богатым содержанием и страте-
гическим значением. Боевая 
дружба, скрепленная в великой 
антифашистской войне, изо дня 
в день только крепнет, она слу-
жит надежной опорой для дол-
госрочного развития китайско-
российских отношений. В не-
простой и далеко неоднознач-

ной международной ситуации 
плотное и эффективное взаимо-
действие Китая и России явля-
ется одним из мощных позитив-
ных факторов.

На новом историческом 
старте открываются новые воз-
можности развития китайско-
российских отношений. С на-
ступлением новой эпохи, исхо-
дя из общих потребностей в 
развитии и возрождении, об-
щего чаяния наших народов о 
передаче дружбы в поколениях 
мы преисполнены уверенности 
и имеем на то все условия, что-
бы на основе достигнутых за 
прошедшие 70 лет результатов 
поднимать китайско-россий-
ские отношения на новые высо-
ты.

Необходимо в духе добросо-
седства помогать друг другу, 
твердо и всемерно поддержи-
вать друг друга. Для нас востре-
бовано уплотнение сотрудниче-
ства, углубление взаимосвязан-

ности, активизация сопряже-
ния национальных стратегий 
развития, расширение точек со-
прикосновения и сближение на-
родов. Важно раскрывать нова-
торский потенциал, идти в ногу 
со временем, непрерывно нара-
щивать и открывать новые сфе-
ры сотрудничества в целях 
обеспечения дальновидности, 
созидательности и жизнеспо-
собности нашим отношениям. 
Следует с чувством долга стре-
миться к всеобщей выгоде и 
обоюдному выигрышу, наращи-
вать свою конструктивную роль 
в международных делах, общи-
ми усилиями содействовать 
миру, стабильности, развитию 
и процветанию всего мира на 
благо всех народов. Надеюсь, 
что в ходе предстоящего визита 
в Россию мы с президентом Пу-
тиным будем вместе намечать 
планы дальнейшего развития 
двусторонних отношений и от-
крывать новую страницу в раз-
витии китайско-российских от-
ношений всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического вза-
имодействия.

Китай является крупнейшим 
торговым партнером России. 
На какой объем товарооборо-

та с Россией рассчитывает 
выйти Китай в этом году? 
Какие проекты в рамках дву-
стороннего торгово-экономи-
ческого сотрудничества ка-
жутся вам наиболее перспек-
тивными? Какие меры пла-
нирует принять Китай для 
активизации торгово-эконо-
мических связей на межрегио-
нальном уровне? Какие про-
блемы вы видите в двусторон-
нем торгово-экономическом 
сотрудничестве?

СИ ЦЗИНЬПИН: Важная составляю-
щая китайско-российских отно-
шений и серьезный залог сов-
местного развития двух стран, 
двустороннее торгово-эконо-
мическое сотрудничество про-
должает углубляться и прино-
сит богатые результаты. Оно 
уже стало образцом взаимной 
выгоды и всеобщего выигрыша 
между государствами. Товароо-
борот между Китаем и Россией в 
2018 году побил исторический 

рекорд, превысив 100 млрд дол-
ларов США. В условиях, когда 
наблюдается спад международ-
ной торговли и инвестиций, 
усиливается протекционизм, 
выйти на столь заметные ре-
зультаты очень непросто. Пра-
вительства двух стран предпри-
нимают еще более конструктив-
ные меры, чтобы выводить то-
варооборот на новый рубеж и 
добиваться высококачествен-
ного роста взаимной торговли.

В настоящее время полным 
ходом реализуются крупные 
совместные проекты в области 
энергетики, транспорта, сель-
ского хозяйства, авиации, кос-
моса и т.д. Стабильно работают 
китайско-российский нефте-
провод и его вторая нитка, ско-
ро будет построен и сдан в эк-
сплуатацию китайско-россий-
ский газопровод по восточно-
му маршруту. Успешно соеди-
нились две части автомобиль-
ного моста Хэйхэ — Благове-
щенск и железнодорожного мо-
ста Тунцзян — Нижнеленин-
ское. Уверенно продвигается 
совместная разработка широ-
кофюзеляжного дальнемаги-
стрального пассажир-
ского самолета и тяже-
лого вертолета. 

ОТДЫХ За сбой в расписании авиаторов могут лишить рейсов

Час высокого полета  

Этот визит в Россию станет для председателя КНР Си Цзиньпина восьмым за шесть лет.

А К Ц Е Н Т

Авиакомпании должны следить 
за графиком полетов и резервировать 
самолеты на случай непредвиденных 
ситуаций 

А К Ц Е Н Т

Среди иностранных коллег президент 
Путин для меня — самый близкий 
и самый надежный друг

Австралийский доллар 45,5022
Азербайджанский манат 38,4093
Армянский драм** 13,5894
Белорусский рубль 31,0514
Болгарский лев 37,5051
Бразильский реал 16,7708

Венгерский форинт** 22,7781
Вон Республики Корея*** 55,0484
Гонконгский доллар* 83,1268
Датская крона* 98,2264
Доллар США 65,1614
Евро 73,4239

Индийская рупия** 94,0450
Казахстанский тенге** 16,9614
Канадский доллар 48,5084
Киргизский сом** 93,2876
Китайский юань* 94,2565
Молдавский лей* 35,8424

Новый туркменский манат 18,6442
Норвежская крона* 74,9774
Польский злотый 17,1477
Румынский лей 15,4910
СДР   89,9560
Сингапурский доллар 47,6082

Таджикский сомони* 69,0452
Турецкая лира 11,1875
Узбекский сум**** 76,5564
Украинская гривна* 23,9037
Фунт стерлингов   82,4552
Чешская крона* 28,4709

Шведская крона* 69,0532
Швейцарский франк 65,6472
Южноафриканский рэнд* 45,1757
Японская иена** 60,3095

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.06.19

Михаил Швыдкой:
Без «Диалога 
Форт Росс» новой 
«перезагруки» 
не будет 

Российские ученые 
изобрели новый холодильник, 
который морозит 
с помощью магнитов 
и воды

Новая iOS 13 —
какие функции 
получат 
смартфоны Apple 
после обновления

Успехи Карена Хачанова 
позволят ему 
войти в десятку
сильнейших
теннисистов мира 
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ПРОГНОЗ Покупки валюты 
для Минфина в июне могут стать 
рекордными с начала года

Рубль правит курс

Игорь Зубков

Минфин увеличит объем поку-
пок валюты в резервы в июне, 
прогнозируют банки. Вместе с 
другими причинами это может 
привести к некоторому сниже-
нию курса рубля, который пока 
остается в диапазоне 65—65,5 
рубля за доллар, даже несмотря 
на резкое падение нефтяных 
цен. О параметрах покупок 
минфин объявит в среду.

Июньские покупки не на-
много превысят майские (19,5 
миллиарда в день), однако этот 
фактор с началом лета стано-
вится для рубля более весомым. 

По прогнозу Альфа-Банка, 
покупки возрастут до 355—365 

миллиарда рублей с 300,5 мил-
лиарда в мае. С учетом дополни-
тельных покупок на 53,2 милли-
арда (в счет отложенных во вто-
рой половине прошлого года) 
банк ожидает, что ЦБ будет при-
обретать валюту для Минфина 
на 20 миллиардов рублей в день.

«Учитывая резкое падение 
цен на нефть за последнюю не-
делю, фактор дивидендных вы-
плат и сезонное снижение сче-
та текущих операций РФ, мы 
считаем, что увеличение поку-
пок негативно повлияет на 
курс рубля», — говорит руково-
дитель дирекции валютно-фи-
нансовых операций 
Альфа-Банка Алек-
сандр Красный. 
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ПРАВО Кассационных 
судей обяжут проверять, 
насколько допустимы 
были доказательства

Улика 
по правилам

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России обсудил проект 
постановления, разъясняющего тонкости рассмотре-
ния уголовных дел в кассационной инстанции.

Напомним, осенью стартует большая судебная ре-
форма: начнут действовать отдельные апелляционные 
и кассационные суды. Одно из ключевых новшеств: 
кассация становится сплошной. Это значит, что третья 
инстанция будет принимать к рассмотрению абсолют-
но все жалобы. Пока еще действует выборочная касса-
ция, когда суд предварительно изучает жалобу — дос-
тойна ли она рассмотрения. Каждый раз адвокаты 
должны искать особые аргументы, чтобы кассация 
взялась за дело. 

Проект постановления напоминает, что в законе 
предусмотрены  и выборочная, и сплошная кассация. 
Но от идей реформы никто не отказывается. В отдель-
ных кассационных судах будет именно сплошная кас-
сация на приговоры, то есть закон гарантирует трой-
ную проверку дел: первая инстанция, апелляция, кас-
сация. Выборочно кассационные суды смогут прини-
мать жалобы на какие-то промежуточные судебные ре-
шения, например, постановления о приостановлении 
уголовного дела и т.п.

Кроме того, в порядке выборочной кассации дела 
сможет рассматривать сам Верховный суд, но это бу-
дет уже четвертая инстанция.

«Проект постановления содержит важные разъя-
снения и для судов, и для практикующих юристов, — 
подчеркнул председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.  Например, как указы-
вает пленум, кассационные инстанции будут обязаны 
проверять доводы жалобы об использовании недопу-
стимых доказательств».

«В ходе рассмотрения кассационной жалобы суд 
вправе выйти за пределы жалобы и рассмотреть дру-
гие вопросы, но только в сторону улучшения положе-
ния осужденного или оправданного, — говорит Влади-
мир Груздев. — Подготовленные разъяснения повыша-
ют гарантии объективного разбирательства и эффек-
тивность проверки кассационной инстанцией судеб-
ных актов, вынесенных нижестоящими судами».

Отдельные кассационные суды будут межрегио-
нальными. Но гражданам не придется ехать в другой 
город, чтобы подать бумаги в канцелярию. Жалобы бу-
дут подаваться в суд первой инстанции. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин открыл мемориал героям сопротивления 
в концлагерях и гетто

Защищая память
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин призвал 
хранить память об 
узниках концлаге-
рей. Российский ли-
дер подчеркнул, что 
их мужество помо-
гло победить на-
цизм. Главная зада-

ча политиков и общественни-
ков сегодня — не допустить по-
вторения подобного, новых по-
пыток разжигания ксенофобии, 
национализма и антисемитиз-
ма. 

Глава государства во вторник 
принял участие в церемонии от-
крытия памятника героям со-
противления в фашистских кон-
цлагерях и еврейских гетто. Мо-
нумент воздвигнут на террито-
рии Еврейского музея и центра 
толерантности в Москве. 

«Я очень рад быть сегодня 
здесь. Памятники — это хорошо, 
это нужно, но самое главное — 
чтобы мы сохраняли память об 
этом в наших сердцах, в нашей 
душе. И тогда не произойдет тех 
трагедий, о которых мы гово-
рим сегодня. То, что произошло 
с еврейским народом — это, без-
условно, одна из самых трагиче-
ских и вместе с тем великих 
страниц не только в истории ев-
рейского народа, а в мировой 
истории», — заявил Путин. Рос-
сийский лидер подчеркнул, что 
мемориал станет еще одним 
символом общей памяти наро-
дов. 

Монумент представляет со-
бой абстрактную композицию 
из черного и белого мрамора. 
По задумке архитектора, две ог-
ромные черные плиты — это 
образ непробиваемой стены, за 
которой зона отчуждения, они 
напоминают могильные плиты, 
а белый мрамор — руки челове-
ка, они раздвигают эти плиты, 
символизируя жизнь и свободу. 
Конкурс на разработку архи-
тектурной композиции прохо-
дил с 20 марта по 15 августа 
прошлого года. В нем приняли 
участие почти 100 архитекто-
ров, скульпторов и художников 
со всей России, и даже несколь-
ко заявок поступило из Израи-
ля, а победу одержал саратов-
ский архитектор Олег Фандеев. 

Владимир Путин напомнил, 
что символичный камень в ос-
новании этого монумента был 
заложен в прошлом году, в го-

довщину 75-летия восстания в 
Собиборе. «Узники одного из 
самых беспощадных лагерей 
смерти совершили, казалось 
бы, невозможное. Своим муже-
ством, силой духа, отчаянным 
желанием дать отпор своим 
мучителям сломили машину 
уничтожения, которую наци-
сты считали отлаженной и аб-
солютно неуязвимой. Их по-
двиг бесстрашия и воля руко-
водителя восстания лейтенан-
та Красной армии Александра 
Печерского не может не пора-
жать», — заявил президент. Он 
также отметил, что узники 
концлагерей не только жертвы, 
но и победители. «Они отстаи-
вали не только свое право на 
жизнь, но и саму идею челове-
ческого достоинства, которое 
нацизм с его смертоносной 
идеологией национального 
расового превосходства пы-
тался отнять у людей и у целых 

народов», — пояснил прези-
дент. Он подчеркнул, что звер-
ским преступлениям нацизма 
не может быть прощения и 
оправдания, так же, как и тем, 
кто «добровольно становился 
соучастником этих злодеяний: 
бандеровцам, участникам ле-
гионов СС, националистиче-
ским бандам, которые сеяли 
смерть в Прибалтике, на Укра-
ине, в странах Европы». 

Российский лидер напом-
нил, что в следующем году бу-

дет отмечаться 75-летие Вели-
кой Победы. «Наш совместный 
долг — политиков, обществен-
ников, религиозных деятелей — 
хранить и передавать следую-
щим поколениям всю правду о 
войне»,— призвал Путин. «В 
этой правде — наша защита, 
наш цивилизационный имму-
нитет от повторения подобно-
го, от любых попыток разжечь 
огонь ксенофобии, национа-
лизма и антисемитизма», — 
подчеркнул президент. 

В заключении церемонии 
Владимир Путин вместе с дру-
гими участниками — главным 
раввином России Берл Лаза-
ром и председателем попечи-
тельского совета музея Викто-
ром Вексельбергом — зажгли 
свечи, которые были установ-
лены у памятника. 

В Еврейском музее и центре 
толерантности Владимир Пу-
тин также осмотрел выставку 
«Спасший одного спасает весь 
мир.  Праведники народов 
мира и их истории», которая 
посвящена людям, рисковав-
шим своей жизнью ради спасе-
ния евреев в годы нацистской 
оккупации Европы. Экспонаты 
выставки — документы, фотог-
рафии и видео — рассказывают 
о том, как люди прятали еврей-
ские семьи у себя на чердаках, 
даже в шкафах, чтобы спасти 
их от концлагерей и гетто. Не 
случайно один из разделов вы-

ставки так и называется: «В 
подвалах, ямах, на чердаках». 
Эти истории также спрятаны 
за дверцами шкафчиков для 
того, чтобы погрузиться в то 
время и почувствовать страх 
людей. Главный куратор Ев-
рейского музея Мария Наси-
мова в разговоре с «РГ» отме-
тила, что звание праведника 
присуждалось человеку, кото-
рый принимал участие в спасе-
нии даже одного еврея от не-
медленного уничтожения или 
депортации в лагеря смерти. 
Всего этого звания удостои-
лись больше 26 тысяч человек 
из 51 страны.  

Президент России пообщался с 
участником Сопротивления, ветера-
ном Великой Отечественной войны 
Аароном Бельским и его супругой 
Генрикой.

А К Ц Е Н Т

Наш совместный долг — политиков, 
общественников, религиозных деятелей 
— хранить и передавать следующим 
поколениям всю правду о войне

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Китая выступят на ПМЭФ

Диалог с почетом

Кира Латухина

Сегодня главы России и Китая 
проведут переговоры в Москве. 
А затем оба лидера отправятся 
на Петербургский международ-
ный экономический форум 
(ПМЭФ).

Госвизит Си Цзиньпина — 
ключевое политическое собы-
тие года в наших двусторонних 
отношениях, сообщил журнали-
стам помощник российского 
президента Юрий Ушаков. Пер-
вой его частью станут сегодняш-
ние переговоры в Москве, а сле-
дующие два дня председатель 
КНР проведет в Санкт-Петер-
бурге, станет почетным гостем 
ПМЭФ. Переговоры на высшем 
уровне пройдут в двух форматах 

— узкий и на уровне делегаций с 
участием с нашей стороны со-
председателей всех пяти меж-
правительственных комиссий —
вице-премьеров. Также будут 
руководители отраслевых мини-
стерств и главы крупнейших 
компаний.

Темы для переговоров — дву-
сторонние отношения, укрепле-
ние торгово-экономического со-
трудничества, и здесь большое 
внимание — энергетике. Будет 
затронута и промышленная коо-
перация — в частности, строи-
тельство широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самолета 
и тяжелого вертолета. Из между-
народных тем одна из главных — 
ситуация на Корейском полуо-
строве, СВПД (Иран), сирийское 
урегулирование, ситуация в Ве-
несуэле, сотрудничество в АТР и 
отношения с крупнейшими за-
падными державами, включая 
США.

Лидеры подпишут совмест-

ные заявления, будет и солид-
ный пакет межправительствен-
ных и коммерческих докумен-
тов. Затем главы государств вы-
ступят перед СМИ, и состоится 
государственный прием в Грано-
витой палате в честь китайского 
лидера. Вечером Владимир Пу-
тин и Си Цзиньпин посетят тор-
жественный вечер в Большом те-
атре. Кроме того, лидеры примут 
участие в церемонии передачи 
московскому зоопарку двух 
больших панд и ознакомятся с 
образцами открывающегося в 
Тульской области автозавода. На 
ПМЭФ лидеры также много вре-
мени будут вместе. Делегация 
китайских бизнесменов в тыся-
чу человек станет самой пред-
ставительной. Кроме того, в СП-
бГУ пройдет церемония присво-
ения степени почетного доктора 
Си Цзиньпину. 

С каждым годом форум стано-
вится все масштабнее. На этот 
раз ожидается свыше 17 тысяч 
участников, более 1800 компа-
ний из 75 государств. Среди го-
стей, например, — президент Бол-
гарии, премьер-министры Арме-
нии и Словакии, генсек ООН. 
«Наша делегация, как всегда, 
весьма и весьма авторитетна», — 
заявил Ушаков. В составе 8 вице-
премьеров, 16 министров, 34 ру-
ководителя федеральных служб 
и агентств и главы 70 регионов. 
Форум пройдет под лозунгом 
«Формируя повестку устойчиво-
го развития». Центральным ме-
роприятием станет пленарное 
заседание, модератор — телеведу-
щая Софико Шеварднадзе.

В своей речи президент поде-
лится своим видением ситуации 
в мировой экономике и полити-
ке, даст оценки проблемам ми-
рового хозяйства, международ-
ной торговли и финансовой си-
стемы, сформулирует идеи по 
оптимизации системы глобаль-
ного управления и наиболее под-
робно остановится на масштаб-
ных целях и задачах, стоящих пе-
ред Россией, анонсировал Уша-
ков. 

В СПбГУ пройдет 
церемония при-
своения степени 
почетного доктора 
Си Цзиньпину

— Все новости с предстоящего 
форума в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/forumspb2019

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
утвердил госпрограмму 
развития села

Быть на уровне

Владимир Кузьмин

Госпрограмма комплексного развития сельских тер-
риторий утверждена премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Ее реализация направлена на улучшение 
условий жизни более 37 миллионов граждан.

«Программа рассчитана на период до 2025 года, ох-
ватывает весь спектр вопросов, которые касаются жи-
телей села», — заявил председатель правительства вче-
ра на заседании президиума Cовета при президенте РФ 
по стратегическому развитию и национальным проек-
там.

К основным целям госпрограммы отнесены сохра-
нение доли сельского населения в общей численности 
населения страны на уровне не менее 25,3 процента, 
достижение соотношения среднемесячных располага-
емых ресурсов сельского и городского домохозяйств 
до 80 процентов, повышение доли общей площади бла-
гоустроенных жилых помещений в сельских населен-
ных пунктах до 50 
процентов. По мно-
гим показателям 
село сегодня суще-
ственно отстает от 
города, констатиро-
вал Медведев.

— Задача — при-
близить уровень их 
жизни к городско-
му, — подчеркнул 
премьер-министр. — 
Продолжим решать 
проблемы доступ-
ности медицинской 
помощи, социаль-
ного обеспечения, 
образования, будем заниматься жилищным строи-
тельством, будут приниматься меры для поддержки за-
нятости и развития инфраструктуры.

На мероприятия госпрограммы планируется на-
править 2,28 триллиона рублей, из федерального бюд-
жета — 1 триллион 61 миллиард рублей. «Будет исполь-
зоваться проектный подход, чтобы учитывать потреб-
ности каждого конкретного населенного пункта», — за-
верил Дмитрий Медведев.

Потребности всей страны в цифровизации на прези-
диуме обсуждали, когда речь зашла о реализации соот-
ветствующей национальной программы. Расходы на нее 
— более 1,6 триллиона рублей. Средства пойдут на увели-
чение отечественных разработок в цифровых техноло-
гиях, подготовку кадров. Еще большие средства прави-
тельство рассчитывает до конца 2024 года направить на 
мероприятия комплексного плана модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструктуры. Федераль-
ный бюджет выделит 3 триллиона рублей, всего же рас-
ходы составят не менее 6,3 триллиона.

«Для нас важно, чтобы регионы были связаны еди-
ной транспортной сетью. Не должен стоять вопрос до-
ступности. Налаженная транспортная инфраструкту-
ра — это еще и возможности для развития бизнеса и 
торговли, наращивания межрегиональных связей», — 
пояснил Медведев. Для этого предстоит, например, 
заниматься строительством и модернизацией авто-
мобильных дорог, увеличением мощности морских 
портов до 1,3 миллиарда тонн грузов, развитием Се-
верного морского пути для перевозки 80 миллионов 
тонн.

Новые возможности для грузоперевозок должны 
появиться на железных дорогах. «В 1,5 раза мы плани-
руем увеличить пропускную способность Байкало-
Амурской и Транссибирской железнодорожных маги-
стралей, будем создавать основу для развития высоко-
скоростного железнодорожного сообщения», — указал 
Медведев. 

Программа рас-
считана на период 
до 2025 года и 
охватывает весь 
спектр вопросов, 
которые касаются 
жителей села
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ВЛАСТЬ Президент потребовал избавиться от позора 
с обманутыми дольщиками

Жилищные условия
Александра Белуза

В
ладимир Путин потребо-
вал полностью решить 
проблему «обманутых 

дольщиков», которая является 
позором для страны. А риски с 
плеч граждан переложить на 
плечи банков, застройщиков и 
государства. Об этом прези-
дент заявил во вторник на сове-
щании с членами правительст-
ва.

Основной темой стала ситу-
ация на рынке жилищного 
строительства. С 1 июля Россия 
переходит на новую схему до-
левого строительства — исполь-
зование эскроу-счетов. В этой 
связи Владимир Путин напом-
нил чиновникам, что квартир-
ный вопрос очень чувствитель-
ный для людей.

«Нам нужно сделать все, что 
от нас зависит, для того, чтобы 
в ближайшее время — в ближай-
шую пару лет — мы избавились 
от такого позорного словосоче-
тания и явления, как «обману-
тый дольщик», — обратился 
президент к участникам сове-
щания. Нужно, добавил он, «пе-
реложить риски с плеч граждан 
на плечи финансовых органи-
заций, застройщиков и на госу-
дарство».

Но сделать это нужно так, 
подчеркнул Путин, чтобы не 
нанести ущерба самой отрасли, 
объемам жилищного и другого 
строительства. Поэтому реше-
ния, которые принимали в этой 
сфере, сверяли со строитель-
ным бизнесом. «Очень акку-
ратно нужно к этому подхо-
дить, но двигаться в этом на-
правлении нужно обязательно. 
Так, как у нас запланировано и 
решено на уровне законов и 
подзаконных актов правитель-
ства», — призвал Путин.

Власти Подмосковья наце-
лены решить проблему всех об-
манутых дольщиков, заявил на 
совещании губернатор Андрей 
Воробьев. «Вы ставили задачу 
всем регионам и, в частности, 
Московской области решить 
проблему обманутых дольщи-

ков, — сказал губернатор, обра-
щаясь к президенту. — И такую 
поддержку мы от федерального 
правительства получили».

Полный переход на систему 
эскроу-счетов в долевом строи-
тельстве произойдет за два 
года, отметил глава минстроя 
Владимир Якушев. По его сло-
вам, в стройке по всей стране 
находится 123,5 млн квадрат-
ных метров, из которых около 
87 млн продолжит возводиться 
по старым правилам. «По на-
шим подсчетам, эти проекты 
будут реализованы не более 
чем в течение двух лет», — ска-
зал министр. В целом по стране, 
как сообщила глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, 
пока банки получили заявки на 
27% всех проектов, которые 
должные перейти на эскроу-
счета.

Отдельной темой на совеща-
нии стал Дзержинск. Прези-
дент попросил главу МЧС Евге-
ния Зиничева доложить о ситу-
ации в городе Дзержинске Ни-
жегородской области, где в ми-
нувшую субботу произошла ЧС 
на оборонном заводе ГосНИИ 
«Кристалл». В цехе полимеров 
во время технологического 
процесса прогремело несколь-
ко взрывов и начался пожар. 
«Подобная ситуация уже про-
исходила, — доложил Евгений 
Зиничев. — 4 апреля текущего 
года в результате пожара прои-
зошла детонация взрывчатых 
веществ на том же предприя-
тии с последующим полным 
разрушением производствен-
ного здания». После этого, как 
рассказал министр, по требо-
ванию органов прокуратуры 
была проведена внеплановая 
проверка, выявлено 35 нару-

шений требований пожарной 
безопасности, предприятию 
выписаны предписания по их 
устранению.

Президент в этой связи по-
требовал разобраться. «Надо 
посмотреть обязательно, с про-
куратурой тоже поговорю, как 
была построена работа по 
устранению выявленных недо-
статков. Что они наметили де-
лать и что реально делали, если 
довели до взрыва, надо посмо-
треть. Должна быть объектив-
ная оценка», — заявил Путин.

Сейчас идет работа по лик-
видации последствий. Как со-
общил губернатор Нижегород-
ской области Глеб Никитин, 
основная часть восстанови-
тельных работ будет завершена 
к 5 июня. «Как с медицинской 
помощью пострадавшим?» — 
обратился Путин к министру 
здравоохранения. Часть госпи-
тализированных после взры-
вов в Дзержинске находятся в 
состоянии средней тяжести, 
часть — в удовлетворительном 
состоянии, рассказала глава 
минздрава Вероника Скворцо-
ва. По ее словам, ситуация на-
ходится под контролем, для 
оказания медпомощи есть все 
необходимое. В результате ЧС 
пострадали 89 человек, из них 
71 пострадавшему медицин-
ская помощь оказана амбула-
торно, 18 человек госпитализи-
рованы. 

А К Ц Е Н Т

Полный переход на систему эскроу-сче-
тов в долевом строительстве произой-
дет за два года

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин лично поздравил председателя Совета муфтиев России 

Равиля Гайнутдина с праздником Ураза-байрам.

Глава государства пожелал всем мусульманам России — нашей многона-

циональной, большой страны — счастья, благополучия, успехов и про-

цветания.

«Я знаю, что совсем недавно вы встречались с руководством админи-

страции президента, говорили о некоторых вопросах организации ду-

ховной жизни и о некоторых вопросах, так скажем, административно-

хозяйственного свойства. Поэтому мы можем с вами сегодня обо всем 

этом поговорить», — предложил Владимир Путин.

От имени многомиллионной мусульманской уммы Гайнутдин поблагода-

рил президента за внимание и поздравление с одним из главных празд-

ников ислама — Ураза-байрам, праздником разговения. «Я имел честь се-

годня по российскому каналу огласить ваше поздравление и донести до 

каждого нашего верующего мусульманина — не только до россиян, но и 

через спутник в страны СНГ, которые с большим вниманием слушают и 

смотрят нашу трансляцию праздника из Московской соборной мечети, 

которую мы построили по благословению, по политической воле наше-

го президента и вместе с вами открывали», — заметил он.

Гайнутдин также отметил  поддержку президента в вопросе создания в 

России системного исламского образования.  «Мы сейчас имеем не-

сколько исламских высших учебных заведений, которые получили ак-

кредитацию государственного образца, имеем право выдавать дипло-

мы», — рассказал он. И учебные заведения уже сегодня действуют, полу-

чили лицензии.  Так, в Татарстане открылась Болгарская исламская ака-

демия. В Казани работает Российский исламский институт, перечислил 

глава Совета муфтиев России. «И конечно же, флагманом исламского 

образования я могу считать Московский исламский институт», — заклю-

чил он.

Подготовила Кира Латухина
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Китай и Россия идут в ногу со временем
Достигнуты ощутимые 
результаты по сотруд-
ничеству в области на-

вигационных спутниковых си-
стем. Есть все основания ска-
зать, что при общих усилиях ки-
тайско-российское торгово-
экономическое сотрудничество 
уже вступило в русло ускорен-
ного развития, открываются 
многообещающие перспекти-
вы.

В области межрегионально-
го торгово-экономического со-
трудничества регионы двух 
стран в рамках Годов межреги-
онального сотрудничества 
(2018—2019 гг.) активизируют 
связи на площадках Междуна-
родного импортного ЭКСПО, 
формата «Северо-Восток Ки-
тая — Дальний Восток России» и 
«Янцзы — Волга», планомерно 
продвигают практическое со-
трудничество в торгово-эконо-
мической и инвестиционной 
сферах. Подписаны Программа 
развития сотрудничества на 
Дальнем Востоке на 2018—2024 
гг. и План развития сельского 
хозяйства Северо-Востока Ки-
тая и Дальнего Востока и Бай-
кальского региона России, об-
новляется перечень приори-
тетных инвестиционных про-
ектов в формате «Янцзы — Вол-
га», что предоставляет регио-
нам наших стран новые воз-
можности углубления сотруд-
ничества с учетом собственных 
производственных преиму-
ществ. 

Понятно, что в китайско-
российском торгово-экономи-
ческом сотрудничестве есть не-
которые конкретные пробле-
мы. Тем не менее хотел бы обра-
тить ваше внимание на то, что 
они возникли именно в ходе не-
прерывного продвижения со-
трудничества и углубления 
взаимной интеграции. Для их 
эффективного разрешения не-
обходимо с новыми подходами 
предпринимать комплексные 
меры, продолжать расширять 
сферы сотрудничества и рас-
крывать его потенциал, повы-
шать уровень взаимных инве-
стиций, рыночного доступа, 
упрощения торговли и инве-
стиционных процедур. Нужно 
энергично продвигать сотруд-
ничество в области торговли 
сельскохозяйственной продук-
цией, электронной коммерции 
и торговли услугами, укре-
плять общность интересов, со-
действовать более качествен-
ному и динамичному развитию 
китайско-российского торго-
во-экономического сотрудни-
чества. 

Как вы смотрите на перспек-
тивы развития китайской 
экономики?

СИ ЦЗИНЬПИН: За 70 лет после обра-
зования КНР, прежде всего в по-
следние 40 лет со дня проведе-
ния политики реформ и откры-
тости, достигнутые в нашей 
стране экономические успехи 
очень впечатляют. Китай стал 
второй по величине экономи-
кой и крупнейшей страной в 
мире по объему обрабатываю-
щей промышленности, торгов-
ли товарами и валютных резер-
вов. В 2018 году объем китай-
ской экономики превысил ру-
беж в 90 трлн юаней, ВВП на 
душу населения составил почти 
10 тыс. долларов США, рост эко-
номики — 6,6%, который являет-
ся одним из самых быстрых 
темпов, вклад Китая в рост ми-
ровой экономики оценивается 
примерно в 30%.

С начала года, несмотря на 
замедление роста глобальной 
экономики и международной 
торговли, китайская экономика 
показывает неплохую динами-
ку, основные экономические 
показатели функционируют в 
рациональном диапазоне. В 
первый квартал темпы роста 
ВВП достигли 6,4%. Уже 14 
кварталов подряд рост эконо-
мики удерживается на уровне 
6,4%—6,8% и продолжает сохра-
нять устойчивую динамику. 
Внутреннее потребление по-
прежнему играет роль главного 
драйвера в экономическом ро-
сте. Постоянно увеличивается 
занятость. За первые 4 месяца в 
городах и поселках созданы 
4,59 млн новых рабочих мест. 
Темпы роста доходов населения 
опережают рост экономики. В 
условиях в целом стабильных 
цен на товары наблюдается уме-
ренный рост потребительских 
цен в размере 2%. Объем им-
порта и экспорта вырос на 4,3% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, ва-
лютные резервы в общей слож-
ности составляют более 3 трлн 
долларов. Вместе с тем оптими-
зируется структура экономики, 
трансформируется модель раз-
вития, улучшается качество и 
эффективность, закрепляется 
тенденция к росту при сохране-
нии стабильности.

Устойчивый и качественный 
рост был, остается и будет глав-
ным трендом китайской эконо-
мики. У нас имеются все необхо-
димые опоры для обеспечения 
стабильного и устойчивого эко-
номического развития в пер-

спективе. Во-первых, ресур-
сные потенциалы. Имеется в 
виду примерно 1,4 млрд населе-
ния, 900 миллионов рабочих 
рук, 170 миллионов имеющих 
высшее образование специали-
стов, самое большое в мире ко-
личество людей со среднем 
уровнем доходов, свыше 100 
миллионов хозяйствующих 
субъектов на рынке. Во-вторых, 
внутренний драйвер. Экономи-
ка Китая развивается в основ-
ном за счет внутреннего потре-
бления. В 2018 году вклад вну-
треннего потребления в эконо-
мический рост достиг 108,6%, в 
том числе вклад конечного по-
требления — 76,2%. В-третьих, 
жизнеспособность. Китай зани-
мает второе место в мире по 
объему вложенных в НИОКР 
средств, на который приходит-
ся 2,18% ВВП. Непрерывно рас-
тут новые драйверы в лице но-
вых производств стратегиче-
ской направленности, долевой 

экономики. В-четвертых, спо-
собность регулирования. Под 
верным руководством Компар-
тии Китая имеются политиче-
ские преимущества для концен-
трации ресурсов ради больших 
задач. Благодаря огромной под-
держке и полной сплоченности 
народа накапливаются обшир-
ные материально-технические 
возможности в результате 
устойчивого и динамичного ро-
ста со времен реформ и откры-
тости. Налицо громадная стрес-
соустойчивость, огромный по-
тенциал развития, солидный 
опыт и политические инстру-
менты макрорегулирования. 
Все это вместе взятое дает нам 
полные основания быть уверен-
ными в своих возможностях и 
способностях противостоять 
любым рискам и вызовам.

В апреле под вашим председа-
тельством успешно прошел 
Второй форум международ-
ного сотрудничества «Один 
пояс и один путь». Как вы 

смотрите на перспективу со-
пряжения ЕАЭС и инициати-
вы «Пояса и пути»? Как вы 
оцениваете развитие потен-
циала арктических судоход-
ных маршрутов? Насколько 
это важно для осуществления 
выдвинутой вами инициати-
вы «Пояса и пути»? Каким 
образом Китай намерен 
участвовать в развитии ин-
фраструктуры арктических 
судоходных маршрутов?

СИ ЦЗИНЬПИН: Китайская инициа-
тива «Пояс и путь» призвана 
укреплять практическое со-
трудничество, прежде всего в 
области инфраструктурной вза-
имосвязанности с целью сооб-
ща противодействовать разного 
рода рискам и вызовам во имя 
взаимной выгоды и совместно-
го развития. В апреле в Пекине 
успешно состоялся Второй фо-
рум международного сотрудни-
чества «Один пояс и один путь», 
на полях которого была прове-

дена обстоятельная дискуссия, 
проработана концепция сотруд-
ничества с четким обозначени-
ем приоритетных направлений, 
укреплен механизм взаимодей-
ствия, достигнуто широкое вза-
имопонимание по высококаче-
ственному сотрудничеству в 
рамках «Пояса и пути». Мы вы-
соко ценим, что по моему при-
глашению президент Путин уже 
во второй раз принял участие в 
работе форума.

«Пояс и путь» и ЕАЭС объе-
диняются общим стремлением 
к осуществлению развития и 
возрождения на национальном 
уровне и в региональном мас-
штабе, а также нацелены на от-
крытое и толерантное регио-
нальное сотрудничество. Тут во 
многих аспектах существуют 
точки соприкосновения. В мае 
2015 г. мы с президентом Пути-
ным подписали Совместное за-
явление о сотрудничестве по со-
пряжению строительства Эко-
номического пояса Шелкового 
пути и Евразийского экономи-

ческого союза, что открыло 
путь сопряжения. Подписанное 
в прошлом году Соглашение о 
торгово-экономическом со-
трудничестве между КНР и 
ЕАЭС стало не только значи-
мым шагом на пути сопряже-
ния, но и одним из первых ре-
зультатов нашего сотрудниче-
ства. Соглашение также зало-
жило институциональную осно-
ву для углубления торгово-эко-
номического сотрудничества 
обеих сторон. Мы готовы вместе 
с российскими партнерами 
укреплять сопряжение, оказы-
вать взаимную поддержку и со-
действие, непрерывно повы-
шать уровень упрощения регио-
нальной торговли и инвести-
ций, чтобы внести новый вклад 
в развитие и возрождение обеих 
стран, в дело процветания и ста-
бильности региона.

Освоение и использование 
арктических судоходных мар-
шрутов — это новая возмож-
ность, новая платформа и но-
вый стимул для сопряжения 
«Пояса и пути» и ЕАЭС в пользу 
активизации взаимосвязанно-
сти и взаимовыгодного сотруд-
ничества Китая и России с дру-
гими заинтересованными пар-
тнерами. Обеспечение безопа-
сности и охрана окружающей 
среды чрезвычайно важны для 
судоходства в Арктике. Мы по-
ощряем активное участие оте-
чественных предприятий в со-
трудничестве по коммерческо-
му использованию судоходных 
маршрутов в пользу местного 
социально-экономического 
развития. Не менее важно уде-
лять повышенное внимание 
экологическим вопросам и 
обеспечить устойчивость в про-
цессе освоения и использова-
ния, чтобы достичь как обоюд-
ного, так и всеобщего выигры-
ша на благо китайско-россий-
ского сотрудничества и роста 
мировой экономики. 

Как вы оцениваете перспек-
тивы развития БРИКС и 
ШОС и взаимодействия Ки-
тая и России в рамках этих 
структур?

СИ ЦЗИНЬПИН: На протяжении бо-
лее чем 10 лет страны БРИКС, 
придерживаясь духа открыто-
сти, инклюзивности и взаимо-
выгодного сотрудничества, не-
прерывно углубляют сотрудни-
чество в сферах торговли и эко-
номики, финансов, политики и 
безопасности, а также культур-

но-гуманитарных связей. Фак-
ты показывают, что страны 
БРИКС представляют верное 
направление мирового разви-
тия, и многообещающее сотруд-
ничество только будет расши-
ряться постоянно.

Традиция встречи лидеров 
государств БРИКС зародилась 
в России. В 2009 году в Екате-
ринбурге состоялся первый 
саммит БРИКС, который от-
крыл новую главу летописи со-
трудничества в данном форма-
те. Принятая в 2015 году по 
итогам саммита в Уфе «Страте-
гия экономического партнер-
ства БРИКС» стала еще одной 
вехой в экономическом взаи-
модействии пятерки.

Хотя мы живем на разных 
континентах, но нас объединяет 
общее стремление к развитию 
экономики и повышению благо-
состояния населения, более 
того, нас сближает общее жела-
ние наращивать свою роль в 
международных и региональ-
ных делах.

Сегодняшний мир пережива-
ет небывалые за сто лет переме-
ны. На пути развития перед 
странами БРИКС стоят и воз-
можности, и вызовы. Пятерке 
следует более тесно сплотиться, 
в духе равноправия и взаимной 
помощи углублять стратегиче-
ское партнерство в рамках 
БРИКС, отстаивать общие инте-
ресы и пространство развития 
стран с формирующимися рын-
ками и развивающихся стран во 
имя всеобщего развития и про-
гресса.  Очередной саммит 
БРИКС состоится в ноябре теку-
щего года в Бразилиа. Надеюсь и 
уверен, что в результате сов-
местных усилий встреча в Бра-
зилиа плодотворно пройдет и 
станет значительным шагом в 
выполнении задач второго «зо-
лотого десятилетия» объедине-
ния.

Китай и Россия, как всеобъ-
емлющие партнеры стратегиче-
ского взаимодействия, являют-
ся  важными участниками 
БРИКС, в рамках которого мы 
всегда поддерживаем плотные 
контакты и координацию. В сле-
дующем году Россия примет 
эстафету председательства в 
БРИКС. Мы настроены укре-
плять взаимодействие с россий-
ской стороной и стремиться к 
новым успехам в сотрудничест-
ве между странами БРИКС на 
благо наших народов, мира и 
развития во всем мире.

Шанхайская организация 
сотрудничества служит успеш-
ной практикой и эффективной 
площадкой для Китая и России 
в деле формирования нового 
типа международных отноше-
ний. На протяжении 18 лет со 
дня основания ШОС обе стра-
ны осуществляют плотную ко-
ординацию и взаимодействие, 
прилагают совместные усилия 
к развитию и укреплению Ор-
ганизации и тем самым вносят 
крупный вклад в дело поддер-
жания мира и стабильности, 
развития и процветания в ре-
гионе. Считаю, что взаимодей-
ствие наших стран в рамках 
ШОС отличается следующими 
чертами:

Первое — приверженность к 
развитию Шанхайского духа. 
Шанхайский дух — взаимодове-
рие, взаимная выгода, равно-
правие, консультации, уваже-
ние к многообразию культур, 
стремление к совместному раз-
витию, является концептуаль-
ным стержнем ШОС. Китай и 
Россия вместе с другими госу-
дарствами-членами, отказав-
шись от риторики о столкнове-
ниях цивилизаций, мышления 
«холодной войны», игры с нуле-
вой суммой и других стереоти-
пов, выстроили конструктив-
ное партнерство на основе 
принципов неприсоединения к 
блокам, отсутствия конфронта-
ции и ненаправленности про-
тив третьих сторон, сформиро-
вали эталон нового типа между-
народных отношений в духе 
равноправия, справедливости 
и взаимовыгодного сотрудни-
чества.

Второе — приверженность к 
интересам государств-членов в 
области безопасности и разви-
тия. Поддержание стабильно-
сти и стимулирование развития 
— общее чаяние стран региона. 
Китай и Россия вместе с други-
ми партнерами по ШОС всесто-
роннее углубляют сотрудниче-
ство в областях политики, без-
опасности, экономики и куль-
турно-гуманитарной сфере, 
адекватно противостоят новым 
угрозам и вызовам безопасно-
сти, активизируют сопряжение 
инициативы «Пояса и пути» с 
другими интеграционными 
инициативами, прежде всего 
ЕАЭС, а также со стратегиями 
национального развития в ин-
тересах региональной интегра-
ции, что играет незаменимую 
роль в обеспечении устойчиво-
го мира в регионе, а также на-
ционального развития и про-
цветания.

Третье — приверженность к 
повышению международного 
авторитета ШОС. ШОС — одна 
из конструктивных факторов в 
Евразии. Китай и Россия сов-
местно с другими государства-
ми — членами ШОС широко уча-
ствуют в международной и ре-
гиональной повестке дня, за-
щищают равноправие и спра-
ведливость на международной 
арене, выступают за формиро-
вание открытой мировой эко-
номики и развитие миропоряд-
ка в более справедливом и ра-
циональном русле.

ШОС отвечает веянию вре-
мени «мир, развитие, сотрудни-
чество и взаимный выигрыш», 
имеет огромную жизненную 
силу и колоссальные перспек-
тивы. На Циндаоском саммите в 

прошлом году стороны вырабо-
тали план развития Организа-
ции на новой исторической 
фазе. Предстоящий саммит в 
Бишкеке обещает быть очеред-
ной рубежной точкой в процес-
се ШОС. Мы готовы со всеми го-
сударствами-членами прило-
жить совместные усилия к укре-
плению солидарности, взаимо-
доверия и многогранного со-
трудничества в интересах про-
движения дальнейшего разви-
тия Организации, придать до-
полнительную стабильность и 
позитивный импульс междуна-
родной обстановке, внести «шо-
совский вклад» в дело формиро-
вания сообщества единой судь-
бы человечества.      

Как вы оцениваете личную 
дружбу с президентом Пути-
ным?

СИ ЦЗИНЬПИН: С 2013 года мы с 
президентом Путиным на дву-
сторонних и многосторонних 
полях встречались более 30 раз, 
часто беседуем по телефону, об-
мениваемся письмами. С тепло-
той вспоминаю каждую встречу 
с президентом Путиным, разго-
вор всегда глубокий по широко-
му кругу вопросов, включая ак-
туальные темы мировой и дву-
сторонней повестки, по госу-
дарственному управлению, бы-
вают и легкие и приятные тема-
тики о культуре, искусстве и 
спорте. Беседы в вагоне ско-
ростного поезда, неформальное 
общение на хоккейной площад-
ке в Тяньцзине, празднование 
дня рождения господина прези-
дента на острове Бали, обмен 
звонками или поздравлениями 

в канун важных государствен-
ных праздников, вручение выс-
ших государственных наград... 
Среди иностранных коллег пре-
зидент Путин для меня — самый 
близкий и самый надежный 
друг, мне очень дорога глубокая 
дружба с ним.

Наше общение основано на 
глубоком взаимодоверии и ис-
кренней дружбе. Мы уважаем и 
понимаем друг друга, доверяем 
друг другу. У нас близкие взгля-
ды на мировой процесс и совпа-
дающие концепции по государ-
ственному управлению. На на-
ших плечах лежит историче-
ская миссия национального 
возрождения. Самое главное — 
у нас совершенно единое пони-
мание стратегического значе-
ния китайско-российских от-
ношений, общий настрой и ре-
шимость продвигать долгос-
рочное и углубленное развитие 
отношений между двумя стра-
нами. Готов с президентом Пу-
тиным и впредь поддерживать 
тесные контакты, сообща под-
нимать двусторонние отноше-
ния на новые высоты, прила-
гать неустанные усилия к раз-
витию и процветанию двух ве-
ликих стран в лице Китая и Рос-
сии, к счастью и благополучию 
двух народов.

В Сирии наблюдается стаби-
лизация обстановки. Дамаск 
неоднократно заявлял о своей 
готовности сотрудничать со 
всеми заинтересованными 
сторонами для скорейшего 
восстановления пострадав-
шей в ходе военных действий 
инфраструктуры. Готова ли 
китайская сторона принять 
участие в этом процессе? В 

настоящее время политиче-
ский кризис вокруг Венесуэлы 
продолжает обостряться. 
Какие комментарии у ки-
тайской стороны? Полити-
ческая конфронтация между 
США и Ираном постоянно 
усиливается, ситуация в Пер-
сидском заливе становится 
все более серьезной, как Китай 
рассматривает перспективу 
на решение иранской ядерной 
проблемы?

СИ ЦЗИНЬПИН: Сирия имеет древ-
нюю историю, является одной 
из весомых стран на Ближнем 
Востоке. Печально, что продол-
жающийся в последние годы 
хаос в стране привел к серьез-
ному разрушению инфраструк-
туры, от чего глубоко страдает 
народ этой страны. Ныне ситу-
ация в Сирии постепенно улуч-
шается, продолжается процесс 
политического урегулирова-
ния, правительство и народ ра-
ботают над восстановлением 
семейного очага. Народы Китая 
и Сирии связаны традицион-
ной дружбой. Мы готовы по 
мере своей возможности при-
нимать участие в восстановле-
нии Сирии, помогать сирий-
скому народу в возвращении к 
нормальному руслу.

Позиция Китая по венесу-
эльскому вопросу последова-
тельна и четка. Руководствуясь 
Уставом ООН и основными 
нормами международных от-
ношений, Китай всегда высту-
пает за самостоятельное урегу-
лирование властями Венесуэ-
лы с оппозицией в рамках кон-
ституции путем инклюзивного 
политического диалога и кон-
сультаций без вмешательства 
извне и односторонних сан-
кций, а также применения 
силы или угрозы ее примене-
ния. Готовы сообща с междуна-
родным сообществом играть 
конструктивную роль в венесу-
эльском урегулировании, про-
двигать процесс примирения, 
объединять усилия в защите 
международной справедливо-
сти, отстаивании целей и прин-
ципов Устава ООН, обеспечи-
вать мир и стабильность в реги-
оне в пользу скорейшего воз-
вращения Венесуэлы в нор-
мальное русло развития.

В последнее время «макси-
мальное давление» и односто-
ронние санкции, введенные 
США против Ирана, привели к 
эскалации напряженности си-
туации вокруг иранской ядер-
ной проблемы и в целом на 
Ближнем Востоке, что весьма 
тревожно. СВПД как результат 
многосторонних усилий, имеет 
крайне важное значение не 
только для международного ре-
жима нераспространения ядер-
ного оружия, но и с точки зре-
ния обеспечения мира и ста-
бильности на Ближнем Восто-
ке, он заслуживает уважения, 
полного и эффективного испол-
нения. По ИЯП (Иранская ядер-
ная программа. — Ред.) у нас с 
российскими партнерами во 
многом совпадают взгляды и 
позиции, в частности, это каса-
ется проявления разума и сдер-
жанности, активизации диало-
га и консультаций в целях сня-
тия напряженности. Китай и 
Россия будут продолжать те-
сное взаимодействие, способ-
ствовать развитию ситуации в 
верном направлении в пользу 
поддержания авторитета ООН, 
обеспечения глобального мира 
и безопасности и защиты об-
щих интересов международно-
го сообщества. Мы со своей 
стороны будем и впредь реши-
тельно защищать свои закон-
ные права и интересы.  

В Китае есть кому быстро строить. 
В стране 900 миллионов крепких 
рабочих рук.

В КНР с детства знают: Россия — это друг.

А К Ц Е Н Т

Самое главное – у нас совершенно 
 единое понимание стратегического 
 значения китайско-российских 
 отношений

А К Ц Е Н Т

Валютные резервы Китая в общей 
сложности составляют 
более трех триллионов долларов
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ОБРАЗОВАНИЕ В России 
впервые сдадут ЕГЭ 
по китайскому языку 

Китайский 
балл

Сегодня, 5 июня, школьники впервые будут сдавать ЕГЭ 
по китайскому языку. В первый день выпускники вы-
полнят письменную часть. Устную — через три дня. Все-
го свои знания китайского языка проверят 289 человек 
из 43 регионов РФ. Первыми испытание пройдут школь-
ники с Дальнего Востока, где китайский язык выбрали 
69 человек.

В письменной части нового экзамена — 42 задания 
и четыре раздела: «Аудирование», «Чтение», «Грамма-
тика, лексика и иероглифика», а также «Письмо». Что-
бы успешно сдать устную часть, выпускник должен вы-
брать одну из трех фотографий и описать ее, следуя пла-
ну. Ответы школьники запишут на диктофон. 

Пока экзамен по китайскому языку для поступления 
в вузы страны не требуется. Но, как предполагается, 
в дальнейшем баллы по профильному ЕГЭ дадут серьез-
ное преимущество абитуриентам, поступающим на на-
правления, связанные с изучением истории, экономи-
ки, культуры или искусства КНР.

На Дальнем Востоке китайский уже давно не счита-
ется экзотическим языком. «В Приморье по нему сдадут 
экзамены 15 человек. Так как китайский преподается 
только в школах Владивостока и Уссурийска, то в крае 
будет два пункта приема экзамена», — рассказала пред-
ставитель отдела контроля департамента образования 
и науки администрации Приморья Анна Шолохова. 
В Амурской области китайский язык учат около 1,5 ты-
сячи школьников. В этом году свои знания по китайско-
му в этом году проверят 16 человек. Павел Архипов из 
Благовещенска — один из них. В Алексеевской гимназии, 
где учится юноша, китайский не преподают, поэтому 
изучает он его самостоятельно. Тем удивительнее, что 
Павел в апреле стал победителем всероссийской олим-
пиады по этому языку. 

В Забайкалье китайский выбрали 18 человек. В Ир-
кутской области новый предмет решились сдать всего 
два ученика — Валентин Золотарев из Усть-Илимска 
и Григорий Вихтеев из Братска. «Занимаюсь китайским 
почти два года, — рассказал «РГ» Григорий, он выпуск-
ник гимназии №1 г. Братска. — Начал случайно: объяви-
ли набор на факультатив, и я решил попробовать»... 
В итоге Григорий стал призером этапа Олимпиады по 
китайскому языку. С ним он связывает и свое будущее. 
«Собираюсь поступать в СФУ, на факультет «Перевод 
и переводоведение», где готовят военных переводчиков. 
Валентин Золотарев изучал китайский тоже самостоя-
тельно — в Усть-Илимске нет ни преподавателей, ни ре-
петиторов. Он выписал учебники, нашел через соцсети 
китайских школьников, интересующихся русским, — 
и через пару месяцев они уже болтали по телефону. В 
Новосибирской области ЕГЭ по китайскому выбрали 
девять старшеклассников. Для выпускника гимназии 
№6 «Горностай» Александра Никитина Китай — страна 
не чужая, говорит: «Я там не пропаду». По действующей 
в гимназии программе обмена он ездил туда четыре 
раза, и три раза школьники из Поднебесной гостили 
у него. В Свердловской области семь выпускников вы-
брали китайский язык для сдачи ЕГЭ. По словам Елены, 
на изучение китайского ее подвигла мама. «Говорила, 
может, посмотришь на Восток? Я посмотрела на Китай 
и решила попробовать. Четыре года занималась в Шко-
ле Конфуция и нисколько не пожалела, — рассказывает 
Елена. — Ведь Китай сегодня — политический и экономи-
ческий партнер России. С изучением китайского я стала 
более уверенной в своих силах, потому что сам язык 
предполагает спокойствие и сдержанность». 

Знающих китайский язык выпускников ждут блестя-
щие перспективы и высокий рейтинг на рынке труда, 
уверены эксперты. «С увеличением объема торгового 
оборота с КНР растет и языковая потребность, китай-
ский становится языком международного общения», — 
объясняет филолог Ирина Соколкина. 

Подготовили Юлия Гарднер, Ирина Штерман, 
Нина Рузанова, Ксения Дубичева

Час высокого полета
Кстати, доставить пу-
тешественников тран-
спортом от аэропорта 

до гостиницы и обратно также 
должны авиакомпании. И еще 
требуется создать условия для 
хранения багажа. Регулируют 
поведение авиакомпаний «Об-
щие правила воздушных пере-
возок пассажиров, багажа, гру-
зов и требования к обслужива-
нию пассажиров, грузоотправи-
телей, грузополучателей». 
В этом документе прописаны 
все нормы, которые перевозчи-
ки должны соблюдать. 

Подумать придется и о пра-
вильной коммуникации с пасса-
жирами. В местах массового 
пребывания людей в аэропор-

тах авиакомпании должны орга-
низовать информационно-
разъяснительную работу. Пас-
сажиры не должны волноваться 
в ожидании рейса и в поисках 
сведений звонить на всевоз-
можные «горячие линии».

Контролировать ситуацию 
на местах будут представители 
территориальных органов Роса-
виации. Они должны помогать 
оперативно решать во просы по 
предотвращению и устранению 
различных причин сбоев. 

Что касается бесперебойно-
сти полетов и резервирования 
воздушных судов, то здесь по-
стоянного контроля со стороны 
ведомств не существует, компа-
нии сами должны следить за си-

туацией и принимать оператив-
ные меры. «Постоянно держать 
резервные самолеты в аэропор-
те крайне накладно для авиа-
компаний, так как во время про-
стоя взимается плата по тонна-
жу за каждый килограмм», — по-
ясняет Даниил Квон. Поэтому 
авиаперевозчики стараются 
держать самолеты в воздухе 
и отправляют их в рейс при лю-
бой возможности. 

Но график полетов можно 
планировать и отслеживать та-
ким образом, чтобы всегда был 
какой-то резервный борт, гото-
вый вылететь в нужном направ-
лении, отмечает эксперт. 

Теперь о безопасности. Ро-
савиация напоминает, что ави-

акомпании должны исключить 
поспешные и необоснованные 
решения по допуску самолетов 
к эксплуатации после отказов 
и выявления неисправностей. 
Также Росавиация призвала 
уделить внимание медицин-
скому контролю за персона-
лом. Авиакомпании должны 
уточнить планы взаимодейст-
вия с правоохранительными 
службами на случай чрезвы-
чайных ситуаций, проверить 
противопожарное оборудова-
ние, исправность техсредств 
охраны, связи и видеонаблюде-
ния. 

Что касается детей, которые 
отправляются в здравницы и ла-
геря отдыха, то экипажу само-

лета необходимо заранее сооб-
щить, что на борту будут дет-
ские группы. Работники аэро-
порта и авиакомпании должны 
обеспечить им безопасный про-
ход, проезд в автобусе, подъем 
по трапу и посадку в самолет. 
Все эти нюансы обозначены 
в письме Росавиации, направ-
ленном компаниям и аэропор-
там.

По понятным причинам 
подробности дополнительных 
мер безопасности не раскрыва-
ются. 

Сотрудничество Госдумы 
и Генпрокуратуры

На прошлой неделе в Госу-
дарственной Думе состоялся 
«правительственный час» с 
участием Генерального проку-
рора. В первую очередь мы рас-
сматривали вопросы, связан-
ные с защитой трудовых прав 
граждан.

Безусловно, главное право 
работника в условиях рыноч-
ной экономики — это право на 
своевременную и полную опла-
ту труда. Начиная с прошлого 
года, по инициативе президен-
та минимальный размер опла-
ты труда установлен на уровне 
не ниже прожиточного мини-
мума. Также в конце 2019 года 
Конституционный суд РФ по-
становил начислять «север-
ные» надбавки сверх величины 
МРОТ. 

Тем не менее в судах до сих 
пор идут споры о том, могут 
компенсационные выплаты 
включаться в минимальную за-
работную плату или нет. С на-
шей точки зрения, такие выпла-
ты не должны входить в струк-
туру минимальной зарплаты. 
Нам совместно с Генпрокурату-
рой нужно обобщить судебную 
практику и при необходимости 
принять поправки в законода-
тельство.

Одним из самых болезнен-
ных вопросов остается тема 
долгов по заработной плате. Ге-
неральная прокуратура ведет 
большую работу по устране-
нию соответствующих про-
блем: если в 2016 году было вы-
явлено 708 тысяч случаев за-
держки зарплат, то в 2018 году 
— только 411 тысяч таких нару-
шений. 

Однако это все равно много. 
Особенно часто люди сталкива-
ются с невыплатой зарплаты на 
обанкротившихся предприяти-
ях. Для изменения сложившей-
ся ситуации нужно рассмо-
треть возможность конфиска-
ции имущества работодателя 
по иску прокуратуры для того, 
чтобы закрыть задолженность 
перед работниками и ратифи-
цировать 173-ю Конвенцию 
Международной организации 
труда, которая как раз касается 
защиты работников обанкро-
тившихся предприятий от не-
выплаты зарплаты.

Также депутаты фракции 
«Единая Россия» подняли тему 
нелегальной трудовой мигра-
ции. Может быть, целесообраз-
но обсудить вопрос о введении 
уголовной ответственности за 
привлечение нелегальных миг-
рантов к труду в бизнесе, по-
скольку в данном случае стра-
ховые взносы и налоги не пла-
тятся в полном объеме, на рын-
ке труда возникает демпинг в 
отношении российских работ-
ников, а также создается кри-
миногенная среда в обществе.

Особое внимание на «прави-
тельственном часе» было уде-
лено нарушениям трудовых до-
говоров. Дело в том, что иногда 
компании проводят сокраще-
ния своих работников, но при 
этом не выплачивают полагаю-
щиеся им по закону деньги, за-
ставляя расторгать договоры 
по соглашению сторон. Мы 
обратились к Генпрокурору с 
просьбой оказать содействие в 
расследовании самых вопию-
щих нарушений.

Кроме того, мы попросили 
его взять под личный контроль 
те ситуации, когда профессио-
нальные союзы подвергаются 
гонениям: сотрудников в при-
казном порядке обязывают вы-
ходить из профсоюзов, угрожая 
увольнением и лишением слу-
жебного жилья.

Отмечу, что в марте 2019 
года вышел приказ Генераль-
ной прокуратуры об организа-
ции прокурорского надзора за 
соблюдением трудовых прав 
граждан. В нем речь шла, в том 
числе, о формировании при 
прокуратурах субъектов Феде-
рации межведомственных ра-
бочих групп с привлечением 
представителей региональных 
органов власти, правоохрани-
тельных органов, профсоюзов 
и объединений работодателей. 
На заседаниях этих групп опре-
деляются согласованные дейст-
вия по реагированию на невы-
плату заработной платы работ-
никам, нарушение требований 
охраны труда, противодейст-
вие созданию профсоюзных ор-
ганизаций и неправомерное 
вмешательство в деятельность 
профсоюзов. Мы считаем, что 
депутаты Госдумы должны при-
нять активное участие в работе 
этих групп, чтобы анализиро-
вать существующую правопри-
менительную практику и, если 
нужно, оперативно вносить из-
менения в законодательство. 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Алина Егорова

Г
енеральный директор «Аэ-
рофлота» Виталий Савель-
ев избран членом Совета 

управляющих Международной 
ассоциации воздушного тран-
спорта (IATA). Выборы состоя-
лись на 75-й ежегодной гене-
ральной конференции органи-
зации в Сеуле.

На сегодняшний день IATA — 
крупнейшая и наиболее влия-
тельная глобальная ассоциация 
авиаперевозчиков. Ее решения 
отражают консолидированную 
позицию 290 крупнейших авиа-
компаний, обеспечивающих 
82 % мировых авиаперевозок. 
Совет управляющих — постоян-
но действующий орган при 
IATA, формирующий стратегию 
и политику ассоциации. В со-
став Совета входят 30 человек, 

причем места в нем не закре-
пляются за определенными 
странами или перевозчиками. 
К потенциальным членам Сове-
та предъявляются строгие тре-
бования: они должны представ-
лять компании, чьи достижения 
оказали существенное влияние 
на развитие мировой граждан-
ской авиации, а сами кандидаты 
должны иметь достаточные вес 
и влияние, чтобы продвигать 
инициативы ассоциации, со-
действуя улучшению ситуации 
в отрасли в целом.

Гендиректор «Аэрофлота» 
вошел в состав Совета управля-
ющих на очередной трехлетний 
срок, при этом перерыв в 2018 
году связан с формальным огра-
ничением — по правилам IATA 
не предусмотрена работа на 
этой позиции более трех сроков 
подряд. В предыдущем составе 

представителей от России не 
было. В этом году наряду с ген-
директором «Аэрофлота» в со-
вет были избраны руководите-
ли крупнейших мировых групп 
компаний: Lufthansa,  SAS, 
Iberia, Air France/KLM, China 
Southern Airlines, Qantas, United 
airlines и American Airlines.

«Присутствие гендиректора 
в Совете управляющих, без-
условно, говорит о значимости 
авиакомпании на мировом рын-
ке», — считает исполнительный 
директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Мнение 
членов Совета учитывается при 
решении IATA наиболее острых 
проблем, стоящих перед миро-
вой гражданской авиацией. Так, 
авиакомпаниям необходимо со-
обща согласовать единый меха-
низм контроля за авиационны-
ми выбросами CO2, научиться 

выживать в условиях ценовых 
войн, которые ведут некоторые 
государства. «Аэрофлот», как 
и другие мировые перевозчики, 
также столкнулся с ростом цен 
на топливо, и вместе со всеми 
ищет способы поддержания 
экономической эффективно-
сти. 

В то же время IATA имеет 
право обращаться к члену Сове-
та за консультацией в тех облас-
тях, в которых топ-менеджер 
представляет авиакомпанию, 
обладающую передовыми до-
стижениями. «В случае с «Аэ-
рофлотом» для коллег по авиао-
трасли может быть интересен 
опыт авиакомпании в области 
цифровых технологий», — за-
ключил Олег Пантелеев. По дан-
ным консалтинговой компании 
Bain, авиакомпания «Аэроф-
лот» занимает четвертое место 

по цифровизации среди всех 
авиакомпаний мира. 

Нельзя не отметить тесное 
взаимодействие IATA и «Аэроф-
лота» в рамках внедрения в ави-
акомпании так называемой Но-
вой дистрибутивной модели 
(New Distribution Capability — 
NDC). Перед всеми перевозчи-
ками сейчас стоит задача пока-
зать пассажиру продукт макси-
мально «объемно», повышая та-
ким образом привлекатель-
ность своего предложения. 

NDC как раз и создает такие 
стандарты, которые кардиналь-
но изменили систему дистрибу-
ции и продаж авиаперевозок. 
Подтверждая успехи в освоении 
новой технологии NDC, «Аэ-
рофлот» в числе первых миро-
вых авиакомпаний уже получил 
сертификат высокого третьего 
уровня. 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе

Рубль правит 
курс

Схожий прогноз, означающий дополнительное 
давление на рубль, у банка «Санкт-Петербург», 
по которому fx-покупки в июне возрастут до 

360 миллиардов рублей и с учетом «докупок» составят 
21,7 миллиарда в день. 

По прогнозу Максима Тимошенко, директора депар-
тамента операций на финансовых рынках банка «Рус-
ский стандарт», июньские покупки будут скромнее — 
308,5 миллиарда (помимо 53,2 миллиарда в счет отло-
женных операций 2018 года). При этом, считает он, под-
держку рублю окажет спрос на ОФЗ carry-trade инве-
сторов. Эта стратегия становится все привлекательнее 
на фоне возможного перехода ФРС к снижению ставок.

По оценке Красного, торговый диапазон на июнь со-
ставит 65—66,2 рубля за доллар, с тенденцией к закре-
плению выше 66, по оценке Тимошенко — 64,5—66. 

Опыт показывает, что аналитики могут ошибаться 
в прогнозах интервенций, к тому же в этом году из-за на-
логового маневра объем допдоходов снижается на раз-
мер компенсаций нефтепереработчикам для сдержива-
ния цен на бензин (в мае, по оценке «Петромаркета», 
они составили 42 миллиарда). 

Валюту на открытом рынке Банк России покупает для 
минфина в рамках бюджетного правила на доходы от не-
фтегазового экспорта при цене барреля Urals свыше 
43,8 доллара. План по покупкам на январь составлял 
265,8 миллиарда, на февраль 194, на март 310, на 
апрель 255,4, на май 300,5 миллиарда рублей. Помимо 
этого Банк России наверстывает упущенное в прошлом 
году, докупая по трехлетнему плану валюту на 2,8 мил-
лиарда рублей в день. Он может менять график, если ин-
тервенции угрожают финансовой стабильности, как 
было в апреле и августе — сентябре прошлого года. 

1

— Как корреспондент «РГ» 
прошел новой экологической 
тропой 
rg.ru/art/1695767
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ФИНАНСЫ Когда российский фондовый рынок поставит новый рекорд

Пункты назначения
Роман Маркелов

Р
оссийские фондовые ин-
дексы во вторник днем 
умеренно корректирова-

лись после взлета накануне. 
Пока что акции отечественных 
компаний выглядят неплохо на 
фоне депрессии на глобальных 
рынках. Не исключено, что в 
ближайшие месяцы индекс 
МосБиржи может дорасти и до 
нового рекорда. 

В понедельник рублевый ин-
декс МосБиржи снова обновил 
исторический максимум, про-
бив отметку 2700 пунктов. По 
данным Московской биржи, на 
пике показатель достигал отмет-
ки 2743,81 пункта. Долларовый 
индекс РТС также вырос и до-
брался до 1323,06 пункта, чего 
не было с февраля 2018 года. 

Во вторник днем оба индекса 
корректировались вниз, при-
мерно до 2700 и 1300 пунктов 
соответственно.

Снижение российских ин-
дексов было обусловлено как 

технической коррекцией в том 
числе акций «Газпрома» после 
вчерашнего бурного роста, так 
и негативной динамикой на ми-
ровых площадках, связанной с 
эскалацией торгового противо-
стояния США и Китая и с расши-
рением географии торговых 
противостояний (под давление 
США попала Мексика), говорит 
старший аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Суверов. 

Сейчас внешние факторы 
скорее депрессивны, многие 
аналитики снижают макроэко-
номические прогнозы и даже 
ожидают глобальной рецессии, 
указывает эксперт. Тем не менее 
российский рынок даже на та-
ком фоне выглядит неплохо, ему 
помогают высокая дивидендная 
доходность в районе 7—8 процен-
тов, одна из самых высоких по 
сравнению с аналогами, подчер-
кивает Суверов. При этом у не-
которых «голубых фишек» она 
приближается и к 15 процентам.

Часть дивидендных выплат, 
скорее всего, будет реинвести-

рована в рынок, поэтому оче-
редной рекорд 2800 пунктов 
по индексу МосБиржи вполне 
достижим к концу лета, про-
гнозирует аналитик. 

Дополнительная поддержка 
рынку может быть оказана от 
возможного вскоре снижения 
ставки Федеральной резер-
вной системы (ФРС) США и ве-
роятного продления соглаше-
ния ОПЕК+ по регулированию 
нефтедобычи, которое может 
стабилизировать и даже увели-
чить цены на нефть, допускает 
Суверов. 

Российскому рынку помогает расти в том числе высокая дивидендная 
доходность.
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Многие аналитики сейчас снижают 
макропрогнозы и даже ожидают 
глобальной рецессии

ЦИФРА

8
ПРОЦЕНТОВ

в среднем составляет 

дивидендная доходность 

на российском рынке

Медиацентр сообщает

«СУДЬБА НЕПРОДАННОЙ ПРОСРОЧЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»
6 июня в 12.00 состоится пресс-конференция, приурочен-
ная к вступлению в силу с 6 июня 2019 г. федерального зако-
на, устанавливающего запрет на возврат поставщику нереа-
лизованных скоропортящихся продовольственных товаров. 
В качестве спикера выступит соавтор закона — первый заме-
ститель председателя Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию 
Сергей Лисовский. В ходе пресс-конференции он расска-
жет, кем и каким образом будет осуществляться ликвидация 
нереализованной в срок скоропортящейся продукции.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

АВИАЦИЯ Гендиректор «Аэрофлота» Виталий Савельев вновь избран членом Совета 
управляющих Международной ассоциации воздушного транспорта (IATA)

Поднебесный совет

Вчера мусульмане всего мира отметили один из главных исламских праздников — Ураза- байрам. Он чем-то напоминает христианскую Пасху — тоже приходится на конец долгого и очень 
строгого поста, тоже символизирует надежду для праведников на счастье после окончания земного пути. Одним из центров торжеств в России стала Казань и мечеть-красавица Кул 
Шариф. Молились правоверные и в Москве, и в других городах. А в некоторых регионах даже был объявлен выходной день.
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СЛЕДСТВИЕ СКР объявил 
о задержаниях по делу 
об убийстве спецназовца

Установлены 
все

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет официально подтвердил 
задержание двоих мужчин по делу об убийстве бывше-
го спецназовца. Следственное ведомство фамилии не 
называет, только возраст задержанных — 1977 и 1982 
годов рождения. И подчеркивает, что роль каждого из 
них в убийстве устанавливается следствием. Пока их 
статус — подозреваемые.

Кроме того, материалы уголовного дела по факту 
причинения в драке тяжких телесных повреждений 
мужчине, за которого вступился погибший (это статья 
111 УК РФ), соединены в одно производство с уголов-
ным делом об убийстве (а это статья 105). По информа-
ции СКР, дома у задержанных уже прошли обыски, до-
прошено более 50 
свидетелей. Назна-
чены все нужные 
экспертизы.

Задержание дво-
их подтвердила вче-
ра и подмосковная 
полиция. Главное — 
следствие смогло 
установить всех 
участников проис-
шествия. В таком 
случае их задержа-
ние лишь вопрос 
времени.

Накануне председатель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин распорядился передать это дело 
в центральный аппарат ведомства. Что точно известно 
на сегодняшний день? Сразу после убийства и до прие-
зда «скорой» и полиции нападавшие сбежали. Но это 
им не помогло. 

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель ведомства Светлана Петренко, предсе-
датель Следственного комитета поручил подчинен-
ным обеспечить всестороннее и качественное рассле-
дование преступления, организовав в кратчайшие 
сроки необходимые следственные и оперативные ме-
роприятия по задержанию всех без исключения при-
частных к убийству бывшего военнослужащего.

 — Подобные преступления в отношении лиц, по-
святивших свою жизнь служению государству, долж-
ны получать соответствующую правовую оценку, а 
лица, их совершившие, — ответить по всей строгости 
закона, подчеркнула Светлана Петренко.

Ни одной фамилии, кроме погибшего, в Следст-
венном комитете до сих пор так и не назвали. Неофи-
циально убийцей бывшего ефрейтора спецназа ГРУ, 
пока называют местного шашлычника. Якобы он 
утром 2 июня в спешном порядке вылетел в Ереван. В 
аэропорт он, получается, выехал сразу после драки. 

Вчера стало также известно, что похороны Ники-
ты Белянкина пройдут 6 июня на Митинском кладби-
ще в Москве. Об этом сообщил близкий друг убитого 
Иван Шуханов. «Церемония прощания начнется ори-
ентировочно в 14:00 мск 6 июня», - сказал он.  

Сразу после драки 
предполагаемый 
убийца ефрейтора 
спецназа выехал 
в аэропорт и уле-
тел за границу 

ГАДЖЕТЫ Новая платформа iOS 13 для iPhone 
стала более скоростной и получила темную тему

Быстрее и темнее

Антон Благовещенский

К
омпания Apple на 
своем ежегодном ме-
роприятии для про-
граммных разработ-
чиков WWDC, кото-
рое проходит в аме-
риканском штате Ка-
лифорния, предста-
вила новую версию 

операционной системы iOS 13, 
которая уже осенью будет до-
ступна на большинстве смар-
тфонов iPhone, начиная с iPhone 
6s и iPhone SE. Последний вхо-
дит в тройку самых популярных 
в России.

Самым долгожданным но-
вовведением станет темная 
тема оформления, которая за-
тронула практически все си-
стемные приложения Apple — 
фото, заметки, напоминания, 
раздел настроек и так далее. Та-
кой режим гораздо комфортнее 
для глаз, когда пользуешься 
смартфоном в темноте, а смар-
тфоны с экранами AMOLED (то 
есть iPhone X, XS и XS Max) смо-
гут экономить заряд батареи.

Кстати, в грядущей версии 
Android 10 Q тоже появится 
темная тема. 

Другое важное изменение — 
это скорость работы. В Apple об-
ещают, что приложения будут 
запускаться в два раза быстрее, 
а место, которое они занимают 
в памяти, сократится более чем 
в два раза.

 Кроме того, система распоз-
навания лица Face ID начнет ра-
ботать на 30 процентов бы-
стрее.

Нововведения коснутся и 
множества других сервисов, 
встроенных в iOS. Например, в 
приложении «Фото» появится 
более мощный редактор сним-
ков и видео, а искусственный 
интеллект научился выбирать в 

галерее удачные снимки и скры-
вать неудачные.

Голосовая помощница Siri в 
iOS 13 получит более естест-
венный голос, а также возмож-
ность зачитывать сообщения из 
мессенджеров в наушники 
AirPods. Кстати, о наушниках — 
теперь один iPhone может «раз-
давать» звук сразу на две пары 
беспроводных AirPods. Можно 
смотреть один и тот же фильм 
или слушать трек вдвоем,  до-
статочно просто поднести 
смартфоны друг к другу.

Неожиданный прорыв обна-
ружился в приложении «Фай-
лы» — уже осенью оно будет под-
держивать работу с внешними 
носителями информации — SD-
картами и накопителями USB. 

«Сейчас золотое время для 
Apple. Доля iOS на ключевом 
рынке в США впервые за 7 лет 
приблизилась к 50 процентам. 
Испортить все сейчас может 
только торговая война с Кита-
ем, поскольку это второй по 
важности рынок для Apple, — 
комментирует выход iOS руко-
водитель Hi-Tech Mail.ru Дмит-
рий Рябинин. — И тем важнее, 
что новая iOS 13 получилась 
безусловно удачной и полно-
стью угадывает ожидания поль-
зователей в то непростое вре-
мя, когда Apple начинает терять 
китайский рынок».

Эксперт отмечает, что почти 
все представленные функции в 
том или ином виде встречаются 
на Android-устройствах, но 
важно помнить, что свежая вер-
сия «андроида» установлена 
только на 10 процентах смар-
тфонов. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1698577

ПРАВО Ведущие юристы обсудили изменения в Гражданский 
кодекс, касающиеся прав собственности и недвижимости

Что не движется
Наталья Козлова 

В
а ж н о е  м е р о п р и я т и е 
прошло в столице Урала 
Екатеринбурге. Там са-

мые грамотные юристы страны 
собрались на расширенное за-
седание Совета при президенте 
РФ по кодификации и совер-
шенствованию гражданского 
законодательства. 

Возглавляет эту структуру 
глава профильного думского 
комитета свердловчанин Павел 
Крашенинников. По его словам, 
в Гражданский кодекс должны 
внести три главных изменения. 
Они касаются прав собственно-
сти на недвижимость, цифро-
вых прав и первоочередного за-
числения в школы тех детей, в 
которых уже учатся их старшие 
братья и сестры. 

Одна из наиболее горячих 
тем, обсуждавшихся на Совете, 
— это приоритетное зачисление 
детей в школу, если старший 
брат или сестра ребенка в этой 
школе уже учится. 

Делается это для того, чтобы 
такое решение — не разводить 
братьев и сестер по разным 
школам — принималось не по 
воле отдельного чиновника, а 
стало нормой, которую не об-
суждают. 

Для этого в Семейный ко-
декс собираются внести соот-
ветствующие изменения. 

Понятно, что это не единст-
венный горячий вопрос по шко-
лам. Что касается первоочеред-
ной записи в средние и до-
школьные образовательные уч-
реждения детей из социально 
незащищенных категорий гра-
ждан — сирот, инвалидов, этим 
вопросом Павел Крашенинни-
ков пообещал заняться в бли-
жайшее время:

— Мы проработали этот во-
прос и пришли к выводу, что 
надо вносить изменения через 
законодательство об образова-
нии. Мы сейчас отработаем 
тему с зачислением братьев и 
сестер, и дальше будем отраба-
тывать остальные категории, 
подчеркнул депутат.

Следующий проблемой, ко-

торая волнует не только юри-
стов, — это права собственно-
сти и объекты недвижимости.

— У нас возникает много ди-
скуссий, какие объекты явля-
ются недвижимостью, какие 
нет. В Гражданском кодексе по-
явится глава, в которой будут 
даны критерии объектам не-
движимости, — пояснил Краше-
нинников. Он подчеркнул, что 
в Гражданском кодексе будет 
представлена отдельная глава о 
праве собственности и объек-
там недвижимости. 

Не только в современном 
обществе, но и среди юристов 
сейчас идут дискуссии: какие 
объекты являются недвижимо-
стью, какие — нет. 

В новой главе Гражданского 
кодекса как раз и будут перечи-
слены все критерии, по кото-
рым можно отличить недвижи-

мое имущество, — заявил депу-
тат Госдумы .

Также Павел Крашенинни-
ков рассказал о продлении дач-
ной амнистии. По его словам, 
она может коснуться одного 
миллиона россиян.  Решение о 
сроках продления будет приня-
то в конце июня.  

Со дня вступления в силу в 
2006 году закона о дачной ам-
нистии до ее окончания 1 марта 
нынешнего года в России в 
упрощенном порядке было за-
регистрировано почти 13 млн 
прав на объекты недвижимо-
сти, из них 3,5 млн — на землях 
индивидуального жилищного 
строительства .  Остальная 
часть — в основном на землях 
садовых некоммерческих това-
риществ  и  смежных форм 
участков.

Вместе с главой Совета в 
Екатеринбурге начали рабо-
тать председатель Ассоциации 
юристов России Виктор Блаже-
ев, судьи Конституционного 
суда Лариса Красавчикова и Га-
дис Гаджиев, полпред главы го-
сударства в КС Михаил Кротов, 
председатель Суда по интеллек-
туальным правам Людмила Но-
воселова, зампредседателя Вер-
ховного суда Олег Свириденко 
и другие известные юристы. 

А К Ц Е Н Т

В новой главе Гражданского кодекса РФ 
будут перечислены все критерии, 
по которым можно отличить 
недвижимое имущество

Siri научилась говорить почти как 
настоящий человек. Но только по-
английски.

Хороший улов

Быстрее всего росли 
доходы тех россиян, 
которые работают в 

здравоохранении и сфере соцу-
слуг. По данным Росстата, по-
часовая оплата там выросла на 
20 с небольшим процента — до 
260 рублей в час, или до 43 ты-
сяч в месяц. В образовании час 
в прошлом году стоил 240 ру-
блей. Рост за год — примерно на 
15 процентов. Меньше всего за-
рабатывали занятые в растени-
еводстве и животноводстве, — 
187 рублей в час. В производст-
ве изделий из кожи — 181 рубль 
и одежды — 188 рублей.  

Комментируя высокие зар-
платы, например, в табачной 
индустрии, директор Институ-
та социально-экономических 
исследований при Финунивер-
ситете Алексей Зубец отметил, 
что несмотря на высокие нало-
ги производство табачных из-
делий является весьма рента-
бельным. «Себестоимость пач-
ки сигарет довольно низкая — 
около 10 рублей, но в рознице 
она продается в десятки раз до-
роже. То есть за счет высоких 
цен на табачную продукцию 
производители имеют возмож-
ность выплачивать сотрудни-

кам приличные зарплаты. Плюс  
табачное производство тради-
ционно считается довольно 
вредным, поэтому есть допла-
ты за вредность. Надо также 
иметь в виду, что табачное про-
изводство сейчас высоко авто-
матизированное. То есть те 
люди, которые работают на та-
бачных фабриках — высококва-
лифицированные специали-
сты», — отмечает эксперт. В ры-
боловстве вообще традиционно 
высокие зарплаты, потому что 
там мало людей занято, работа 
очень тяжелая, а производи-
тельность труда высокая, до-
бавляет Зубец. Даже неболь-
шое суденышко может выло-
вить большой объем рыбы. «В 
отличие от птицеводов и свино-
водов, рыбаки рыбу не выра-
щивают, годами за ней не уха-
живают, что серьезно сокраща-
ет издержки. Низкие издержки 
при высокой стоимости про-
дукта и дают возможность под-
держивать высокие зарплаты в 
отрасли», — уточняет Алексей 
Зубец. 

Опасная цифра

Сначала директор под-
умал, что это ошибка 
налоговых органов или 

сбой системы, но оказалось — 
мошенничество.

Через удостоверяющий 
центр аферистами была офици-
ально оформлена электронная 
подпись на подставное лицо. 
Преступники использовали 
ксерокопию паспорта, подде-
лав фотографию с помощью фо-
тошопа. С этой подписью мо-
шенники через налоговую 
службу «поменяли» гендирек-
тора компании, а после попыта-
лись обналичить в банке весь 
расчетный счет. А когда настоя-
щий директор начал разбира-
тельство, оказалось, что его но-
воявленный «сменщик» уже 
значится главой еще несколь-
ких компаний.

«Такие технологии, как 
электронная цифровая под-
пись, призваны облегчить про-
цедуру получения государст-
венных и муниципальных 
услуг, заключения сделок и сэ-
кономить время граждан и ра-
ботников организаций, — ска-
зал «РГ» заместитель исполни-
тельного директора — руково-
дителя аппарата Ассоциации 
юристов России Дмитрий Ли-
пин. — С другой стороны, ка-
ждая новая технология тради-
ционно «принимается на воо-
ружение» и криминальным ми-
ром».

Одним из возможных спосо-
бов защиты прав граждан и ор-
ганизаций от нарушений может 
стать ограничение на использо-
вание цифровой подписи при 
совершении крупных сделок.

«Кроме того, возможно и 
введение отдельного состава в 
УК РФ, предусматривающего 
ответственность за мошенни-
чество с использованием 
средств цифровой идентифика-
ции и аутентификации, что по-
зволит разрешить ряд проблем 
правоприменения и исключить 
случаи необоснованных отка-
зов в возбуждении уголовных 
дел», — говорит Дмитрий Ли-
пин.

Кроме того, как полагают 
многие эксперты, необходимо 
шире подключать к оформле-
нию сделок нотариусов. Тайное 
переоформление квартиры с 
помощью поддельной элек-
тронной подписи стало воз-
можно потому, что такие сдел-
ки разрешено проводить без 
нотариуса. Мошенники этим и 
пользуются.

Нотариус же, удостоверяя 
любую сделку, будь то с недви-
жимостью, с долями ООО или 
любая другая, обязан не только 
идентифицировать обративше-
гося к нему человека, но пре-
жде всего проверить, насколько 
добровольно человек идет на 
сделку, понимает ли все послед-
ствия. 

Попытки «цифрового» мо-
шенничества нотариусами так-
же выявляются и пресекаются — 
так, например, недавно одна из 
московских нотариусов устано-
вила, что данные электронной 
подписи ее клиента были ис-
пользованы мошенниками, и 
смогла оперативно отправить 
информацию об этом в ФНС, 
исключив поддельный доку-
мент из документооборота. 
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— Представители каких 
профессий могут потерять работу 
rg.ru/art/1698051

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Только в «цифре» 
20 федеральных каналов 
смотрят 110 миллионов граждан

Есть прием

Юлия Кривошапко

Аналоговая трансляция 20 фе-
деральных каналов отключена 
еще в 36 регионах России. Толь-
ко в «цифре» — в хорошем каче-
стве и со стереозвуком — эти 
каналы смотрят уже около 110 
миллионов жителей страны. Об 
этом сообщил заместитель ми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Алексей Волин. По его сло-
вам, переход на «цифру» в рам-
ках третьего этапа проходит 
без каких-либо серьезных про-
блем. 

Готовность граждан к от-
ключению аналога в регионах 
третьей волны оказалась зна-
чительно выше, чем двух пре-
дыдущих, отмечают в мини-
стерстве. «В первый день вто-
рого этапа на «горячую ли-
нию» позвонили 66 тысяч че-
ловек, тогда как в первый день 
третьего — меньше 50 тысяч, 
несмотря на то что третий этап 
затронул гораздо больше жите-
лей», — рассказал Алексей Во-
лин. 

Как пояснил замминистра, 
очень многие подготовились к 
переходу заблаговременно, во 
многом  благодаря тому, что 
были хорошо проинформиро-
ваны в ходе информационно-
разъяснительной кампании по 
первым двум этапам. Кроме 
того, в первые дни третьей вол-
ны продается меньше цифро-
вых телеприставок, чем в нача-
ле первых этапов. Больше всего 
приставок 3 июня, в день от-
ключения аналоговых передат-
чиков в 36 регионах, было про-
дано в Брянской области — око-

ло 2,5 тысячи штук. Во многих 
же продажи не превысили 1 ты-
сячи штук. В Якутии местные 
власти доставили авиацией 
500 приставок в труднодоступ-
ные районы, где мог возник-
нуть их потенциальный дефи-
цит. Но большинство жителей 
приобрели оборудование зара-
нее. 

Переход на цифровое веща-
ние проходит в рамках феде-
ральной целевой программы 
«Развитие телерадиовещания в 
РФ на 2009—2018 годы». Он 
разбит на несколько этапов: 
старт был в феврале, а заверше-
ние — 14 октября. В этот день на 
«цифру» перейдет еще 21 реги-
он. «Уже сейчас в них наблюда-
ется повышенная активность в 
связи с переходом на «цифру»: 
люди начинают активно зво-
нить на «горячую линию» и 
приобретать цифровое обору-
дование», — отметил Алексей 
Волин. 

Переход на «цифру» пред-
полагает отключение аналого-
вых передатчиков, которые 
транслируют программы 20 
федеральных каналов. В спи-
ске Первый канал, «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, Пятый канал, 
«Россия К», «Россия 24», «Ка-
русель», ОТР, «ТВ Центр», «Рен 
ТВ», «Спас», СТС, «Домаш-
ний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-
зда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ». 
Региональные телеканалы про-
должат выходить в эфир в ана-
логовом формате. У них будет 
три часа утреннего эфира на 
ОТР и два — вечернего, чтобы 
показывать местные новости и 
программы в цифровом фор-
мате. 
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iOS 13 уже осенью будет доступна 
на большинстве смартфонов iPhone, 
начиная с iPhone 6s и iPhone SE

ТЕХНОЛОГИИ Страховщики обновили Европротокол

Авария по мобильнику
Владимир Баршев

Р
оссийский союз автостра-
ховщиков (РСА) обновил 
мобильное приложение, с 

помощью которого можно 
оформить аварию без вызова 
ГИБДД. Оно так и называется 
«ДТП.Европротокол». 

Помимо улучшенного дизай-
на, приложение стало более по-
нятно и удобно. К тому же у него 
появились новые функциональ-
ные возможности. Но при этом 
появилась необходимость авто-
ризации через портал «Госуслу-
ги». Такой авторизации прило-

жение будет требовать раз в 30 
дней. Все остальное время в 
него можно заходить в упро-
щенном порядке: через отпе-
чатки пальцев, FaceID или по 
пин-коду.

Теперь под одной учетной за-
писью может быть сразу не-
сколько полисов. Автомобили в 
учетную запись программа мо-
жет взять из «Госуслуг», а мож-
но добавить их самостоятельно.  
Вручную можно вписать и дан-
ные полисов ОСАГО. Все это по-
зволит сэкономить время при  
ДТП, если данные на свой тран-
спорт вы внесете заранее. 

Раздел оформления аварии 
стал очень понятным и интерак-
тивным. Программа подсказы-
вает, что надо фотографировать. 

Для оформления аварии 
можно воспользоваться и при-
ложением страховщика. Как 
рассказал IT-директор РСА 
Алексей Самошин, автовла-
дельцу достаточно скачать мо-
бильное приложение той ком-
пании, в которой он покупает 
полис, чтобы получить полно-
ценный функционал, предо-
ставляемый приложением. 

Прежде страховой компании 
правда понадобится внести не-

обходимые дополнения в свои 
приложения.

Такое приложение не только 
помогает заполнить извещение 
о ДТП, с которым автовладель-
цы иногда испытывают сложно-
сти, но и позволяет воспользо-
ваться Европротоколом даже в 
том случае, если автомобили 
участников ДТП не оборудова-
ны системой ГЛОНАСС. То есть 
водители смогут воспользо-
ваться «безлимитным» Евро-
протоколом, который работает 
сейчас в Москве, Московской 
области, Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области.  
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МНЕНИЕ Изменения 
в климате могут принять 
необратимый характер

Точка 
невозврата

Алексей Чуриков

Австралийский центр по изучению климатических из-
менений выпустил доклад, согласно которому сущест-
вует реальный риск того, что человеческая цивилиза-
ция может оказаться на грани коллапса уже в 2050 
году. Авторы работы утверждают, что в ближайшие 30 
лет среднее значение температуры на планете повы-
сится на 3 градуса. Это неминуемо запустит процессы 
разрушения ключевых экосистем планеты, включая 
Арктику, тропические леса Амазонии и коралловые 
рифы. При самом худшем сценарии, в 2050 году будет 
пройдена своеобразная «точка невозврата», когда че-
ловечество уже не сможет влиять на ситуацию, что мо-
жет поставить цивилизацию на грань исчезновения.

«Около 35% суши и 55% всего населения Земли 
ежегодно в течении 20 дней будут подвергаться смер-
тельным температурам, сильно превышающим порог 
выживаемости человека», указано в докладе. В самом 
апокалиптическом сценарии за коллапсом экосистем 
последуют эпидемии, техногенные катастрофы и но-
вые вооруженные конфликты в борьбе за жизненно-
важные ресурсы, такие, например, как пресная вода. 
Западная Африка, Ближний Восток, тропики Южной 
Америки и регион Юго-Восточной Азии пострадают 
больше всего – более миллиарда человек вынуждены 
будут покинуть эти территории из-за смертельной 
жары. В целом, отмечают авторы, изменения климата 
на планете также приведут к смене самой парадигмы 
человеческого существования.  

ЗДОРОВЬЕ 
В Британии нашли 
оригинальный способ 
борьбы с ожирением

Несладкая 
жизнь

Максим Макарычев

Эксперты британского Института исследований госпо-
литики утверждают: сладости, чипсы и сладкие напитки 
должны иметь максимально простую и даже «устрашаю-
щую» упаковку, чтобы создать «равное игровое поле» 
с фруктами и овощами. В новом отчете аналитического 
центра указывается, что эта тактика позволит сократить 
количество людей, которые страдают от ожирения из-за 
чрезмерного употребления сладостей и газировки.

Крупные продовольственные бренды в Британии мо-
гут обязать отказаться от яркого дизайна своей продук-
ции, сообщает «Дэйли мэйл». Вместо этого они будут 
использовать унифицированную упаковку, скорее все-
го, зеленовато-коричневого цвета, который можно уви-
деть на пачках сигарет. Эти планы получили одобрение 
Салли Дэвис, главного медицинского инспектора Анг-
лии. «Эти предложения были извлечены из уроков борь-
бы с табаком и могут стать частью решения проблемы 
ожирения в нашей стране», — заявила Дэвис. В свою оче-
редь Саймон Стивенс, исполнительный директор Наци-
ональной медицинской ассоциации, заявил, что ожире-
ние в Альбионе становится «новым курением».

Предложения влиятельного аналитического центра, 
также включают: введение налога на сахар, безалко-
гольные напитки, сладости и пирожные, а также на мо-
лочные коктейли; запрет на дневную телевизионную 
рекламу сладостей, безалкогольных напитков и продук-
тов, которые надо готовить в микроволновках; поставку 
бесплатных фруктов для учеников школ и запрет на 
фаст-фуд  ближе, чем в 160 метрах от школ.  

По мнению авторов документа, который может вско-
ре поступить в парламент, ограничения на «нездоровую 
пищу» и напитки, а также сокращение времени их ре-
кламы на телевидении уменьшат количество сердечных 
приступов и таких заболеваний, как диабет и рак.  Авто-
ры документа напоминают, что ограничения на табач-
ную рекламу и запрет на курение в общественных ме-
стах значительно сократили число курильщиков в стра-
не. Они утверждают, что подобные меры в отношении 
нездоровой пищи сократят количество граждан, страда-
ющих от ожирения. 

РЕЗОНАНС Пресс-секретарь президента Украины оказалась смелее своего шефа

Зеленский испугался маршала 
Евгений Шестаков

В 
понедельник вечером 
многие информационные 
агентства выдали сенса-

цию: президент Украины все 
же прокомментировал разру-
шение националистами памят-
ника маршалу Жукову в Харь-
кове. Но новость о политиче-
ской смелости Владимира Зе-
ленского, а в современной Ук-
раине, чтобы дать критиче-
скую оценку действиям неона-
цистских организаций, требу-
ется немалая отвага, оказалась 
фейком. Вместо национального 
лидера перед прессой выступи-
ла его только назначенная на 
должность пресс-секретарь 
Юлия Мендель.. Она выдала два 
комментария. Первый касался 
обвинений Зеленского в том, 
что тот назначает на ключевые 
посты друзей. Второй — о ситуа-
ции в Харькове. По первому 
пункту «обвинений» Мендель 
разъяснила, что Зеленскому 
повезло — все его друзья по теа-
тральным подмосткам оказа-
лись профессионалами, кото-
рым не боязно доверить высо-
кие должности даже в Службе 
безопасности Украины. Если 
местные СМИ эту «лапшу» съе-
дят — это их дело.

А вот комментарий Мендель 
по харьковскому вандализму 
стоит разобрать подробно. Во-
первых, потому, что на эту зло-
бодневную, общественно зна-
чимую тему Зеленский предпо-
чел  сам не выступать, переа-
дресовав ее только приступив-
шему к своим обязанностям 
чиновнику. Тогда как на другое 
громкое преступление — слу-
чайное убийство двумя пьяны-
ми полицейскими пятилетнего 
мальчика в Переяславе-Хмель-
ницком, президент Украины 
отреагировал мгновенно и лич-
но. Написал в «Твиттере»: «Ни-
каких поблажек. Никаких по-
пыток замять это дело. Эта тра-
гедия должна стать уроком»,  
почувствовав, что на этой кри-
минальной истории, возмутив-
шей украинцев, он перед выбо-
рами в Верховную раду хорошо 
«заработает». Отсюда реши-

мость наказать виновных по 
всей строгости. А вот от сноса 
памятника Жукову в Харькове 
глава Незалежной поспешно 
самоустранился — спустил ре-
шение этого конфликта на го-
родской уровень.

Мендель назвала снос па-
мятника «примером несовер-
шенной и непродуманной гу-

манитарной политики, которая 
продолжалась последние не-
сколько лет» — камень в огород 
ушедшего Порошенко. Но на-
мерен ли Зеленский внести 
коррективы в эту политику? 
Или все ограничится предвы-
борными упреками в адрес его 
предшественника, поскольку 

для внесения существенных из-
менений в эту самую гумани-
тарную политику у Зеленского 
«кишка тонка»? Предположу, 
что  старшие, влиятельные то-
варищи ему уже посоветовали 
не ссориться с националиста-
ми, чтобы жить долго и счаст-
ливо без новых майданов и го-
рящих покрышек.

Не менее туманно выглядит 
фраза Мендель о необходимости 
создать новый механизм диало-
га власти и общества. Поскольку 
неонацистские организации с 
легкой руки предшественника 
Зеленского стали влиятельной 
частью украинского истеблиш-
мента, означает ли это, что пре-

зидент намерен установить с 
ними в будущем деловой кон-
такт, чтобы избежать не запла-
нированных «перфомансов»?

Впрочем, из выступления 
Мендель все же стало понятным, 
что сносившие памятник Жуко-
ву вандалы не совсем правильно 
трактовали закон о декоммуни-
зации. Не заметили в нем пункт, 
где говорится, что памятники 
советским деятелям, которые 
были задействованы в противо-
стоянии нацистской оккупации, 
являются исключениями. По 
данному вопросу президент Ук-
раины, по словам Мендель, при-
звал харьковские власти «выя-
снить правовую коллизию». 
Когда глава государства просит 
городских чиновников дать пра-
вовую оценку конфликту, имею-
щему общегосударственное зна-
чение и вызвавшему обществен-
ный резонанс, это вызывает, как 
минимум, удивление. Впрочем, 
непоследовательность Зелен-
ского не осталась незамеченной 
— во вторник украинский инсти-
тут Национальной памяти до-

вольно грубо поставил прези-
дента на место. Представитель 
госучреждения сообщил, что па-
мятник Жукову по закону о де-
коммунизации снесен правиль-
но, вандалы поступили так, как 
положено, а  аргументы прези-
дента и его пресс-секретаря не-
состоятельны.

Еще г-жу Мендель возмути-
ло, что многие российские по-
литологи и политики проком-
ментировали события в Харько-
ве.  Выяснилось, что негативные 
оценки произошедшему  в отно-
шении памятника Жукову, ко-
торые прозвучали из России, 
президент Зеленский расценил 
как «вмешательство во вну-
тренние дела суверенного госу-
дарства и призвал этого больше 
не делать». Больший абсурд 
трудно представить — лидер Не-
залежной ультимативно обра-
щается к иностранной прессе и 
политикам не давать оценок со-
бытиям в его стране. Интересно, 
что ответили, а возможно, пока-
зали бы Зеленскому американ-
ские конгрессмены, тем более 

представители СМИ, если бы 
тот обратился к ним с аналогич-
ным требованием? Вместо того 
чтобы продемонстрировать го-
лосовавшим за него украинцам, 
что у них есть новый нацио-
нальный лидер, способный по-
казать силу, характер, власть в 
конце концов, умеющий, а глав-
ное, готовый отстаивать свои 
принципы, Зеленский демон-
стративно «сдулся». Многие в 
России и на Украине сквозь по-
блекший театральный грим 
увидели в президенте Незалеж-
ной растерянного, напуганного 
возникшим внутренним кон-
фликтом руководителя, избега-
ющего политических оценок пе-
ред выборами в Раду, чтобы не 
растерять свой рейтинг. В слу-
чае с маршалом Жуковым Зе-
ленский спрятался за спиной 
своего пресс-секретаря, до не-
давнего времени занимавшей 
должность директора киевского 
бюро «Нью-Йорк таймс». И 
надо признать, Юлия Мендель 
оказалась отважней своего 
шефа. 

ПРОЕКТ В Италии готовы ввести альтернативную валюту

Скучают по лирам?
Екатерина Забродина

В 
парламент Италии 
внесен законопроект 
о разработке новой 
национальной валю-
ты, которая имела бы 
хождение в стране на-
ряду с евро. Об этом 
сообщает француз-
ская Le Figaro.

По данным издания, инициа-
тива стала ответом на недавний 
ультиматум со стороны Брюссе-
ля, который пригрозил Риму 
штрафом в размере 0,2 процен-
та от ВВП за недостаточное со-
кращение госрасходов. Предпо-
лагается, что правительство 
Италии может выпустить крат-
косрочные гособлигации, с по-
мощью которых власти будут 
расплачиваться с кредиторами 
и поставщиками. Кроме того, 
валюта, альтернативная евро, 
предназначена для «уплаты на-
логов и покупки у государства 
товаров и услуг». 

Не секрет, что многие регио-
ны, отдельные города и даже де-
ревни в разных странах вводят у 
себя местные валюты. Так, в 
Швейцарии вот уже более вось-
ми десятилетий выпускают без-
наличные региональные деньги 
под названием WIR. Так называ-
емые виры официально эмити-
руются цюрихским банком, их 
курс к швейцарскому франку 
равен один к одному, при этом 
взаимная конвертация исклю-
чена. Оборот виртуальных де-
нег осуществляется в сфере 
услуг, в том числе гостиничного 
бизнеса, строительства, даже 
розничной торговли по принци-
пу бартерных кооперативных 
сделок.

Гораздо более молодой, но 
тоже успешный проект реали-
зуют в английском Бристоле. 
Там с сентября 2012 года в ходу 
бристольский фунт, введенный 
для смягчения последствий эко-
номического кризиса и в каче-
стве дополнительной меры про-
тив утечки капитала. Равный по 

стоимости британскому фунту, 
он привязан к национальной ва-
люте. На купюрах номиналом 1, 
5, 10 и 20 бристольских фунтов 
изображены знаменитые горо-
жане и достопримечательности. 
Например, сверхзвуковой пас-
сажирский самолет «Конкорд» 
— детище авиаконструкторов из 
Бристоля. Прежде с локальны-
ми валютами проводили экспе-

рименты и другие города Сое-
диненного Королевства, однако 
именно бристольский фунт 
влился в налоговую систему, по-
лучив небывало широкую под-
держку среди местных предпри-
ятий, кафе, театров и даже от 
компании, управляющей паро-
мом. Они обязались принимать 
бристольские фунты, а сотруд-
ники муниципальных учрежде-

ний согласились получать в 
«бристолях» зарплату.

Похожие примеры можно 
найти во многих странах конти-
нентальной Европы. Как писала 
«РГ», в бельгийском Монсе еще 
восемь лет назад ввели «ропи» 
для обращения среди старших 
школьников и студентов, в 2013 
году во Французской Стране Ба-
сков появились местные ден-
знаки eusko.  Своя валюта 
успешно циркулирует и в па-
рижском пригороде Монтре. Ну 
а в прошлом году мода докати-
лась до французской столицы: 
местные активисты предложи-
ли и там выпустить альтерна-
тивную валюту под названием 
«пеш», другими словами «пер-
сики», в память о фруктовых са-

дах, которые поставляли к коро-
левскому двору отменные пло-
ды. Правда, теперь «пеши» бу-
дут служить народу. В том же 
Монтре ими можно расплатить-
ся с лавониками, обувщиками, 
держателями бистро.

Самая известная локальная 
валюта США — итакский час, 
придуманный, как можно дога-
даться, в городе Итака (штат 
Нью-Йорк) в 1991 году. Из на-
звания банкнот ясно, что речь 
идет о плате за труд, рассчиты-
ваемой исходя из отработанно-
го времени. Один итакский час 
приравнивается к десяти аме-
риканским долларам. 

У президента Зеленского после инаугурации не нашлось слов, чтобы защи-
тить фронтовика Георгия Константиновича Жукова.

Итальянцы тоскуют по своей валю-
те и раскупают памятные альбомы 
с изображением лиры.

Будучи избранным президентом, Владимир Зеленский 9 мая возложил цветы к могиле деда — фронтовика Великой 
Отечественной войны. В «Фейсбуке» он написал: «Благодарность тем, кто боролся с нацизмом и победил».

А К Ц Е Н Т

В случае с маршалом Жуковым 
Зеленский спрятался за спиной 
своего пресс-секретаря

А К Ц Е Н Т

Многие регионы, отдельные города 
и даже деревни в разных странах вводят 
у себя местные валюты

КОНФЛИКТ  

Трампу запрещают 
выходить из договора 

Гонят в небо

Игорь Дунаевский

Конгрессмены-демократы в палате представителей 
США хотят запретить администрации Трампа выходить 
из Договора по открытому небу (ДОН). Такие положе-
ния заложены в подготовленный ими проект военного 
бюджета на 2020 финансовый год. Договор, подписан-
ный в 1992 году для повышения транспарентности, 
предусматривает взаимные полеты-инспекции над тер-
риторией 34 стран-участниц, включая Россию. Дело в 
том, что Белый дом прохладно отзывался о соглашении. 
Но теперь нижняя палата парламента настаивает на его 
соблюдении, считая документ важным для снижения 
напряженности при кризисах. Законодатели отмечают, 
что американские военные не раз осуществляли полеты 
над Россией в таких целях. Поэтому конгрессмены-де-
мократы из комитета нижней палаты по вооруженным 
силам хотят запретить Трампу тратить средства на лю-
бые меры, ведущие к выходу из ДОН. Исключение пред-
усмотрено в том случае, если госдепартамент и минобо-
роны предъявят претензии России, а остальные страны-
подписанты с этим согласятся. 

ПЕРСОНА Глава 
Еврокомиссии 
пять лет живет 
в гостинице

БЕЗДОМНЫЙ 
ЮНКЕР
Ариадна Рокоссовская

Жан-Клод Юнкер, которому 
осталось 4 месяца до истечения 
его полномочий во главе Евроко-
миссии, пожаловался изданию 
Bild на то, что у него нет дома в 
Брюсселе, и назвал канцлера 
Германии Ангелу Меркель «ми-
лым произведением искусства». 
Отвечая на вопрос журналиста, 
правда ли, что все пять лет своей 
работы в Брюсселе он жил в от-
еле, Юнкер ответил: «Да, это так. 
У главы Еврокомиссии нет своей 
резиденции. Я жил в гостинич-
ном апартаменте площадью 50 
квадратных метров и платил за 
это 3250 евро в месяц.

Кстати, у Дональда Туска 
(глава Европейского совета. — 
Прим. ред.) тоже нет своей рези-
денции. Зато генеральный се-
кретарь НАТО живет в роскош-
ном особняке и иногда пригла-
шает нас туда, чтобы мы отдох-
нули». По словам Юнкера, эта 
ситуация значительно ограни-
чивала и его рабочие возможно-
сти. «Самой большой пробле-
мой было то, что я никого не мог 
к себе пригласить. Я же не могу 
разговаривать с государствен-
ными официальными лицами, 
сидя на своей кровати!» — пожа-
ловался он. «С другой стороны, 
когда я летал к ним, между про-
чим, коммерческими авиалини-
ями, они всегда приглашали 
меня к себе в личные резиден-
ции». На вопрос немецкого та-
блоида, значит ли это, что у гла-
вы Европейской комиссии нет 
своего служебного самолета, 
Юнкер ответил утвердительно. 
«Когда я проводил переговоры с 
президентом США Дональдом 
Трампом, я все время смотрел на 
часы, потому что боялся опо-
здать на самолет домой. А Трамп 
повторял: «Ваш самолет подо-
ждет!» Он не осознавал, что у 
меня нет своего самолета». 
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ТЕАТР На Урале прошли спектакли фестиваля 
«Золотая маска»

Шекспир уехал, 
ждут стиляг
Марина Порошина

В 
Екатеринбурге «Золотая 
маска» гостила уже в пя-
тый раз, но впервые га-

строли вышли за рамки столи-
цы Среднего Урала и продолжи-
лись в Серове, Каменске-Ураль-
ском и Нижнем Тагиле.

В этом году уральцы увидели 
четыре постановки. Открывал 
гастроли спектакль «Слава», 
поставленный Константином 
Богомоловым в Большом драма-
тическом театре имени Товсто-
ногова. Взяв за основу забытую 
пьесу поэта-песенника Виктора 
Гусева, поднимавшую в 1935 
году «острые проблемы новой 
социалистической морали, дол-
га и героизма», Богомолов ис-
пользовал ее как повод для па-
радоксальных, спорных, но тем 
более интересных размышле-
ний об эпохе сталинизма. Идео-
логия и эстетика в этом спекта-
кле существуют в вопиющем 
диссонансе, идеологическая 
ложь становится эстетически 
привлекательной благодаря 
обольстительной игре велико-
лепных актеров (Нина Усатова, 
Валерий Дегтярь, Полина Тол-
стун, Дмитрий Воробьев и дру-
гие) и захватывающе провока-
тивной режиссуре. А зритель в 
итоге остается с великим мно-
жеством вопросов — к режиссе-
ру, к театру, к времени и к себе.

«Влюбленный Шекспир» те-
атра имени А.С. Пушкина (Мо-
сква), в отличие от «Славы», 
межличностных разногласий и 
внутриличностных конфликтов 
у зрителей не вызывает.  Режис-

сер Евгений Писарев поставил 
удивительный по энергетике 
спектакль — умный, азартный, 
яркий, романтический. Том 
Стоппард, написавший вместе с 
Марком Норманом сценарий 
для одноименного фильма, и ав-
тор сценической адаптации Ли 
Холл рассказали о начинающем 
драматурге Уилли Как-его-там, 
который думает о том, где раз-
добыть пару фунтов, и знать не 
знает, что стоит на пороге бес-
смертия. Художник-сценограф 
Зиновий Марголин придумал 
такую же легкую, изящную и 
универсальную «сценическую 
версию» театра «Глобус», в про-
странстве которой актеры раз-
ыгрывают старую, как мир, 
историю о любви и расстава-
нии, о долге и свободе выбора, о 
жизни и смерти...

Третий спектакль гастроль-
ной афиши — «С любимыми не 
расставайтесь» Московского 
театра юного зрителя в поста-
новке Генриетты Яновской. Зна-
комая пьеса Александра Воло-
дина. Опять реалии советского 
быта уже 1970-х и портреты об-
ычных, не очень счастливых лю-
дей. В живую тонкую ткань пье-
сы вставлены заплаты: дописан-
ные монологи, придуманные 

истории, новые герои, и вот это 
уже не чистый холст для паруса, 
а застиранная тряпка для мытья 
полов в квартире, где отравляют 
друг другу жизнь странные и не-
симпатичные мужчины и жен-
щины. В режиссерской трактов-
ке Яновской в сегодняшней ре-
альности любви нет — есть лю-
бовь несбывшаяся, оставившая 
тоску и воспоминания о себе.

Даже удивительно, как четы-
ре разных спектакля могут 
вдруг выстроиться в цельную 
историю о времени и о театре. В 
постановке  Саши Толстошевой 
«День рождения Смирновой» 
(тоже Московский ТЮЗ) — сно-
ва советское время, одинокие и 
не очень счастливые героини, 
но этот спектакль от реалий той 
поры взлетает в области вневре-
менные, потому что надежда и 
отчаяние, одиночество и вера в 
возможность любви, жажда сча-
стья к датам не привязаны.

Расставаться с фестивалем 
жаль. Но он вернется в октябре. 
На сцене екатеринбургского 
ТЮЗа московский Театр Наций 
покажет мюзикл «Стиляги» 
Алексея Франдетти. И это опять 
будет спектакль об ушедшей 
эпохе — и вновь, разумеется, не 
только о ней. 

ФЕСТИВАЛЬ 

8-летняя 
поэтесса 
на главной 
сцене «Красной 
площади»

НИКОЛЬ 
И БРОДСКИЙ, 
ДЕНЬ 
ЧУДЕСНЫЙ
Екатерина Зайцева

На главной сцене книжного фе-
стиваля выступает Николь Пли-
ева. Ей 8 лет.  Белое платьице, 
плюшевый медвежонок в руках. 
Но — никакого «мимими». Ни-
коль здесь не случайный гость.

Николь читает со сцены сов-
сем не простые стихи. Для нача-
ла — «Послушайте, папы!» Роаль-
да Даля: о том, что книжки важ-
ней телевизора. Затем посерьез-
нее — Марину Цветаеву, «Солнце 
мое, я тебя никому не отдам». 
Следом шел Владимир Маяков-
ский с «Необычайным приклю-
чением…». Маленькая чтица по-
ражает необычайным темпера-
ментом. Все качают головами: 
откуда в этой крохе столько 
энергии? Как запоминает длин-
ные и сложные произведения?

Некоторым взрослым вооб-
ще рядом с Николь неуютно. 
Восторгаться — это одно. Но 
ведь она еще — живой укор для 
многих. Мало того что талан-
тлива и память феноменальная 
— еще и кругом успевает. Влади-
кавказская чудо-девочка играет 
в спектакле «Мама» на сцене 
Центра драматургии и режиссу-
ры с Еленой Яковлевой. Снима-
ется в сериале «Склифософ-
ский» с Максимом Авериным. 
Ведет программы (в роли докто-
ра Малышкиной) на детских те-
леканалах. Еще и танцами зани-
мается, и дзюдо. И это бы ладно 
— но у нее, восьмилетней, уже 
вышло два сборника стихов, 
между прочим.

Тут впору задаться вопро-
сом: легко ли быть мамой тако-
го ребенка? Мама, акушер-ги-
неколог Залина Плиева, тут же, 

с дочкой, на Красной площади. 
На вопрос отвечает быстро и 
просто: «Быть мамой Николь 
легко и приятно. А вообще я 
считаю, что все дети изначаль-
но талантливы. Единственное, 
что требуется от нас, родите-
лей, — любить их и слышать! Не 
жалеть своего «драгоценного 
времени» и никогда не сравни-
вать их с другими. Какие есть, 
такими и любить».

Тем временем Николь на сце-
не читает без передышки, как 
настоящая взрослая актриса. 
«Приморский сонет» Анны Ах-
матовой, «Письмо про дождь» 
Роберта Рождественского, «Не-
красивая девочка» Николая За-
болоцкого, наконец, «Песня не-
винности» Иосифа Бродского — 
ее любимого поэта.

Стихи серьезные и взрослые 
перебиваются шедеврами дет-
ской поэзии. «Балладой о коро-
левском бутерброде» Алана 
Милна, например. Король по-
требовал к завтраку масла, а 
ленивая корова предложила 
ему мармелад...

Кульминацией стал отрывок 
из «Детства» Максима Горько-
го. Маленькая Николь ошело-
мила недетским погружением в 
переживания героя.

И опять стихи — Рождествен-
ский, Пастернак. Николь читает 
и свои стихи. Детские? Судите 
сами. Вот, например, первое ее 
стихотворение, прочитанное 
Максимом Авериным: «Я нау-
чусь верить и не верить / Я нау-
чусь плакать и не плакать / 
Я научусь думать и не думать / 
Я научусь падать и не падать / 
Ведь радость это только слово / 
И жизнь всего одно мгновенье / 
Всегда ты верь, что будет снова / 
И  новый день, и воскресенье».

Так хочется верить — после 
Николь… 

ПРЕМЬЕРА «Тангейзер» в Петербурге. Почти сто лет спустя

Вакханалии не будет

Мария Бабалова

В 
н а ш е й  н о в е й ш е й 
истории Мариинский 
театр стал настоящей 
вагнеровской Меккой 
благодаря Валерию 
Гергиеву. И сегодня 
«Тангейзер» — ключе-
вая строка в премьер-
ной афише фестиваля 

«Звезды белых ночей». Оперы 
Рихарда Вагнера, написанные 
без запятых и точек, кажутся 
неохватными гигантами с сю-
жетами, пропитанными фило-
софскими легендами. И взяться 
за вагнеровскую постановку — 
дело практически мессианское.

«Тангейзер» — девятая опера 
Вагнера для Валерия Гергиева. 
Именно «Тангейзером» маэ-
стро впервые будет дирижиро-
вать на Байройтском фестивале 
нынешним летом. За театраль-
ную реализацию почти 220-ми-
нутного музыкального марафо-
на в пространстве Концертного 
зала Мариинки отвечали моло-
дой режиссер Вячеслав Старо-
дубцев и опытный сценограф 
Петр Окунев.

Спектакль избегает серьез-
ного погружения в философию 

человеческого бытия. Хотя за 
счет центровой сценической 
конструкции, на которую тран-
слируются видеопроекции, сви-
детельствующие о самых выда-
ющихся достижениях нашей ци-
вилизации, герои Вагнера, буд-
то боги, сверху наблюдают за 
всем происходящим с людьми. 
Некоторая стилистическая 
«примитивность» костюмов с 
гротесковыми париками (ху-
дожник Жанна Усачёва), осо-
бенно в массовых сценах, при 
естественном минимализме те-
атральных средств для такой 
площадки не очень убедительно 
взаимодействует с «многослой-
ной» вагнеровской музыкой.

В мифологеме битвы Тангей-
зера с самим собой, где гедони-
стическая, плотская страсть к 
Венере «конкурирует» с силой 
духовного влечения к Елизавете, 

в котором гораздо больше краси-
вой любовной истории, проис-
ходит критическое сближение 
сюжета оперы и биографии ее 
создателя, чья судьба была пере-
полнена именно любовными 
страданиями. В Петербурге, 
надо заметить, была выбрана 
так называемая «дрезденская 
редакция». Во второй по счету 
авторской версии партитуры 
нет балета, знаменитой сцены 
вакханалии в гроте Венеры, ко-
торую Вагнер дописал лишь спу-
стя почти 20 лет с момента миро-
вой премьеры в 1861 году к па-
рижской постановке оперы.

Но в любом варианте парти-
туры титульный герой является 
самой большой трудностью или 
ценностью (в зависимости от 
результата) спектакля, так как 
вагнеровский тенор — амплуа 
уникальное для оперного теа-

тра. Впрочем, нельзя забывать, 
что Вагнер не признавал опре-
деление «опера», характеризуя 
свои произведения для театра 
исключительно как «музыкаль-
ная драма».

Тангейзер — персоналист са-
мого Вагнера, его отражение — 
певец (миннезингер). Он в ис-
полнении Сергея Скороходова 
— абсолютное событие этого 
спектакля. У него получается на 
глазах публики впечатляюще 
пройти путь от легкого, радост-
ного восприятия жизни до гран-
диозного, уничтожающего ра-
зочарования, когда приходит 
осознание того, что идеал недо-
стижим в принципе. При этом 
его вагнеровский вокал техни-
чески почти безупречен, а эмо-
ционально прекрасно передает 
все внутреннее напряжение 
происходящего.

Особый разговор, конечно, о 
дамах. Венера Юлии Маточки-
ной — знойная, чуть брутальная. 
Певица явно на пути к большим 
вагнеровским вершинам: недав-
но она дебютировала в партии 
Кундри в «Парсифале» и тут же 
взялась за новую работу, где кра-
сота ее голоса, «перетекающего» 
от меццо-сопрано к сопрано, как 

нельзя кстати. А вот Елизавета 
юной, трогательной Анастасии 
Щёголевой свидетельствует ско-
рее о том, что певица торопится 
с выбором репертуара.

С небольшими оговорками, 
прежде всего по качеству не-
мецкого произношения, запо-
минаются работы и других со-
листов — Дмитрия Григорьева 
(ландграф Герман) и Владислава 
Куприянова (Вольфрам фон 
Эшенбах), замечательно испол-
нившего знаменитый романс 
своего героя, а также юного 
Александра Палехова в роли мо-
лодого пастуха.

Гигантская мощь вагнеров-
ской сути сконцентрирована в 
«симфоническом» исполнении 
этого «Тангейзера». На одном 
дыхании, в стремительном тем-
пе провел весь спектакль Вале-
рий Гергиев, захватив и ансам-
блевой динамичностью, и яр-
кой, классно сфокусированной 
звучностью оркестра, напол-
ненной медитативной вагне-
ровской чувственностью, в ко-
торой любовь априори не мо-
жет быть грехом. 

«Тангейзер» — ключевая строка 
в премьерной афише фестиваля 
«Звезды белых ночей».

А К Ц Е Н Т

Именно «Тангейзером» Валерий Гергиев 
впервые будет дирижировать 
на фестивале в Байроте летом

А К Ц Е Н Т

Только в Екатеринбурге спектакли 
посетили 3600 человек — аншлаг 
за аншлагом

Николь Плиева. Стихи. Лето красное 
на Красной площади. 

БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ
Вчера в Вологде завершилась очередная российско-
американская конференция «Диалог Форт Росс», по-
священная современному состоянию деловых и гума-
нитарных отношений между Россией и США.

Без внимания не осталась и политическая повестка 
дня. Было бы странно, если бы участники дискуссии де-
лали вид, что отношения между нашими странами се-
годня столь же безоблачны, как в 2012 году, когда было 
принято решение о проведении конференций «Диалог 
Форт Росс» не только в США, но и в России. Теме сан-
кций вчера был посвящен отдельный «круглый стол» — в 
нынешних научных и экономических связях особое ме-
сто занимают риски управления проектами в предлага-
емых политических обстоятельствах. И если мы хотим 
сотрудничать в инновационной сфере, надо отдавать 
себе отчет в том, что помимо собственно научных про-
блем неизбежно возникают сложности, определяемые 
санкциями, которые вводят США в отношении техноло-
гий «двойного назначения». Неслучайно во время па-
нельной дискуссии 
«Искусственный 
интеллект: возмож-
ности российско-
американского эк-
спертного и бизнес-
диалога в условиях 
новых технологиче-
ских реалий» вспо-
минали слова прези-
дента Российской 
Федерации В.В. Пу-
тина о том, что мо-
нополист в этой об-
ласти будет «власте-
лином мира». Равно как и о том, что никто не обладает 
монополией на интеллект. Сколь бы преуспевающей ни 
оказывается та или иная страна в развитии новейших 
технологий, очевидно, что даже государствам-лидерам 
будет сложно решать амбициозные задачи в одиночку — 
и по экономическим соображениям, и из-за невозмож-
ности консолидировать на одной отдельно взятой тер-
ритории все интеллектуальные ресурсы планеты. Имен-
но поэтому санкционная политика всегда создает новые 
проблемы. При этом надо понимать, что сотрудничест-
во не исключает соперничества — не только между госу-
дарствами или крупными корпорациями, но и между 
отдельными научными школами... 

Современные вызовы так или иначе привлекают 
ученых разных стран к решению общих проблем. Их 
обсуждение неизбежно приводит к тому, что сегодня 
называют научной дипломатией. Как справедливо за-
метил академик С. Рогов, научные эксперты, анализи-
руя самые сложные политические и военно-политиче-
ские проблемы, могут вести дискуссию значительно 
свободнее, чем их коллеги из государственных ве-
домств. Понятно, что не все рекомендации ученых эк-
спертов затем переходят в межгосударственные доку-
менты, но они помогают прийти к разумным компро-
миссам по самым разным вопросам двухсторонних от-
ношений. И, с моей точки зрения, в высшей степени 
важно, что «Диалог Форт Росс» становится российско-
американской площадкой, где обсуждают актуальные 
вопросы двусторонней повестки дня, не скрывая раз-
ногласий по тем или иным проблемам, но и, что назы-
вается, не зацикливаясь на них. И в этом тоже сущест-
вует своего рода преемственность.

Хотя бы потому, что история Форта Росс, уникаль-
ного русского поселения в Калифорнии первой поло-
вины ХIХ века, по меркам тех весьма воинственных 
времен была на редкость бесконфликтна. Она являет 
собой символ мирного сотрудничества русских и алеу-
тов, пришедших с Аляски, и местных индейских пле-
мен, а также выходцев из других европейских стран, 
которые служили в этой крепости. Естественно, что за 
29 лет, начиная с 1812 года, когда Фортом Росс управ-
ляли служащие Российско-американской компании, 
было всякое, — но неизменно торжествовало разумное 
желание избежать военных столкновений. 

Конференция «Диалог Форт Росс» в Вологде имела и 
важный историко-сентиментальный смысл. Иван Алек-
сандрович Кусков, основатель и первый комендант 
русской крепости в 
Калифорнии родом 
из Тотьмы, одной из 
жемчужин Вологод-
ской земли, кото-
рую он прославил за 
океаном. Поэтому 
индейцы народа ка-
шайя, чьи предки в 
начале ХIХ века по-
сле создания Форта 
Росс стали неотъем-
лемой частью кали-
форнийского «рус-
ского мира», во вре-
мя своего первого путешествия в Россию в 2014 году 
так стремились попасть на родину Ивана Кускова. И с 
тех пор они стараются ежегодно бывать в России.  

Сара Свидлер, бессменный председатель Общества 
по сохранению Форта Росс, сообщила, что этот уни-
кальный памятник «Русской Америки» за год посеща-
ют более ста тысяч человек. Сто тысяч американцев 
прикасаются к истории двух стран, открывая для себя 
неведомый мир, который сквозь патину веков кажется 
почти идиллическим. 

Все, что сегодня происходит в самом Форте Росс и 
вокруг Форта Росс, убедительно представляет фено-
мен народной дипломатии. Понятно, что ничего бы не 
было без финансовой помощи властей Калифорнии, 
без благотворителей из России и США, таких как 
«Транснефть», «Совкомфлот» и «Шеврон», без уча-
стия Русского географического общества, без инфор-
мационной поддержки «Российской газеты». Но имен-
но подвижники, вложившие душу в сохранение Форта 
Росс, такие как Сара Свидлер, Робин Джой Веллман и 
их коллеги, сделали его местом встречи американцев и 
русских в лучшем и возвышенном смысле этих слов. И 
столь хрупкая, на первый взгляд, ткань человеческих 
отношений, в основе которой взаимный интерес друг к 
другу, оказывается по-настоящему прочной. 

Конечно, можно сказать, что в современном мире, 
где все решают большие политики, большие деньги и 
глобальные СМИ, народная дипломатия, равно как ди-
пломатия научная и культурная, мало на что влияют. И 
смыслы, выработанные во время вологодской конфе-
ренции, останутся безвестными и в России, и в США. 
Но это не так. У меня, как и у большинства участников 
нашей встречи на вологодской земле, нет иллюзий. 
Улучшение российско-американских отношений вряд 
ли наступит завтра или послезавтра. Но без «Диалога 
Форт Росс», который по существу остался единствен-
ной постоянно действующей российско-американской 
дискуссионной площадкой, ждать новой «перезагруз-
ки» между Россией и США придется еще дольше. 

Форт Росс, этот 
памятник 
«Русской 
Америки», за год 
посещают более 
100 000 человек

«Диалог Форт Росс» 
становится пло-
щадкой обсужде-
ния актуальных 
вопросов двусто-
ронних отношений

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Последние 25 лет были самыми яркими в творчестве Сретенского хора.
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Сегодня на фестивале «Красная 

площадь» будут объявлены имена 

финалистов премии «Большая 

книга» этого года.

И еще одно событие, мимо которо-

го нельзя пройти. На малой сцене 

фестиваля в 12.45 будет представ-

лен проект «Российской газеты» и 

портала ГодЛитературы.РФ — виде-

окнига «Читаем Крылова вместе».

КЛАССИКА Хор Сретенского 
монастыря завершает гастроли 
по стране

Еще 22 концерта 

Татьяна Хорошилова 

Хор Сретенского монастыря 
под руководством заслуженно-
го артиста России Никона Жилы 
приглашает всех ценителей его 
творчества 23 июня в 19.00 на 
концерт «Небо и земля» в Со-
борную палату Свято-Тихонов-
ского университета, где прозву-
чат песнопения, приуроченные 
к Троице. 

В июне хор завершает га-
строли, которые прошли в 20 го-
родах России — Самаре, Красно-
даре, Рязани, Иркутске, Влади-
востоке и других городах. Впе-
реди осталось еще два города. 
Последний концерт  пройдет в 
Южно-Сахалинске.

Концерты посетили нефтя-
ники, поклонники знаменитого 
хора. Они с восхищением слу-
шали песню «Тебе поем» на му-
зыку Сергея Рахманинова, всем 

сердцем принимали «Времена 
го да »  А н то н и о  В и в а л ьд и . 
Исключительность  постанов-
кам добавляло совмещение 
классической,  народной и 
эстрадной музыки, а также ви-
зуализация проекта. 

И никакие двойные переле-
ты, сон по несколько часов в 
сутки и переутомление не за-
ставили артистов  отказаться от 
предстоящего концерта.

Работа над проектом заняла 
около двух лет. Для хора, кото-
рому более 600 лет, последние 
25 лет были самыми яркими в 
его творчестве. Постоянное 
участие в торжественных па-
триарших богослужениях, меж-
дународных музыкальных кон-
курсах, выступление на откры-
тии зимней Олимпиады в Сочи, 
концерты в 37 странах на 4 кон-
тинентах в лучших залах мира, 
10 музыкальных альбомов. 
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НЕОЖИДАННО От рокового шага 
удержит умная аппаратура

Прыжок на камеру

Ирина Огилько

Крымский мост в столице изве-
стен не только как единственный 
висячий мост через Москву-реку. 
С него, по данным правоохрани-
тельных органов города, пыта-
ются спрыгнуть до десятка гра-
ждан в год. Чтобы спасти этих 
людей от опасного шага и обез-
опасить от случайного падения 
прохожих, пытающихся сделать 
красивое селфи, на мосту устано-
вили камеры слежения.

В Московской городской пои-
сково-спасательной станции на 
водных объектах «РГ» рассказа-
ли, что это пока единственная 
подобная система в городе. Со-
стоит она из двух интеллектуаль-
ных камер. Одна направлена на 
Крымский мост и установлена на 
Пушкинской набережной, про-
ходящей по парку Горького. Вто-
рая — на Крымской набережной 
(район парка Музеон) на том же 
берегу и тоже направлена на 
Крымский мост, но с другой сто-
роны. Обе камеры — поворотные, 
что дает возможность развер-
нуть их в любой момент на 360 
градусов. Все данные с камер 
идут на пульт дежурного спаса-
тельной станции «Крымский 
мост», которая находится в райо-
не Нескучного сада. Здесь же ба-
зируется спасательный катер.

— Принцип действия умных 
камер прост, — рассказал «РГ» 
ведущий программист ГКУ МГ-
ПСС Ярослав Карцев. — Они от-
слеживают ситуацию на объек-
те, система автоматически рас-
познает забравшегося на перила 
моста человека и затем его пры-
жок. После этого на поисково-
спасательной станции включа-
ется звуковой сигнал, а на мони-
торе высвечивается место, куда 
упал в воду человек. После этого 
старший сотрудник дежурной 
смены поисково-спасательной 

станции объявляет спасатель-
ную тревогу. На мелкие предме-
ты, например упавшие сумки, 
камера не реагирует, лица тоже 
не распознает. Наша задача — 
спасти человека, а не разыски-
вать потерянные предметы или 
преступников.

Далее на место высылается 
спасательный катер с двумя спа-
сателями на борту. У них есть 
пять минут, чтобы достать и от-
качать пострадавшего. После 
этого спасенного передают ме-
дикам.

Как пояснили в МЧС по Мо-
скве, последний раз удалось 
снять человека с Крымского мо-
ста еще до падения в воду в сере-
дине марта, а в начале апреля вы-
тащили из воды уже упавшего 
с опор этого сооружения.

Контролируют камеры и при-
легающую территорию. Нахо-
дятся любители поплавать по 
Москве-реке, например пере-
плыть с берега Пушкинской на 
Фрунзенскую набережную. Ку-
паться здесь запрещено — и пото-
му, что это просто опасно из-за 
развитого судоходства, и потому, 
что вода не идеально чистая. Тем 
не менее только за последнюю 
неделю зафиксированы два ку-
пальщика. Один даже успел вы-
лезти на берег и скрыться до при-
бытия спасателей. Второго выта-
щили из воды и доставили в поли-
цию для разбирательства.

Похожие камеры установле-
ны и в пяти зонах отдыха. Но их 
основная задача — реагировать 
не на прыжки, а на пересечение 
линии буйков и подсчет голов ку-
пающихся. Если камеры недос-
читывается кого-то, то на пульт 
спасателей также поступает сиг-
нал. Оборудованы таким обра-
зом наиболее сложные объекты: 
Большой Садовый пруд, Шабаев-
ский, Люблинский пруды и Озе-
ро Школьное. 

АКЦЕНТ На столичных дорогах ликвидируют 
220 опасных участков

Бегом, пока зеленый
Иван Пышечкин

Л
иквидация очагов аварий-
ности — участков дорог, где 
происходит наибольшее 

число ДТП, для Центра организа-
ции дорожного движения в числе 
приоритетов. В этом году безопа-
сными хотят сделать 220 опа-
сных мест. 

Во-первых, оптимизировать 
собираются работу 63 светофо-
ров. Часто одной лишь перена-
стройкой фаз можно победить 
пробки.  Пешеходы же получают 
больше времени на переход. На-
пример, 20 секунд выкроили для 
пешеходов на пересечении ули-
цы Усиевича с Головановским пе-
реулком и 5 секунд — на переходе 
с улицы Осенней на Крылатскую. 

Еще одна мера — регулирова-
ние скоростного режима. Его из-
менят на 16 улицах. В ЦОДД «РГ» 
рассказали, что, например, на Го-
лубинской улице в Ясенево он 
снизится до 40 км/ч. В кварталах, 
через которые идет эта улица, 
расположено пять школ, и на до-
рогу часто выскакивают дети. 
При ограничении же 60 км/час 
водители несутся на все 80. Ведь 
нештрафуемый порог по всей 
стране по-прежнему 20 км/ч. 
Только в этом году здесь прои-
зошло  два наезда на пешеходов. 

Еще до конца года на опасных 
участках дорог появится 112 но-
вых комплексов фотовидеофик-
сации (всего в городе будет 
600 новых комплексов), созда-
дут новые островки безопасно-

сти, переразметят 112 участков 
улиц и установят более 100 но-
вых дорожных знаков. 

Такие меры не требуют гло-
бальных расходов, но пользу 
приносят реальную. «Давайте 
вспомним, как ужасно было ор-
ганизовано примыкание Новоя-
сеневского проспекта к Профсо-
юзной улице в районе метро «Те-
плый Стан». Реорганизация до-
рожного движения помогла лик-
видировать эту точку напряже-
ния», — отметил директор Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин.  

ЛЕТО Первые московские 
школьники отправились 
в лагеря по льготным 
путевкам 

Настроение — 
цвета моря

Сергей Жуков

Вот и пришло настоящее лето, а вместе с ним долго-
жданные каникулы. Где в этом сезоне отдохнут москов-
ские дети и сколько льготников бесплатно получат ме-
сто под солнцем, узнал корреспондент «РГ».

За счет столичного бюджета отдохнут более 50 ты-
сяч льготников, рассказала «РГ» заместитель генди-
ректора «Мосгортура» Юлия Силенко. Отдыхающих 
готовы принять 15 лагерей и 32 семейные базы, 17 из 
которых в оздоровительной кампании участвуют 
впервые. Самые популярные направления — Крым, 
Краснодарский край и Подмосковье, поэтому боль-
шинство путевок закуплено именно туда. Есть путевки 
и в регионы средней полосы России и Беларусь. Все ла-
геря, в которые едут дети из Москвы, уже прошли две 
проверки. Еще одна волна инспекций пройдет летом. 

Первые заезды начались в конце мая. Например, 
юные москвичи с нарушениями зрения отправились 
в подмосковный лагерь «Родник», а с нарушениями 
слуха — в крымскую «Жемчужину». Для детей подго-
товлено шесть программ. Все — новые и рассчитаны на 
всю смену. Каждая подкреплена квестами, мастер-
классами и подвижными играми. К примеру, «Моя 
культура» разделена на восемь блоков. Школьников 
познакомят с географией, историей и культурой рос-
сийских регионов. Для тех, кому интересна Москва, 
придумали «Город возможностей». Ребятам расскажут 
о памятниках, туристических маршрутах и станциях 
метро. Есть программа и для почитателей здорового 
образа жизни — они займутся йогой и гимнастикой, ос-
воят спортивные игры. Дети, мечтающие о руководя-
щих постах, найдут себя в лидерской смене: научатся 
выступать перед публикой и вести видеоблоги. 

ЗАНЯТОСТЬ

Пожилых 
людей 
приглашают 
в аудиторию

СЕРЕБРЯНЫЙ 
ДИПЛОМ
Ангелина Зеленькова

Московским пенсионерам 
предлагают вновь сесть за пар-
ты, сдать экзамены и получить 
диплом о профессиональной 
переподготовке или свидетель-
ство о рабочей профессии, 
с которым работодатель, не 
глядя на возраст, возьмет их 
в штат. В «Серебряном универ-
ситете» десять таких специ-
альностей, какую выбрать — 
дело самих горожан.

Напомню, «Серебряный 
университет», созданный на 
базе Московского городского 
педагогического университе-
та, — часть проекта «Московское 
долголетие». Впервые вуз от-
крыл двери для пенсионеров 
в ноябре 2017 года. С тех пор его 
выпускниками стали более 
12 тысяч горожан, прослушав-
ших курс лекций и позанимав-
шихся в мастер-классах обще-
развивающих программ. Более 
500 из них получили даже новые 
профессии. В декабре этого года 
из вуза выйдут еще 8 тысяч воз-
растных выпускников.

Стартовала уже и запись на 
программы в новом сезоне. 
«Прежде наши студенты могли 
получить три рабочие профес-
сии — изготовителя игровых ку-
кол, няни, рабочего зеленого хо-
зяйства. Сейчас добавилась сов-
ременная специальность циф-
рового куратора, — рассказала 
«РГ» директор Института не-
прерывного образования МГПУ 
Марина Шалашова. — Мы гото-

вим профессиональных кон-
сультантов, которые будут 
учить москвичей работать с ин-
формацией. К примеру, пенсио-
нерам наши выпускники рас-
скажут о возможностях портала 
госуслуг, научат их в режиме он-
лайн заказывать лекарства и по-
кажут, как работать в соцсетях. 
Первые 40 кураторов уже по-
ступили к нам в мае, обучение 
длится почти полгода в течение 
160 часов. К декабрю они сдадут 
экзамен, получат свидетельст-
во, дающее право на работу по 
специальности».

Не все пенсионеры, уйдя 
с работы, готовы к переходу на 
рабочую профессию, хотя еще 
полны сил и хотели бы продол-
жать трудиться. И это не удиви-
тельно, ведь почти 60 процен-
тов студентов «Серебряного 
университета» — люди с двумя 
высшими образованиями, им 
не хотелось бы расставаться со 
своим делом. Для таких откры-
ли шесть новых направлений 
по профессиональной перепод-
готовке. «Инженеры, конструк-
торы и архитекторы, которые 
хотят делиться опытом с деть-
ми, могут легко отучиться на 
педагога допобразования. Они 
могут освоить профессию репе-
титора и вести не занятия 
в классе, а давать детям индиви-
дуальные уроки . На этих про-
граммах учатся уже по 60 сту-
дентов», — добавляет Марина 
Шалашова.

Для тех, кто не просто любит 
свой город, но и хорошо ориен-
тируется в его запутанных 
улочках, в университете орга-
низовали предмет «экскур-
соведение». Отучившись 
256 часов, как и по любой дру-
гой программе профпереподго-
товки, ее выпускники могут 
подрабатывать гидами. Первые 
60 выпускников к декабрю пла-
нируют провести свою первую 
экскурсию. А вот на основы 
тьюторской деятельности на-
бор оказался небольшим — за 
партами 20 человек, но к сентя-
брю и здесь надеются на попол-
нение, так как сейчас лето 
и многие «серебряные» студен-
ты просто уехали на дачи.

Можно попробовать себя 
и в социальном предпринима-
тельстве — еще одной из новых 
программ, в рамках которой 
опытные педагоги рассказыва-
ют, как запустить бизнес и не 
прогореть. По этому направле-
нию обучаются первые 20 сту-
дентов. Еще столько же пошли 
учиться на гувернера.

Подать заявку на учебу 
можно в любом территориаль-
ном центре соцобслуживания. 
Абитуриентов ждут в сентябре. 
Обучение будет проходить как 
в ближайших центрах соцоб-
служивания, так и на площад-
ках университета в каждом 
районе Москвы. 

ТРАНСПОРТ Москва запустила два новых маршрута электробусов

Едем на батарейках

Иван Пышечкин 

Э
лектробусы на этой 
неделе вышли в сто-
лице еще на два мар-
шрута. Теперь они 
курсируют по вось-
ми направлениям. 
Пассажиров перево-
зят более сотни та-
ких машин, а до кон-

ца года их будет уже триста. 
На маршруте Т25 (проспект 

Буденного — метро «Лубянка») 
электрические автобусы пол-
ностью заменили дизельные. 
Восемь электробусов теперь хо-
дят с интервалом 10—15 минут, 
соединяя Соколиную Гору, Бас-
манный и Тверской районы. 
Полный круг (чуть больше 
15 км) занимает порядка 70 ми-
нут. За это время электробус 
успевает проехать по Большой 
Семеновской, Бакунинской, 
Спартаковской, Старой Бас-
манной улицам, пересечь Садо-
вое и Бульварное кольцо, выйти 
по Покровке и Маросейке на 
Лубянский проезд, а потом тем 
же путем вернуться обратно 
в парк . Так электробусы уже 

 добрались до самого центра 
Москвы. 

«Маршрут не сложный. Тех-
ника с ним легко справляется. 
На круг с работающим кондици-
онером уходит 26% зарядки», — 
рассказал корреспондентам 
«РГ» водитель электробуса 
Игорь Нестеров. Это значит, что 
весь маршрут можно трижды 
уверенно проехать на одной за-
рядке, и батареи хватит еще ки-
лометров на десять. Проведя не-
сложные расчеты, можно срав-
нить зимний и летний макси-
мальный пробег — ведь в холод-
ное время аккумулятор по идее 
должен садиться быстрее. 

Когда в январе корреспон-
дент «РГ» тестировал электро-
бус на 649-м маршруте, на 6 км 
пути ушло 10% заряда. Выходит, 

без дозаправки он мог проехать 
60 км. А летом, как ни странно, 
получилось меньше — около 
57 км. В чем же дело? На самом 
деле все просто: зимой салон 
обогревается за счет небольшой 
дизельной установки, а летом 
работает система климат-контр-
оля, которая черпает энергию от 
батареи. Так что электричество 
расходуется не только на движе-
ние, но и на поддержание ком-
фортной температуры в салоне. 
Так или иначе, реальный пробег 
куда больше скромно озвучен-
ных «Мосгортрансом» 40—
50 км. К слову, двери кнопкой от-
крывают сами пассажиры. «В 
жару это не только помогает со-
хранить прохладу, но и эконо-
мить зарядку. Ведь системе не 
нужно работать на полную мощ-

ность, чтобы понизить темпера-
туру», — отмечает водитель. 

Пассажиры от замены «дизе-
лей» на автобусы нового поколе-
ния в восторге. Несмотря на то 
что электробусы запустили по 
Москве еще в сентябре прошлого 
года, большинство пассажиров 
в электрическом Т25 познакоми-
лись с этой техникой впервые. 
«Очень красивый, салон просто 
шикарный. Главное — очень тихо 
едет. Можно зарядить телефон, 
есть бесплатный Wi-Fi, предус-
мотрено даже место для собаки-
поводыря!» — говорит москвичка 
Надежда Федорова. Поддержали 
горожане и сам переход на элек-
тричество, отметив успехи сто-
лицы в развитии транспорта. 
«Это ведь наша экология. Если 
есть возможность перейти на 
транспорт без вредных выхло-
пов, нужно пользоваться. Москва 
вообще сделала огромный транс-
портный рывок в последние 
годы — сколько новых станций 
метро открыли, запустили МЦК... 
Новые трамваи «Витязи» — не 
в каждой европейской стране 
есть такие современные ваго-
ны», — считает Лариса Смирнова. 

Вышли электробусы и на 42-й 
маршрут. Раньше здесь ходили 
троллейбусы. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе «Мосгор-
транса», новая техника замени-
ла 50% парка. Новенькие элек-
тробусы можно встретить на Пе-
тровско-Разумовской аллее, 
Верхней и Нижней Масловке 
и дальше по Третьему кольцу 
вплоть до Рижского вокзала. 
Маршрут короткий — полный 
круг всего около 12 км. Для срав-
нения: электробус Т73 (6-й ми-
крорайон Бибирева — ВДНХ) 
проходит такое же расстояние 
лишь в одну сторону. Так что пе-
реживать, что зарядки аккуму-
лятора не хватит, точно не стоит. 

Электробусная сеть будет 
развиваться и дальше. Как стало 
известно «РГ», уже в этом году 
электробусы выйдут на ряд мар-
шрутов на западе столицы, где 
пока их нет. Более того, с 2021 
года Москва полностью отка-
жется от закупок дизельных ав-
тобусов, сделав ставку только на 
трамваи и электробусы. 

Электробусы уже добрались 
до самого центра: на Лубянку 
их выводят Покровка и Маросейка.

А К Ц Е Н Т

Маршрут можно трижды проехать 
на одной зарядке, и еще километров 
на десять хватит

С ноября 2017 года 
выпускниками 
вуза стали уже 
более 12 тысяч 
пенсионеров
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Тем временем

Генеральный директор «Мосгортура» Василий Овчин-

ников покинул свой пост, написав заявление по собст-

венному желанию. Его обязанности с 4 июня временно 

исполняет Инна Голубева. 

Кстати

В Строгинской пойме установили тепловизионную камеру, которая 

«видит» утопающих ночью, в туман и в дождь. Она автоматически 

следит за водной поверхностью, считает по головам людей. В слу-

чае если одна голова пропала на определенное количество време-

ни, звучит тревога и происходит фокусирование камеры на данном 

месте, далее за спасение берется водолаз.

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Бийскэнерго» (АО «Бийскэнер-
го») совместно с Администрацией города Бийска уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект техни-
ческой документации «Технологический регламент «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельно-
сти АО «Бийскэнерго», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: производ-
ство продукта «Материал золошлаковый, получаемый в ре-
зультате деятельности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоот-
вал АО «Бийскэнерго» расположен на земельном участке с 
кадастровым номером 22:65:011201:313 по адресу: г. Бийск, 
промышленная зона ТЭЦ-1, промплощадка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул.  Ми-
хаила Кутузова, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: I кв. 2019 г. — III кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: комиссия по организации общественного обсуж-
дения: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск (отдел архитектуры 
и градостроительства Администрации города Бийска).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомление с вышеуказанной документацией и предо-

ставление замечаний и предложений производятся по сле-
дующим адресам:

—  Администрация города Бийска (в холле): ул. Владими-
ра Ленина, 250, г. Бийск;

—  отдел архитектуры и градостроительства Админис-
трации г. Бийска: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск, 
тел.: (3854) 33-73-50, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00 в 
пт. с 8.00 до 16.00, перерыв на обед с 12.00 до 12.48, 
www. biysk22.ru;

—  АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. 
Михаила Кутузова, д. 116, центральная проходная,  
тел.: (3854) 23-05-45, 23-05-63, с пн. по чт. с 8.00 до 
17.00 в пт. с 8.00 до 15.45.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
09.07.2019 г. 

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проект технической до-
кументации «Технологический регламент «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности  
АО «Бийскэнерго», включая материалы ОВОС, состоят-
ся: 10.07.2019 г., время 15.00, по адресу: Алтайский край, 
г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 250, большой зал заседа-
ний Администрации города. 

Иная информация: лицам, участвующим в обществен-
ных обсуждениях, необходим документ, удостоверяющий 
личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Тамбовская индейка» информирует о подготовке техни-
ческого задания на проведение «Оценки воздействия на окружаю-
щую среду» (далее — ОВОС) в составе проекта Комплекса по произ-
водству и переработке мяса птицы (индейки) в Первомайском райо-
не Тамбовской области (в том числе комплекс (ферм), объектов жи-
вотноводства по производству мяса индейки) по объектам: 

—  «Комплекс (ферм), объектов животноводства по производству 
мяса индейки. Откорм 11» 

—  «Комплекс (ферм), объектов животноводства по производству 
мяса индейки. Откорм 12» 

—  «Комплекс (ферм), объектов животноводства по производству 
мяса индейки. Откорм 13»

Строительство планируется с 2020 по 2022 гг.
С проектом технического задания можно ознакомиться по адресу: 

г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16 А, корпус 1, пом. 16. Предложения и за-
мечания принимаются в течение 30 календарных дней с момента опуб-
ликования объявления по адресу: г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16 А, 
корпус 1, пом. 16, и по электронной почте: tambov_indeika@list.ru.

О времени и месте проведения публичных слушаний (обществен-
ных обсуждений) будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юлиана Владимировна 
Княжевская 
Председатель комитета по архитектуре 

и градостроительству города Москвы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ЧЕТВЕРГ, 6 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.

Почему россияне отказываются 
от дизельных автомобилей 
rg.ru/art/1696201
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Юрий Медведев 

Р
азработанный учеными из 
НИТУ «МИСиС» и Твер-
ского государственного 

университета холодильник 
принципиально отличается от 
тех, которые стоят в наших 
квартирах. Как известно, в об-
ычном устройстве работает 
фреон или другой газ, который 
сжимается компрессором, а по-
сле резкого расширения испа-
ряется и охлаждается. По пово-
ду таких холодильников выска-
зано много серьезных претен-
зий. Прежде всего это утечки 
хладагентов, вызывающих та-
кие серьезные экологические 
проблемы, как разрушение озо-
нового слоя и глобальное поте-
пление. Еще один минус — ог-
ромный расход энергии. Они 
поглощают в наших квартирах 

до 20—40 процентов всей элек-
троэнергии. А на планете техно-
логии холода тратят около 10 
процентов всей вырабатывае-
мой электроэнергии. Неудиви-
тельно, что ведущие лаборато-
рии мира давно ищут альтерна-
тиву традиционным системам 
охлаждения. 

Ученые НИТУ «МИСиС» и 
Тверского государственного 
университета предложили 
принципиально новую систе-
му охлаждения — магнитную. В 

ее основе так называемый маг-
нетокалорический эффект, 
проще говоря, изменение тем-
пературы материала при его 
намагничивании или размаг-
ничивании.

Технически это выглядит 
довольно просто — металличе-
ский брусок, вращаясь вокруг 
оси, то входит в магнитное 
поле и нагревается, то выходит 
из него и охлаждается. И что 
принципиально важно, охла-
ждается до температур более 

низких, чем окружающая сре-
да. (Дело в том, что при намаг-
ничивании бруска происходит 
упорядочивание магнитных 
моментов его микрочастиц, а 
при выходе из поля этот поря-
док разрушается за счет вну-
тренней энергии материала, 
что и вызывает охлаждение до 
температур ниже, чем в окру-
жающей среде). На этом эф-
фекте и работает магнитный 
холодильник. 

— В нашей установке сделан-
ное из гадолиния рабочее тело 
в магнитном поле напряженно-
стью в 1 тесла охлаждается на 
три градуса, — говорит один из 
авторов проекта, сотрудник 
НИТУ «МИСиС» кандидат фи-
зико-математических наук 
Дмитрий Карпенков. — Когда 
пропускаем через гадолиний 
воду, она охлаждается и на-
правляется в холодильную ка-
меру. Понятно, что охлаждение 
всего на три градуса никого не 
интересует, нужно гораздо 
больше. А вот тут собственно и 
начинается самое интересное в 
российской разработке. Ученые 
применили каскадное охлажде-
ние, которое позволяет три гра-
дуса превратить как минимум в 
девять. 

— На вращающемся в магнит-
ном поле диске мы расположи-
ли 14 каскадов из гадолиния, где 
каждый должен охлаждать по-
следующий на три градуса, — го-
ворит Карпенков. — Но это в иде-
але, а в реальности при комнат-
ной температуре в 22 градуса 
нам удалось довести температу-
ру в холодильной камере до 11 
градусов. А если вместо гадоли-
ния применить другие материа-
лы, то можно снизить темпера-
туру до семи градусов и даже 
ниже. 

А это уже настоящий холо-
дильник.  По словам Карпенко-
ва, сам принцип каскадного ох-
лаждения хорошо известен, но 
воплотить его в конкретной 
установке очень непросто. Все 
известные на сегодня в мире 
прототипы магнитного холо-
дильника получаются очень 
сложными, ненадежными и не-
эффективными. Российским 
ученым впервые удалось прео-
долеть эти трудности. За счет 
чего? 

Есть в конструкции несколь-
ко  ноу-хау, которые отличают 
ее от всех прототипов, что и по-
зволило резко поднять эффек-
тивность нового холодильника. 
Во-первых, в нем вообще нет на-
гнетательных насосов, воду го-
няет само рабочее тело. А это 
резко снижает потребление 
энергии, делает конструкцию 
простой и компактной. Во-вто-
рых, воду, которая отбирает те-
пло у нагретого рабочего тела, и 
воду, которая забирает холод у 
охлажденного, разделили на два 
потока. Это тоже позволило су-
щественно упростить конструк-
цию установки. В-третьих, что-
бы добиться максимального эф-
фекта, надо рабочее тело очень 
быстро вращать в магнитном 
поле. Сейчас диск с каскадами 
делает один оборот в секунду. 

Каков результат? Энергоэф-
фективность нового холодиль-
ника оказалась на 40 процентов 
выше, чем у традиционных си-
стем. В то же время он намного 
компактнее, надежнее и легче 
своих конкурентов. Наконец, он 
обходится без ядовитого хлада-
гента, причиняющего ущерб 
окружающей среде. В настоя-
щее время ученые проводят се-
рию лабораторных тестов своей 
установки.  

ЗДОРОВЬЕ Тренировка заложена в наших генах

Фитнес по наследству
Юрий Медведев 

Н
ас настойчиво убе-
ждают, что здоровье 
в движении.  Что 
к а ж д ы й  д о л ж е н 
ежедневно отмерить 
как минимум 10 ты-
сяч шагов. Пробе-
жать трусцой от ин-
фаркта. Но кто ска-

зал, что эти рекомендации — 
истина в последней инстанции? 
Посмотрите на наших сороди-
чей, человекообразных обезьян. 
Они никуда не спешат, живут 
спокойно и расслабленно, не осо-
бенно утруждают себя непомер-
ными шагами и прыжками по де-
ревьям. А их распорядок дня на 
редкость умиротворен. Подъем, 
завтрак, общение с друзьями, по-
сле чего можно и подремать. 
Проснувшись, вблизи поискать 
обед, насытиться, почиститься и 
снова подремать. Ближе к вечеру 
опять чистка, общение, легкий 
ужин, и на боковую. 

Наблюдения показали, что 
за день, лазая по деревьям, они 
преодолевают около 100 ме-
тров, что по затрате калорий со-
ответствуют ходьбе на 1,5 км. 

Какие уж тут тысячи шагов! 
И хотя обезьяны ведут такой 
противопоказанный сегодня 
врачами образ жизни, они ред-
ко болеют, не знают, что такое 
диабет, не страдают от гиперто-
нии. У них высокий холестерин, 
но сосуды не закупориваются. У 
обезьян не бывает болезней сер-
дца, инфарктов от закупорки 
артерий. Более того, они всю 
жизнь остаются худыми. Доля 
жировой ткани у шимпанзе все-
го 10 процентов, как у олимпий-
ских чемпионов.

В чем дело? Почему эти наши 
родственники, с которыми у нас 
геном совпадает на 97 процен-
тов, могут себе позволить такой 
«диванный» образ жизни, а мы 
должны ходить, бегать, гнуться, 
тягать тяжести, чтобы сохра-
нять здоровье? Ответ ученых — 
люди сами «виноваты». В ходе 
эволюции у человека выработа-
лась зависимость от физиче-
ской активности. Чтобы жить, 
ему обязательно надо было дви-
гаться 

Интересно, что хотя предки 
человека отделились на генеа-
логическом древе от приматов 
около 6—7 миллионов лет назад 

и даже встали на две ноги, еще 
минимум несколько миллионов 
лет проводили время почти как 
обезьяны. Но около двух милли-
онов лет назад картина стала 
меняться. Во всяком случае, ан-
тропологи находят относящие-
ся к тому времени каменные 
орудия, а также кости со следа-
ми разделки туши. Именно тог-
да, по мнению ученых, появился 
род Homo. И тогда же в нашем 
предке появилась «спортив-
ность». Движение стало потреб-
ностью. Его диктовало меню. 
Ведь охота на животное — это 
вам не поиск банана. По мне-
нию ученых, переход от расти-
тельного меню к белковому, от 
простого собирательства к охо-
те окончательно разделил быв-
ших родственников. Охотник 
должен был быстро преодоле-
вать большие расстояния, бы-
стро соображать, уметь рабо-
тать в команде, что способство-
вало появлению социальных на-
выков и росту мозга. Более того, 
для его нормальной работы в 
ходе эволюции появилась даже 
потребность в физической ак-
тивности. Она существенно из-
менила всю физиологию чело-

века, его скелет, активность им-
мунной системы и обмена ве-
ществ, состав крови и т.д. Так 
что это наши предки заложили в 
нас потребность в постоянных 
тренировках. Она крепко сидит 
в наших генах. Идя против своей 
природы, человек обречен на 
недуги, на «букет» болезней.

Напомним, что за последние  
20  с лишним лет ученые откры-
ли десятки «спортивных» ге-
нов ,  которые определяют 
склонность человека к тому или 
иному виду спорту. И если гене-
тика не предрасположена к 
спринту, то никакие самые из-
нурительные и изощренные 
тренировки его не превратят в 
чемпиона. А вот особенности 
генов кенийских и эфиопских 
бегунов позволяет им эффек-
тивно расходовать энергию. 
Отсюда и фантастические успе-
хи африканцев в беге на сред-
ние и длинные дистанции.   Уже 
составлены генетические кар-
ты, что позволяет  сказать, к ка-
кому виду спорта человек пред-
расположен. В самом ближай-
шем будущем отбор юных даро-
ваний будет начинаться с каби-
нета генетика. 

За последние 20 с лишним лет ученые открыли десятки «спортивных» генов, которые определяют склонность чело-
века к тому или иному виду спорту. 

А К Ц Е Н Т

Обезьяны, с которыми наш геном совпа-
дает на 97 процентов, могут спокойно 
вести «диванный» образ жизни, а мы, 
чтобы сохранять здоровье, должны 
бегать, гнуться, тягать тяжести

 ЛАБОРАТОРИЯ 
Причины 
аутизма могут 
находиться 
в «мусорной» 
ДНК 

ПОНЯТЬ 
ЧЕЛОВЕКА 
ДОЖДЯ
Аркадий Симонов  

Как известно, огромный объем 
кодирующей информации, ко-
торая отвечает за синтез бел-
ков, составляет около одного 
процента генома, а на некоди-
рующую часть приходится 98—
99 процентов. Ее функция оста-
валась неясной, поэтому ее 
даже называли «мусорной» ча-
стью генома. И вот американ-
ские ученые обнаружили, что 
мутации в этом «мусоре» могут 
стать причиной аутизма, кото-
рым страдал герой знаменито-
го фильма «Человек дождя». Ре-
зультаты работы опубликова-
ны в журнале Nature Genetics.

Ученые обучили искусствен-
ный интеллект предсказывать, 
как разные последовательно-
сти в некодирующей ДНК влия-
ют на активность генов. Изуча-
лись как люди с аутизмом, так и 
их здоровые родственники, у 
которых не было семейной 
истории аутизма — то есть рас-
стройство возникало спонтан-
но, а не передавалось по наслед-
ству. Оказалось, что многие 
случаи аутизма были связаны с 
мутациями в некодирующей, 
«мусорной» ДНК,  которая не 
участвует в синтезе белков.

Хотя конкретные причины 
развития аутизма пока непо-
нятны, ученым удалось выя-
вить тысячи потенциально свя-
занных с ним мутаций. Важно, 
что эта работа затрагивает не 
только аутизм. Авторы счита-
ют, что некодирующая ДНК 
способна вызывать у человека 
сложные расстройства и забо-
левания.

 Эти же методы можно при-
менять для изучения роли не-
кодирующей ДНК при раке или 
болезнях сердца, считает один 
из авторов работы Цзянь Чжоу. 
Исследователи надеются, что 
их работа поспособствует бо-
лее полному использованию ге-
нетических данных для диагно-
стики и лечения заболеваний и 
расстройств. 

НЕОЖИДАННО 
Может ли 
ген выбрать 
собаку

ШАРИК 
ПО ЛЮБВИ
Сергей Деменко 

Конечно, британские ученые 
умеют удивить. На этот раз они 
это сделали совместно со швед-
скими коллегами. Группа иссле-
дователей Уппсальского и Ли-
верпульского университетов 
решила выяснить, почему чело-
век заводит собаку. Для охраны 
дома? Чтобы иметь надежного 
друга? А может, все гораздо 
глубже? Может, здесь замешана 
генетика? 

Для поиска ответа ученые 
выбрали давно испытанный 
метод — изучать близнецов. Ох-
ват опроса впечатляет: опро-
шено 35 тысяч пар. Что же выя-
снилось? Число случаев, когда 
оба близнеца либо владеют со-
бакой, либо, наоборот, оба не 
имеют, оказалось значительно 
выше среди однояйцевых близ-
нецов, имеющих  одинаковый 
генотип. А вот двуяйцевые  
близнецы, генотип которых 
совпадает не больше, чем у об-
ычных братьев и сестер, были 
едины лишь наполовину: зача-
стую у одного близнеца была 
собака, а у другого нет. Вывод: 
как минимум у каждого второ-
го владельца собаки гены влия-
ют на то, что он заводит себе 
четвероногого друга. 

Кто-то скажет, что с подоб-
ным успехом можно изучать 
генетическую привязанность 
к кошкам, которая порой до-
ходит до фанатизма, к голу-
бям, к любым другим живот-
ным и даже к манной каше. 
Кстати, в свое время на близ-
нецах некоторые ученые пы-
тались доказать, что склон-
ность к консерватизму и либе-
рализму зависит от генов. 
Иными словами, человек уже 
рождается с политическими 
пристрастиями. Но эти по-
пытки были, мягко говоря, 
осторожно восприняты науч-
ным сообществом. Как и пери-
одически появляющиеся сен-
сации об открытии гена ин-
теллекта, алкоголизма, гени-
альности и т.д. В действитель-
ности все гораздо сложней. 

А К Ц Е Н Т

Магнитный холодильник потребляет 
на 40 процентов меньше энергии, 
чем  традиционные системы 

ТЕХНОЛОГИЯ Российский способ охлаждения превзошел зарубежные аналоги

Холодильник на магните

Кстати

Ученые наблюдали за мышами, заставляя их бе-

гать на беговой дорожке, которая двигалась в раз-

ных режимах. Оказалось, что они лучше справля-

ются с физической нагрузкой в вечерние часы, к 

концу своего мышиного дня. Но эта разница исче-

зала, если у мышей отключали один из генов, ре-

гулирующих суточные ритмы.

В чем причина? Дело в том, что во время «вечер-

него фитнеса» в мышцах мышей поднималась 

концентрация молекул ZMP, от которых зависит 

бескислородное получение энергии, и расще-

пление жирных кислот. Как следствие мышцы по-

лучали больше энергии, и мыши демонстрирова-

ли лучшие результаты на беговой дорожке.

Проведя аналогичные исследования на людях, 

ученые обнаружили, что при занятиях физиче-

скими упражнениями вечером организм расхо-

довал меньше кислорода и мышцы работали с 

большей эффективностью.

Похожие результаты получила другая группа уче-

ных. Они анализировали вещества, образующие-

ся во время обмена веществ в мышцах мышей, и 

активность генов, которые влияют на энергети-

ческие реакции в организме. Оказалось, что их 

активность меняется в зависимости от времени 

суток, и, соответственно, по-разному происхо-

дит обмен веществ в мышцах. Конечно, эти ре-

зультаты на людей распространять преждевре-

менно, здесь требуются дополнительные иссле-

дования. И тогда мы узнаем, когда лучше ходить в 

фитнес-центр, чтобы лучше сжигать жир и эффек-

тивнее тренировать мышцы.

A
P

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о проведении общественных об-
суждений по проектной документации объекта «Резвовское место-
рождение. Обустройство Объекты инфраструктуры 2-я очередь».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является строительство объектов 
инфраструктуры 2-й очереди Резвовского месторождения с учетом 
проектных решений, предотвращающих негативное воздействие на 
окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 209, тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 10.06.2019 г. по 10.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 11.07.2019 г. с 
10.00 до 11.00 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации объекта «Куст скважин №2 
Резвовского месторождения. Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство куста сква-
жин №2 Резвовского месторождения с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320).

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 209, тел.: (34561) 28-100, доб. 1209. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 08.06.2019 г. по 09.07.2019 г. и 30 дней пос-
ле проведения общественных обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней, в общественной приемной или в 
ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город Тю-
мень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99, доб. 1239, 
факс: (3452)382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 10.07.2019 г. с 
10.00 до 11.00 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Подать 
заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ   
В Подмосковье проверять 
уроки у школьников будут 
роботы 

И не 
придерешься 

Ирина Рыбникова 

Делать домашнюю работу в интернете и отправлять ее 
на проверку роботу — такой сервис станет доступен 
подмосковным школьникам в новом учебном году. «С 
1 сентября мы начнем реализацию пилотного проекта 
по частичному переводу домашних работ в электрон-
ный вид и автоматической их проверке компьюте-
ром», — сообщила первый зампред правительства — ми-
нистр образования Московской области Ольга Забра-
лова. 

В Подмосковье есть школьный портал, к которому 
имеют доступ и учителя, выставляющие оценки в элек-
тронные дневники, 
и родители, контр-
олирующие успева-
емость чада. И есть 
тренировочные до-
машние задания для 
школьников, так на-
зываемые тренаже-
ры, связанные с 
конкретными дата-
ми или правилами. 
Так почему бы не 
совместить одно с 
другим к обоюдно-
му удовольствию и 
детей, и взрослых? Пусть ученики отправляют работу 
сразу в компьютер, который будет проверять ее в он-
лайн-режиме. «Учителей новый формат частично осво-
бодит от проверки домашних заданий, а значит, у них 
будет больше времени для общения с учениками, вы-
полнения творческих заданий и проектной работы», — 
говорит Забралова. А школьники и их родители уж точ-
но будут уверены в том, что домашнее задание оценили 
без придирок — компьютеру, который будет его прове-
рять, просто не свойственны такие черты характера. 

Конечно, перевести в электронный вид получится 
далеко не всю домашнюю работу — сочинения, напри-
мер, искусственный интеллект проверять не научишь. 
Но он прекрасно справится с проверкой математиче-
ских формул, исторических дат или правил расстанов-
ки запятых в предложениях. 

И не беда, если дома у школьника нет интернета. 
Сделать домашнюю работу в электронном виде можно 
и в компьютерном школьном классе — во всех без 
исключения подмосковных школах интернет есть. В 
настоящий момент, утверждает Забралова, все муни-
ципалитеты области получили предложение опробо-
вать электронный формат проверки домашних работ. 
К августу они должны будут определиться, какой объ-
ем заданий и по каким предметам может быть доверен 
электронной проверке. В области не исключают, что на 
начальном этапе желающих может быть немного, а 
часть педагогов предпочтут проверять домашние ра-
боты по старинке. Но постепенно все распробуют но-
вовведение. 

Искусственный 
интеллект 
прекрасно спра-
вится с проверкой 
математических 
формул и дат
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СОБЫТИЕ Внешняя торговля Китая демонстрирует положительную динамику 

Ярмарка инноваций
ПЛАНЫ Страна будет углублять реформы  
и расширять открытость 

Инвесторам дают 
зеленый светДу Хайтао, Ван Кэ, 

газета «Жэньминь жибао»

Пятого мая в южной про-
винции Гуандун завер-
шилась работа 125-й ки-

тайской ярмарки импортных и 
экспортных товаров (Гуанчжо-
уская ярмарка). В этом году яр-
марку посетили представители 
более чем из 200 стран и регио-
нов мира. Общая стоимость за-
ключенных экспортных сделок 
составила 199,5 миллиарда юа-
ней (около 29,7 миллиарда дол-
ларов США). Еще более повы-
шенного внимания, чем торго-
вый оборот Китая, заслуживает 
тот факт, что темпы инноваций 
и модернизации предприятий 
внешней торговли Китая, при-
нявших участие в ярмарке, зна-
чительно ускорились. Пред-
ставленные на выставке китай-
ские товары, обладающие вы-
сокой технологичностью, каче-
ством и прибавочной стоимо-
стью, завоевали особенно ши-
рокую популярность. 

Гуанчжоуская ярмарка из-
вестна как «барометр внешней 
торговли», именно благодаря 
ее деятельности мы можем на-
блюдать за новыми тенденция-
ми развития внешней торговли 
Китая. С начала нынешнего 
года на фоне сложной внешней 
обстановки и многих неопреде-
ленных факторов внешняя тор-
говля Китая демонстрирует 
тенденцию к улучшению при 
сохранении стабильности и по-
стоянном усилении внутрен-
них движущих сил.

Исходя из суммарного объе-
ма, наблюдается неуклонный 
рост общей суммы импорта и 
экспорта. За первые четыре ме-
сяца с.г. общий объем импорта 
и экспорта товаров Китая до-
стиг 9,51 триллиона юаней, 
увеличившись на 4,3 процента 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В 
частности, экспорт составил 
5,06 триллиона юаней при уве-
личении на 5,7 процента, им-
порт — 4,45 триллиона юаней с 
приростом на 2,9 процента.

Структура экспортирован-
ных и импортированных това-
ров Китая сохраняет тенден-
цию к высококачественному 

развитию. За первые четыре 
месяца она получила дальней-
шую оптимизацию, экспорт 
товаров с высокой добавлен-
ной стоимостью продолжил 
расти. Объем экспорта элек-
тромеханической продукции 
составил 2,97 триллиона юа-
ней, увеличившись на 4,5 про-
цента, заняв 58,6 процента от 
общей стоимости экспорта. 
Объем внешней торговли част-
ных предприятий достиг 3,9 
триллиона юаней с приростом 
на 11 процентов в годовом вы-
ражении, что составило 41 
процент от общего объема 
внешней торговли, увеличив-
шись на 2,5 процента по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Как отметил председатель 
КНР Си Цзиньпин, необходимо 
ускорять переход от страны с 
большим объемом внешней 
торговли к торговой державе, 
укреплять традиционные пре-
имущества во внешней торгов-
ле, развивать новые конкурен-
тные преимущества, расши-
рять пространство для разви-
тия внешней торговли и актив-
но увеличивать импорт.

Согласно данным ВТО, в 
2018 году доля Китая в миро-
вом экспорте и импорте соста-

вила 12,8 процента и 10,8 про-
цента соответственно, Китай 
стал «стабилизатором» миро-
вой торговли. Несмотря на 
сложности, существующие в 
текущем состоянии развития 
внешней торговли, Китай, пре-
бывающий на этапе важных 
стратегических возможностей, 
имеет много благоприятных 
факторов для развития внеш-
ней торговли. Мы уверены в со-
хранении стабильного роста 
внешней торговли Китая.

Уверенность Китая проис-
ходит от постоянного повыше-
ния качества и эффективности 
торговых операций. В настоя-
щее время внешнеторговый 
импорт и экспорт Китая стано-
вится более сбалансирован-
ным, региональное развитие — 
более скоординированным, 
структура продукта — более оп-
тимизированной. Кроме того, 
экспорт электромеханических 
товаров и оборудования с вы-
сокой добавленной стоимо-
стью сохраняет положитель-
ную динамику, конкурентоспо-
собность китайских товаров на 
международном рынке непре-
рывно повышается. За первые 
четыре месяца экспорт элек-
троприборов и электронной 
продукции из Китая достиг 

1,33 триллиона юаней с приро-
стом на 4,9 процента, экспорт 
механического оборудования 
составил 890,56 миллиарда 
юаней, увеличившись на 3,9 
процента.

Уверенность Китая проис-
ходит от постоянно оптимизи-
руемой коммерческой среды. С 
прошлого года Китай начал по-
следовательно принимать ряд 
мер по снижению налогов и де-
нежных сборов, оптимизации 
бизнес-среды в портах, в ре-
зультате чего значительно по-
высился уровень упрощения 
торговых процедур. В 2018 
году Всемирный банк повысил 
рейтинг деловой среды Китая 
на целых 32 позиции. В частно-
сти, Китай поднялся с 97-й на 
65-ю строчку рейтинга по 
трансграничной торговле. Ки-
тай активно снижает импор-
тные тарифы на лекарства, ав-
томобили и запчасти, повсед-
невные потребительские това-
ры и другую продукцию, что в 
свою очередь эффективно сти-
мулирует рост импорта.

Уверенность Китая также 
происходит от разнообразных 
торговых партнеров. Наряду с 

сохранением потенциала к по-
вышению объема торговли с 
традиционными партнерами 
китайские предприятия внеш-
ней торговли также активно 
способствуют экономическим 
и торговым обменам с другими 
странами и регионами мира. В 
течение первых четырех меся-
цев с.г. наблюдался рост внеш-
ней торговли между Китаем и 
такими основными рынками, 
как ЕС, АСЕАН и Япония. По-
мимо этого товарооборот меж-
ду Китаем и странами-участни-
цами «Одного пояса, одного 
пути» составил 2,73 триллиона 
юаней, увеличившись на 9,1 
процента, что на 4,8 процента 
выше среднего показателя и за-
нимает 28,7 процента от общей 
стоимости внешней торговли 
Китая. Общая доля товарообо-
рота увеличилась на 1,3 про-
цента. «Открытие новых рын-
ков и создание новых потреб-
ностей предоставляют больше 
пространства для стабильного 
роста внешней торговли» сооб-
щил Бай Мин, заместитель ди-
ректора департамента иссле-
дований международного рын-
ка Научно-исследовательского 
института международной 
торговли и экономического со-
трудничества при министерст-
ве коммерции Китая.

«Стабильность внутренней 
экономики является опорой 
стабильности внешней торгов-
ли», — заявил официальный 
представитель Главного тамо-
женного управления КНР Ли 
Куйвэнь. Он также добавил, что 
двери Китая будут открываться 
еще шире, а эффективность 
осуществления политики по 
стабилизации внешней торгов-
ли будет проявляться еще луч-
ше. Все это будет эффективно 
содействовать трансформации 
и модернизации внешней тор-
говли, а также увеличению 
жизнеспособности бизнеса. В 
этом году Китай продолжит по-
вышать уровень упрощения 
процедур торговли, оптимизи-
ровать деловую среду в портах, 
оказывать поддержку предпри-
ятиям внешней торговли с це-
лью достижения прогресса  при 
сохранении стабильности в 
сфере внешней торговли. 

РАЗВИТИЕ Каковы движущие силы китайской экономики? Ответ на этот  
вопрос дали расходы населения в первомайские праздничные выходные

Китайская  
экономика сильна и устойчива
Лу Янань, 
газета «Жэньминь жибао»

В 
нерабочие дни по слу-
чаю Дня труда ежед-
невно маршруты со-
вершали 9266 пое-
здов, взлетали и при-
землялись 16 тысяч 
самолетов, общее ко-
личество туристов 
в Китае составило 195 

миллионов, объем интернет-
транзакций с помощью систе-
мы Union Pay достиг 1,29 трил-
лиона юаней — это значит, что 
китайцы каждый день тратили 
322,5 миллиарда юаней.  

Это уменьшенная копия 
мощной внутренней движущей 
силы китайской экономики. 
На фоне сложных и жестких 
внутренних и внешних усло-
вий в этом году экономика Ки-
тая взяла хороший старт. Ос-
новные показатели находятся 
в рациональных пределах, 
а также превосходят прогнозы, 
экономика демонстрирует до-
статочную стойкость и про-
чность. 

Стабильный рост экономи-
ки: в первом квартале общий 
объем ВВП Китая составил око-
ло 21,3 триллиона юаней, что 
больше годового масштаба ВВП 
страны в 2005 году. Согласно 
расчетам в сопоставимых це-
нах, рост по сравнению с прош-
лым годом составил 6,4 про-
цента, темпы роста такие же, 
как и в прошлом квартале. «14-
й квартал подряд темп роста 
ВВП сохраняется в   преде-
лах  6,4—6,8 процента, продол-
жается тенденция стабильного 
роста», — отметил начальник 
управления по народно-хозяй-
ственному учету Государствен-
ного статистического управле-
ния КНР Чжао Тунлу. 

Увеличение  занятости: 
в первом квартале этого года 
количество новых рабочих мест 
в городах и поселках страны со-
ставило 3,24 миллиона, выпол-
нено 29,5 процента годового 
плана; число людей, которые 

были безработными и вновь 
приняты на работу, достигло 
1,17 миллиона, 390 тысяч ки-
тайцев со сложностями в трудо-
устройстве получили работу. 
В марте коэффициент исследо-
ванной безработицы в городах 
и поселках страны составил 5,2 
процента, что на 0,1 процента 
ниже по сравнению с показате-
лем в феврале.  

Умеренный рост цен: в пер-
вом квартале потребительские 
цены в Китае выросли на 1,8 
процента по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года, увеличение на 0,3 процен-
та ниже по отношению к прош-
логоднему показателю. 

 Сохранение баланса в меж-
дународных платежах: в пер-
вом квартале рост объема эк-
спорта и импорта товаров со-

ставил 3,7 процента. В конце 
марта обменный курс юаня 
по отношению к американско-
му доллару был 6,73, китайская 
валюта подорожала на 1,9 про-
цента  по сравнению с концом 
прошлого года. Масштаб валют-
ных резервов в КНР достиг 
3 триллионов 98,8 миллиар-
да американских долларов, что 
на 8,6 миллиарда долларов 
больше по сравнению с концом 
февраля — рост этого показате-
ля наблюдается пятый месяц 
подряд. 

Рост доходов жителей стра-
ны быстрее, чем экономики: 
в первом квартале реальный 
рост располагаемого дохода 
на душу населения в Китае со-
ставил 6,8 процента, что на 0,4 
процента выше увеличения 

ВВП и ВВП на душу населения. 
Откуда источники стойко-

сти и прочности китайской эко-
номики?

Стойкость происходит из ос-
новных аспектов китайской 
экономики. КНР обладает мощ-
ной материальной базой, бога-
тыми человеческими ресурса-
ми, огромным потенциалом 
развития. Кроме того, экономи-
ка КНР находится в процессе 
одновременного развития ин-
дустриализации нового типа, 
информатизации, урбанизации 
и модернизации сельского хо-
зяйства, имеет обширное ры-
ночное пространство. Развитие 
Китая по-прежнему пережива-
ет период важных стратегиче-
ских возможностей, тенденция 
долгосрочного благоприятного 
развития не изменилась. Полу-

чены положительные результа-
ты в реформировании структу-
ры внутреннего предложения, 
функционирование экономики 
продвигается по направлению 
к добровольному  циклу на базе 
растущей тенденции движения 
цены, снижения себестоимо-
сти, улучшения выгоды и укре-
пления уверенности. 

С то й к о ст ь  п р о и с хо д и т 
из ускорения нового экономи-
ческого импульса. В первом 
квартале объем инвестиций 
в производство высоких техно-
логий и сферу высокотехноло-
гичных услуг вырос на 11,4 
и 19,3 процента соответствен-
но. Инвестиции в модерниза-
цию технологий увеличились 
на 16,9 процента, что на 10,6 
процента выше совокупного 

объема капиталовложений. До-
бавленная стоимость новых 
стратегических отраслей про-
мышленности выросла на 6,7 
процента по сравнению с прош-
лым годом. Оборудование для 
мобильных базовых станций, 
городские средства железнодо-
рожного транспорта, автомоби-
ли на новых источниках энер-
гии… — новая продукция и но-
вые технологии становятся но-
выми точками роста. 

Стойкость обеспечивается 
благодаря постоянному улуч-
шению скоординированного 
развития. В прошлом экономи-
ческий рост Китая  сильно зави-
сел от экспорта, сегодня вну-
треннее потребление является 
«двигателем» и «ускорителем» 
китайской экономики. В пер-
вом квартале вклад увеличения 
конечных потребительских 
расходов в экономический рост 
составил 65,1 процента, что 
значительно выше показателя 
вклада от общего объема капи-
таловложений, чистого экспор-
та товаров и услуг, внутреннее 
потребление будет продолжать 
играть стимулирующую роль 
в росте экономики. «Вслед 
за стабильным ростом доходов 
жителей страны, сокращением 
налогов и расходов, а также по-
степенным продвижением эф-
фективных мер по потребле-
нию потребительский спрос бу-
дет расти, вместе с ним и потре-
бительский рынок», — заявил 
начальник внешнеэкономиче-
ского отдела Государственного 
статистического управления 
КНР Линь Тао. 

 Стойкость также происхо-
дит от постоянного саморазви-
тия. Вслед за углублением ре-
форм, созданием благоприят-
ной бизнес-среды на базе фун-
кционирования закона и меж-
дународных стандартов китай-
ский рынок по-прежнему явля-
ется одним из самых популяр-
ных в мире по привлечению ин-
вестиций.  

За первый квартал этого 
года в Китае ежедневно в сред-

нем регистрировалось 53 тыся-
чи новых субъектов рынка, что 
на  26,3  процента больше 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Объ-
ем фактического использова-
ния иностранных инвестиций 
вырос на 6,5 процента, мас-
штаб фактического использо-
вания иностранного капитала 
в высокотехнологичном произ-
водстве увеличился на 14,8 

процента, а в сфере высокотех-
нологичных услуг  —  на 88 про-
центов. Можно отметить как 
количественное, так и качест-
венное повышение. «В услови-
ях резкого замедления тран-
снациональных потоков капи-
тала Китай по-прежнему под-
держивает устойчивый рост 
иностранных инвестиций, что 
в полной мере свидетельствует 
об уверенности международно-

го капитала в экономическом 
росте Китая, а также об одобре-
нии инвестиционной среды 
страны», — подчеркнул заме-
ститель министра коммерции 
КНР Ван Шоувэнь. 

 «Развитие китайской эконо-
мики обладает достаточной 
стойкостью, оно предоставило 
довольно большое пространство 
для отпора внешним вызовам 
и осуществления высококачест-

венного развития», — заявил ди-
ректор отдела по изучению по-
литических мер Государственно-
го комитета по делам развития
и реформ Китая Юань Да. Он так-
же добавил: «Мы полностью уве-
рены в том, что у нас есть усло-
вия и способности поддержи-
вать функционирование эконо-
мики в рациональных пределах,
осуществлять прогнозируемые
годовые цели». 

25 апреля 2019 г. База новых материалов с алюминиевой матрицей в зоне экономического развития в уезде Суйси города Хуэйбэй провинции Аньхой. 
Работник алюминиевой компании проверяет подготовленные к экспорту высококачественные алюминиевые рулоны. 
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В первом квартале 2019 года ВВП Китая 
составил около 21 триллиона юаней —  
это на 6,4 процента больше  
показателя прошлого года

Оу Я, 
газета «Жэньминь жибао»

На втором форуме высоко-
го уровня по междуна-
родному сотрудничеству 

в рамках «Пояса и пути» предсе-
датель КНР Си Цзиньпин объя-
вил, что Китай примет ряд мер 
для углубления реформ и расши-
рения открытости, что позволит 
поднять уровень открытости 
внешнему миру.

Во-первых, расширять до-
ступ на рынок для иностранных 
инвесторов в более широких об-
ластях. Китай продолжит значи-
тельно сокращать негативный 
список для иностранных инве-
стиций, продвигать процесс от-
крытости внешнему миру в об-
ласти современных услуг, обра-
батывающей промышленности 
и сельского хозяйства, а также 
разрешит зарубежным инвесто-
рам вести хозяйственную дея-
тельность в Китае с контроль-
ным или стопроцентным паке-

том акций в большем числе сек-
торов. Мы запустим ряд новых 
пилотных зон свободной тор-
говли и ускорим поиск путей 
строительства портов свобод-
ной торговли. Мы также будем 
наращивать разработку доба-
вочных законоположений и пра-
вил для обеспечения неуклонно-
го осуществления закона об 
иностранных инвестициях.

Во-вторых, более динамично 
развивать международное со-
трудничество по защите прав 
интеллектуальной собственно-
сти. Китай приложит усилия к 

созданию бизнес-среды, в кото-
рой уважается ценность зна-
ний, он готов всесторонне со-
вершенствовать правовую си-
стему в области защиты прав на 
интеллектуальную собствен-
ноcть, усиливать защиту закон-
ных прав и интересов ее ино-
странных владельцев, запре-
тить принудительную передачу 
технологий, строго пресекать в 
соответствии с законом дейст-
вия, нарушающие эти права. 
Китай также намерен активизи-
ровать сотрудничество с раз-
личными странами мира в сфе-
ре защиты прав интеллектуаль-
ной собственности.

В-третьих, увеличить импорт 
товаров и услуг в более крупном 
масштабе. Мы продолжим сни-
жать таможенные пошлины, бу-
дем устранять различные нета-
рифные барьеры и приветство-
вать высококачественную про-
дукцию из разных стран мира. 
Мы готовы импортировать из-за 
рубежа большее количество вы-

сококачественной сельскохо-
зяйственной продукции, гото-
вых продуктов и услуг в целях 
содействия сбалансированному 
развитию торговли.

В-четвертых, более эффек-
тивно осуществлять междуна-
родную координацию макроэ-
кономической политики. Китай 
усилит координацию макропо-
литики с основными экономи-
ками мира, совместно способ-
ствуя интенсивному, устойчи-
вому, сбалансированному и ин-
клюзивному росту мировой 
экономики. Китай не намерен 

проводить девальвацию валю-
ты с перекладыванием трудно-
стей на плечи соседа и продол-
жит совершенствовать меха-
низм формирования обменного
курса китайской валюты жэнь-
миньби и в целом сохранять
курс юаня на разумном и сба-
лансированном уровне.

В-пятых, придавать более 
важное значение претворению 
в жизнь политики внешней от-
крытости. Мы уделяем повы-
шенное внимание выполнению
многосторонних и двусторон-
них торгово-экономических со-
глашений, достигнутых с раз-
ными странами. А также стре-
мимся к строительству право-
вого и честного правительства,
совершенствованию законопо-
ложений и правил в соответст-
вии с необходимостью расши-
рения открытости, регламенти-
рованию действий прави-
тельств разных уровней в обла-
сти административных лицен-
зий и рыночного контроля с 
тем, чтобы оздоровить бизнес-
среду на рыночной, правовой и
упрощенной основе.

Си Цзиньпин подчеркнул, 
что меры по расширению от-
крытости — самостоятельный 
выбор Китая, который обуслов-
лен необходимостью реформ и 
развития. Это способствует вы-
сококачественному развитию 
экономики и отвечает стремле-
ниям народа к лучшей жизни,
содействует миру, стабильно-
сти и развитию во всем мире. 
Мы также надеемся на то, что 
другие страны мира создадут 
благоприятную инвестицион-
ную среду, выработают равно-
правное отношение к китай-
ским предприятиям, студентам
и ученым, предоставят им спра-
ведливую и дружелюбную среду 
для проведения нормальных
международных обменов и со-
трудничества. Мы уверены в 
том, что более открытый Китай 
будет способствовать прогрес-
су и процветанию и в Китае, и во 
всем мире. 

А К Ц Е Н Т

Китай откроет несколько новых 
пилотных зон свободной торговли 
и внесет поправки в закон 
об иностранных инвестициях

Во все дни работы  
125-й Гуанчжоуской ярмарки на нее 
приходило множество посетителей.

РЕКЛАМА
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ИНИЦИАТИВА «Серый мокко» создает платформу для неправительственных обменов 

Говорим на языке взаимопонимания
Цюй Сун, 
газета «Жэньминь жибао» 

Популярная сегодня в Ки-
тае и России интернет-
радиостанция «Серый 

мокко» первоначально созда-
валась с очень простой целью, 
рассказал на встрече с нашим 
корреспондентом один из ее 
основателей — Фан Фэй. Дело в 
том, что каждый год перед на-
чалом нового учебного семе-
стра у потенциальных студен-
тов появляется много вопро-
сов. Большинство из них инте-
ресуются, как, например, сту-
дентам из Китая подготовиться 
к обучению в России, какие 
требуются справки, есть ли 
возможность подработки в 
процессе учебы… В результате 
мы решили рассмотреть наибо-
лее важные для большинства 
вопросы в эфире».

Интернет-радиостанция 
«Серый мокко» была создана в 
2014 году аспирантом Москов-
ского университета Фан Фэем и 
еще несколькими студентами, 
обучающимися за границей. 
Сразу после основания радио-
станции у нее появился посто-
янный слушатель — Линь Чу-
аньчжао, проходившая в то вре-
мя обучение в Туле. Как только 
Линь Чуаньчжао смогла выкро-
ить свободное время, она сразу 
же приехала в Москву для уча-
стия в радиопередаче. Узнав о 
том, что госпожа Линь трудит-
ся в Туле волонтером в реабили-
тационном центре помощи де-
тям, страдающим аутизмом, 
ведущие «первого поколения» 
пригласили ее участвовать в пя-
том выпуске радиопередачи в 
качестве почетного гостя.

Поскольку основные радио-
ведущие были студентами из Ки-

тая, обучающимися за грани-
цей, то при наступлении летнего 
периода возникала ситуация, 
при которой кому-то необходи-
мо было возвращаться на роди-
ну, а кому-то – выходить на рабо-
ту. Таким образом, по прошест-
вии шести сезонов работы ради-
останция «Серый мокко» стол-
кнулась с острой нехваткой та-
лантливых людей. Осенью 2015 
года Линь Чуаньчжао поступи-
ла в аспирантуру Московского 

университета. Она сама нашла 
Фан Фэя и высказала желание 
продолжить участие в вещании 
«Серого мокко». К ним присое-
динилось множество инициа-
тивных единомышленников.

Сегодня помимо москов-
ской платформы радиостанция 
«Серый мокко» имеет свои 
площадки в Пекине, Санкт-Пе-
тербурге, Шанхае и Тайбэе, а 
также пробует запустить веща-
ние на русском языке. Аудито-

рия ее слушателей стала сегод-
ня весьма обширной. Радиопе-
редачи в основном делятся на 
три категории: обучение на 
русском языке, путешествие по 
русскоговорящим странам, а 
также обмен опытом работы, 
учебы и жизни в России. Содер-
жание радиопередач представ-
ляет собой личный опыт радио-
ведущих и почетных гостей пе-
редач, в том числе туристов, по-
сетивших Россию, членов Груп-
пы любительского перевода 
субтитров, группы молодых 
бизнесменов из России в Шан-
хае и т.д.

Радиостанция «Серый мок-
ко» твердо придерживается 
идеи некоммерческого веща-
ния, целью ее существования 
является желание рассказать 
слушателям об истинной Рос-
сии с ее возможностями и тра-
дициями — о том, что не написа-

но в учебниках, а также более 
всесторонне познакомить слу-
шателей из России с Китаем. 
Помимо «Разговорного клуба» 
радиостанцией были  организо-
ваны различные акции и меро-
приятия: посещение Музея 
русской гармоники, обучение 
игре на русской балалайке, 
ночная прогулка с фонариками 
по московским улочкам, посе-
щение фермерского хозяйства 
по разведению альпак в приго-
роде и др.

Группа радиоведущих наде-
ется, что в будущем радио-
станция «Серый мокко» ста-
нет не только мостом дружбы 
для представителей различ-
ных слоев населения, говоря-
щих на русском языке внутри 
страны, но также превратится 
в платформу неправительст-
венных обменов между Рос-
сией и Китаем. 

ИНФРАСТРУКТУРА Строятся железнодорожный и автомобильный переходы 
через границу между Китаем и Россией

Мост в будущее двух 
дружественных народов
Оу Я, 
газета «Жэньминь жибао»

В 
2019 году будут от-
крыты железнодо-
рожный и автомо-
бильный мосты через 
реку Амур (китайское 
название Хэйлун-
цзян), которые пере-
секут китайско-рос-
сийскую границу. Мо-

сты являются важным проек-
том сопряжения инициативы 
«Один пояс, один путь» с ЕАЭС 
и значимым инфраструктур-
ным объектом сообщения меж-
ду Китаем и Россией. 

Больше возможностей  
для развития

Линь Юнхань стоит с китай-
ской стороны трансграничного 
железнодорожного моста Тун-
цзян—Нижнеленинское. Наблю-
дая за работами, ведущимися не-
подалеку с российской стороны, 
он с воодушевлением говорит: 
«Я из второго поколения мосто-
строителей». Его отец участво-
вал в строительстве моста через 
Янцзы в Ухане, в котором по-
мощь оказали советские специа-
листы. 

Мост Нижнеленинское—Тун-
цзян — первый железнодорожный 
мост, соединяющий Китай и Рос-
сию. С китайской стороны распо-
ложен город Тунцзян провинции 
Хэйлунцзян, с российской — село 
Нижнеленинское Еврейской ав-
тономной области. 20 марта была 
установлена последняя стальная 
балка. Это значит, что основная 
конструкция моста успешно со-
мкнута и есть надежда на откры-
тие сообщения в этом году. 

2 апреля были полностью за-
вершены работы по установке 
вспомогательных конструкций 
стальных балок железнодорож-
ного моста с российской сторо-
ны. Следующий шаг — укладка 
обеими сторонами железнодо-
рожных путей. 

Работы не прекращаются 
даже тогда, когда температура 
опускается до минус 20—30 гра-
дусов.

Зимой Амур замерзает. По-
скольку Линь Юнхань — дирек-
тор по безопасности на строи-
тельстве моста Тунцзян—Нижне-
ленинское, он должен ежедневно 
подниматься на мост, который 
возвышается на 20 метров над 
уровнем реки, и проводить тща-
тельный осмотр. Под пронизыва-
ющим зимним ветром его теле-
фон сам собой отключался, не 
выдерживая таких низких тем-
ператур. 

Зимой здесь лютый мороз, а 
летом много москитов. Вдоба-
вок для работ используются 
сложные технологии, и вести 
строительство зачастую было 
чрезвычайно тяжело. В 2014 
году, когда работы только нача-
лись, перед строителями возни-
кло бесчисленное множество 
вызовов. 

Общая длина моста превыша-
ет 2000 метров, он состоит из 20 
пролетов, каждый из которых 
держится на двух промежуточ-
ных опорах. Китайская сторона 
отвечает за строительство 17 
пролетов, российская — за остав-
шиеся три. «Если сравнивать, то 
у китайской стороны объем ра-
бот больше. Но для успешного за-
вершения строительства нужно 
идти в ногу с российской сторо-
ной», — говорит Люй Вэйцюань, 
начальник пункта управления 

строительными работами на мо-
сту Тунцзян—Нижнеленинское 
Харбинского управления Китай-
ских железных дорог.

Работая при низких темпера-
турах, китайские строители 
придумали и внедрили такие 
методы, как «сохранение тепла 
в микросреде» и «низкотемпе-
ратурный раствор», которые 
позволили им бросить вызов 
морозам в минус 35 градусов. 
Опасаясь, что и сам процесс 
строительства застынет, они 
придумали, как сохранять те-
пло, подавая к котлам потоки го-
рячего воздуха. Благодаря та-
ким новшествам и трудовому 
рвению всего коллектива 13 ок-
тября 2018 года с установкой 
стальных балок строительство 
на китайском участке было пол-
ностью завершено. 

Высокая эффективность 
строительства у китайской сто-
роны воодушевляла и россий-
ских коллег. На российском 
участке работы на проемах вы-
полнялись краном, а под мостом 
— различной строительной тех-
никой. На стройплощадке не 
было ни одного вакантного ме-
ста. Работы велись круглые сут-
ки в две смены. Главный инспек-
тор по безопасности на россий-
ском участке Виктория расска-
зала журналистам: «Чтобы за-
кончить строительство в срок, 
все мы не прекращали работать 
даже после наступления холо-
дов, когда температура опуска-
лась до 20—30 градусов ниже 
нуля. Мы даже в Новый год ни на 
один день не останавливались».

Искренняя помощь  
трогает людей 

Руководители китайского и 
российского участков договори-
лись проводить регулярные 
встречи, чтобы обеспечить про-
гресс строительства и обсуждать 
любые вопросы, возникавшие на 
стройплощадке. «Иногда рос-
сийские друзья приходили на ки-
тайскую сторону, иногда мы при-
ходили к ним, — рассказывает за-
меститель начальника пункта 
управления строительными ра-
ботами на мосту Тунцзян—Ни-
жнеленинское Чжан Байи.

«Китайские коллеги были вы-
сококвалифицированными и 
быстро подстраивались под об-
стоятельства, всегда были в со-
стоянии готовности. Решение 
внезапно возникших проблем 
всегда можно найти очень бы-
стро» — такова оценка Сергея, 
руководителя компании, контр-
олирующей безопасность на 
российском участке строитель-
ства моста.

Виктория присоединилась к 
проекту в 2016 году и с тех пор 
многократно участвовала во 
встречах с китайскими партне-
рами. «В процессе работы между 
нами и китайскими партнерами 
завязались теплые и глубокие 
дружеские отношения», — гово-
рит она.

Однако реальная помощь в 
моменты настоящей опасности 
производит гораздо большее впе-
чатление, чем повседневные кон-
такты. Из-за притока холодной 
воды из Сибири Амур ежегодно 
покрывается льдом с начала ноя-
бря и примерно до 20-го апреля. 
Из-за колоссальной мощи льдин 
неоднократно повреждались 
строящиеся эстакады и пере-
мычка на поверхности воды. 

13 ноября 2017 года такие 
льдины разрушили понтонный 
мост между промежуточными 
опорами с российской стороны, 
и семерых российских рабочих 
понесло на китайскую сторону. 
Ситуация была чрезвычайно 
опасной, но китайские рабочие 
немедленно пришли на помощь, 
спасли российских коллег с дрей-
фующего понтонного моста и тут 
же отправили их в общежитие 
отогреваться. После стакана го-
рячей воды на стол подали и го-
рячие ароматные китайские ку-
шанья. Российские друзья были 
очень тронуты и многократно 
повторяли «сесе» («спасибо»). 

Открытие сообщения 
расширит торговлю

Недавно российское Мини-
стерство развития Дальнего 
Востока опубликовало сообще-
ние о том, что строительство 
моста идет успешно и зона при-
граничного досмотра и другие 
вспомогательные сооружения в 
основном достроены.

По оценкам, пропускная 
способность моста Тунцзян—
Нижнеленинское достигнет 21 
миллиона тонн в год. Аналити-
ки полагают, что этот мост свя-
жет железные дороги Китая с 
российскими дальневосточны-
ми и сибирскими и создаст еще 
один канал международного 
сообщения между Россией и 
Европой.

Когда корреспондент брал 
интервью на стройплощадке, 
мэр города Тунцзян провинции 
Хэйлунцзян Ван Цзинь привел 
на осмотр моста нескольких 
бизнесменов, намеревающих-
ся инвестировать в проект. По 
мнению Ван Цзиня, открытие 
сообщения по мосту подарит 
Тунцзяну новые возможности. 
Благодаря мосту Тунцзян сфо-
кусируется на развитии таких 
проектов, как международная 
логистика и складское хране-
ние, обработка импортных и 

экспортных товаров, обработ-
ка вспомогательных сельскохо-
зяйственных товаров. Он гово-
рит, что «это мост, ведущий к 
общему процветанию, поэтому 
мы должны воспользоваться 
такой прекрасной возможно-
стью».

Губернатор Еврейской авто-
номной области Александр Ле-
винталь также отметил, что по-

сле начала эксплуатации же-
лезнодорожного моста его ре-
гион получит новый импульс 
для развития. По его мнению, 
регион привлекателен для ин-
вестиций в сельское хозяйство, 
переработку и транзитные пе-
ревозки.

Семья Виктории живет в 
Еврейской автономной обла-
сти. Она рассказала журнали-
стам, что все ее родственники 
и друзья поддерживают строи-
тельство железнодорожного 
моста между Китаем и Рос-
сией: «Мы очень надеемся, что 
открытие сообщения по мосту 
принесет больше возможно-
стей для развития».

«Если смотреть глобально, 
то для развития экономики 
России и Китая имеет большое 
значение, что инициативу 
строительства моста взяли на 
с е бя п ра ви т е л ь с т ва д в у х 
стра н, но она зи ж дется на 

ожиданиях народов на взаим-
ную связь и общение. Если 
смотреть на более низком 
уровне, то после эксплуата-
ции моста товарооборот уж 
точно повысится. Я из Амур-
ской области, и это принесет 
нам больше возможностей для 
бизнеса и, конечно, положи-
те льно ска жется на нашей 
жизни», — говорит Сергей. 

РЕКЛАМА
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Интернет-радиостанция помогает 
студентам из Китая подготовиться 
к поступлению и учебе в российских 
университетах

А К Ц Е Н Т

Китайские строители придумали 
и внедрили методы, которые позволили 
им бросить вызов морозам  
в минус 35 градусов

А К Ц Е Н Т

По оценкам,   
пропускная способность моста  
Тунцзян—Нижнеленинское  
достигнет 21 миллиона тонн в год

РАКУРС Практическое 
сотрудничество Китая  
и России приносит 
большие результаты

Цели достигнуты
Оу Я, 
газета «Жэньминь жибао»

Проект «Одна труба, два моста»  
близится к завершению

Нынешний год станет плодотворным в сфере китай-
ско-российского практического сотрудничества — завер-
шится проект «Одна труба, два моста». Под формулиров-
кой «Два моста» подразумевается строительство первого 
приграничного автомобильного моста в городе Хэйхэ, 
который будет сдан в эксплуатацию в ближайшее время, 
а также  —  первого железнодорожного моста в городе Тун-
цзяне, строительство которого также вскоре завершится.

«Одна труба» — это восточная ветка российско-китай-
ского газопровода, общая протяженность которого в пре-
делах Китая составит 3371 км. Ветка проходит через 
9 провинций, автономных районов и городов Китая. Про-
ект века будет осуществлен в течение этого года, а до 
2024 года начнется подача газа по всей линии. По состоя-
нию на 20 февраля с.г. строительство газопровода «Сила 
Сибири» на российском участке восточной ветки рос-
сийско-китайского газопровода было завершено более 
чем на 99 процентов.

Фюзеляж дальнемагистрального авиалайнера 
будет представлен на Московском авиасалоне 

Ожидается, что в этом году на Московском междуна-
родном авиационно-космическом салоне будет пред-
ставлен фюзеляж CR929 широкофюзеляжного дальнема-
гистрального авиалайнера, совместно разработанного 
Китаем и Россией. Базовая модель CR929 имеет даль-
ность полета 12 тысяч км и 280 посадочных мест. Разра-
ботка будет осуществляться на новой технологической 
платформе. По сравнению с Боингом-787 и Аэробусом-
А3-50 себестоимость широкофюзеляжного авиалайнера 
«Китай—Россия» будет меньше на 10—15 процентов. Пер-
вый рейс планируется осуществить в 2025 году, а в 2027 
году — доставить лайнер заказчикам.

Энергетический мегапроект «Ямал»  
развивается успешно

Российско-китайский мегапроект по добыче сжижен-
ного природного газа (СПГ) «Ямал», расположенный за 
Северным полярным кругом, является крупнейшим в 
мире проектом по сжижению природного газа в Арктике. 
А также первым сверхмасштабным проектом сотрудни-
чества в области энергетики, осуществляемым в России 
вслед за объявлением инициативы «Один пояс, один 
путь». Проект реализуется в рамках сотрудничества меж-
ду российской компанией «Новатэк», китайской АКОО 
«Петрочайна», французской нефтегазовой компанией 
«Тоталь» и китайским Фондом Шелкового пути.

Будучи первым объектом сотрудничества в целой це-
почке совместных проектов между Китаем и Россией за 
Полярным кругом, проект «Ямал» является крупнейшим 
в мире интеграционным проектом по поиску, разведке, 
разработке, сжижению, транспортировке и реализации 
природного газа и известен как «Энергетическая жемчу-
жина за Полярным кругом».

Цель проекта — повышение объема добываемых запа-
сов до 1,3 триллиона кубометров, по завершении строи-
тельства ежегодный объем добычи СПГ составит 16,5 
миллиона тонн. 19 июля 2018 года в провинцию Цзянсу 
прибыл первый танкер, поставляющий сжиженный при-
родный газ в Китай. 

Китайские «пионы» расцвели в Москве

14 мая в Москве в Ботаническом саду МГУ состоя-
лась премьера спектакля «Пионовая беседка» в стиле 
китайской оперы куньцюй, созданного по совместной 
инициативе городского правительства Шанхая и Шан-
хайского художественного центра «Чжанцзюнь кунь-
цюй». Представление открыло 14-й Международный 
театральный фестиваль имени А.П. Чехова.

Китай является почетным гостем фестиваля, пред-
ставляя на нем пять постановок. К премьере спектакля 
«Пионовая беседка» в России постановщики подготови-
ли сюрприз для зрителей — впервые в спектакле примут 
участие иностранные актеры, а роли духов цветов ис-
полнят русские балерины.  

ВИДЕО

КИТАЙ  
ЗА ОДНУ МИНУТУ
Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

Этот участок восточной ветки российско-китайского трубо-
провода завершен.

Российским зрителям было инте ресно познакомиться с 
китайской оперой в стиле куньцюй.
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На международом авиасалоне в Чжухае-2018 в 2018 году 
впервые был представлен макет самолета CR929, разработан-
ный совместно Китаем и Россией.
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Элементы трансграничного автомобильного моста Благовещенск—Хэйхэ были соединены 31 мая. Этот объект придаст новый импульс развитию торгово-экономических связей России и Китая и 
приграничных районов двух стран.
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КОНГРЕСС  Сегодня 
пройдут выборы 
президента ФИФА

Конкурентов 
у Джанни нет 

Илья Зубко 

Сегодня в Париже состоится 69-й по счету конгресс 
ФИФА. На нем пройдут выборы главы мирового футбо-
ла, которые на этот раз не содержат никакой интриги. 

Еще год назад на аналогичном форуме в Москве 
действующий президент ФИФА Джанни Инфантино 
объявил о желании баллотироваться на новый четы-
рехлетний срок. После этого планета увидела роскош-
ный чемпионат мира в России, который только доба-
вил популярности Инфантино. ФИФА заработала на 
этом турнире огромные деньги — кстати, финансовые 
итоги года также будут обсуждаться на сегодняшнем 
конгрессе. Ну а Джанни на волне успеха получил под-
держку аж 196 национальных федераций, хотя для 
выдвижения кандидатом было достаточно пяти. Неу-
дивительно, что желающих бросить швейцарцу вызов 
в такой ситуации не нашлось — победить на выборах 
Инфантино сейчас не под силу никому. А значит, кон-
грессу остается только официально утвердить Джанни 
президентом до 2023 года.

Ну а другой пункт программы конгресса выглядит 
более любопытным. Как известно, ФИФА планирует 
расширить число участников финальной части чемпи-
оната мира с 32 до 48 команд. Тот же Инфантино под-
черкивает, что таким образом турнир расширит ауди-
торию и привлечет еще больше фанатов. В расширен-
ном формате точно пройдет ЧМ-2026, который сов-
местно примут Канада, США и Мексика. Но ФИФА, ка-
жется, не терпится начать эксперимент раньше. 

Вроде бы уже неоднократно говорилось о том, что 
ближайший чемпионат мира изменения не затронут. И 
буквально в мае об этом было объявлено в очередной 
раз. С учетом размеров Катара, где турнир планирует-
ся провести всего на восьми стадионах, 48 команд дей-
ствительно кажется перебором. Однако в программе 
конгресса под 11-м пунктом значатся дискуссии о 
предложении расширить число участников чемпиона-
та мира-2022 до 48 сборных. Впрочем, судя по всему, в 
данном случае дискуссиями дело и ограничится.  

Напомним, что буквально накануне ФИФА добави-
ла в календарь еще два турнира, которые также должен 
принять Катар. Уже в 2019 и 2020 годах в стране прой-
дут клубные чемпионаты мира. Они должны стать те-
стовыми соревнованиями перед ЧМ-2022 и заплани-
рованы на декабрь, чтобы понять, насколько здесь 
комфортны климатические условия зимой. Кстати, 
клубный чемпионат мира также в ближайшие годы 
ждут серьезные реформы. Уже с 2021 года число его 
участников резко увеличится. Если сейчас титул раз-
ыгрывают восемь команд — по одной от каждого конти-
нента плюс хозяева, — то через два года их будет  24. 

ФУТБОЛ Португалия
сыграет со Швейцарией
в 1/2 финала Лиги наций

Криштиану 
готов забивать

Артур Нанян

Сегодня в Порту стартует финальная стадия Лиги на-
ций. В первом полуфинальном матче португальцы при-
мут Швейцарию. Во второй паре завтра сойдутся ан-
гличане с голландцами. 

В финальный этап попали победительницы групп 
элитного дивизиона «А» Лиги наций. Изначально инте-
рес к проведению мини-турнира выразили сразу три 
страны: Португалия, Италия и Польша. Поскольку они 
попали в одну компанию в Лиге наций, это автомати-
чески означало, что соревнование проведет триумфа-
тор данной группы. Им оказались португальцы. 

Победитель финального этапа получит не только 
первый в истории трофей Лиги наций, но и 71-сантиме-
тровый кубок из серебра. Кроме того, все четыре участ-
ника получат солидные призовые. Лучшая сборная за-
работает 10,5 миллиона евро, финалист — девять мил-
лионов. Также в турнире предусмотрен матч за третье 
место. Его победитель пополнит свою казну на восемь 
миллионов евро, проигравший — на семь миллионов. 

Назвать однозначного фаворита финального этапа 
Лиги наций сложно. Возможно, чуть предпочтительнее 
выглядят шансы у Португалии. На правах хозяев 
Криштиану Роналду и компания наверняка постара-
ются завоевать Кубок. Мотивация у лидера этой сбор-
ной Роналду должна быть запредельной. Дебютный се-
зон в Италии у него, будем откровенны, получился не 
самым лучшим. Криштиану впервые за 13 лет не попал 
в тройку лучших бомбардиров национального первен-
ства, плюс «Ювентус» неудачно выступил в Кубке 
страны и Лиге чемпионов. 

— Роналду — наш лидер. Криштиану готов забивать и 
выиграть трофей. Это наша цель. Тем более что мы вы-
ступаем дома, — подчеркнул защитник команды Пор-
тугалии Жозе Фонте.

Добавим, что решающая встреча финального этапа 
Лиги наций и матч за третье место состоятся в воскре-
сенье. 

ТЕННИС Пробившись в четвертьфинал «Ролан Гаррос», Карен Хачанов гарантировал 
себе место в десятке лучших игроков мира

Вырос на грунте
Анна Козина

П
ервая ракетка России Ка-
рен Хачанов вышел в чет-
вертьфинал Открытого 

чемпионата Франции. Для него 
это лучший результат на турни-
рах «Большого шлема». Кроме 
того, Карен — первый россий-
ский теннисист после Михаила 
Южного в 2010 году, пробив-
шийся в восьмерку сильнейших 
на «Ролан Гаррос».

В обновленном рейтинге Ас-
социации теннисистов-профес-
сионалов (ATP), который поя-
вится после завершения грунто-
вого «Большого шлема», Хача-
нов впервые в карьере попадет в 
«десятку»: его нынешний ре-
зультат гарантирует как мини-

мум девятую строчку. Таким 
образом, Карен окажется еще в 
одном важном списке. Он станет 
седьмым представителем Рос-
сии, которого можно будет по 
праву называть топовым игро-
ком. Ранее в топ-10 рейтинга АТР 
входили Евгений Кафельников 
(самая высокая позиция — пер-
вая), Марат Сафин (1), Николай 
Давыденко (3), Михаил Южный 
(8), Андрей Чесноков (9) и Алек-
сандр Метревели (9). 

Итак, как же Хачанов так под-
нялся. В матче четвертого круга 
«Ролан Гаррос» россиянин побе-
дил аргентинца Хуана Мартина 
дель Потро. До этого Хачанов и 
дель Потро встречались трижды. 
Все игры прошли в 2018 году и 
закончились в пользу чемпиона 

US Open-2009. Но на кортах Па-
рижа сильнее оказался россия-
нин — 7:5, 6:3, 3:6, 6:3. Эта победа 
особенная еще и потому, что в 
интервью Eurosport накануне 
матча Хачанов назвал дель По-
тро своим кумиром наравне с 
Маратом Сафиным. 

— Я работаю и тренируюсь 
ради того, чтобы переживать по-
добные моменты, — приводит 
слова Хачанова пресс-служба 
ATP. — Когда ты выигрываешь та-
кие матчи, ты просто счастлив. 
Счастлив, потому что все усилия 
были не напрасны. И, конечно, 
благодарен своей команде и се-
мье за поддержку.

Дель Потро был менее эмоци-
онален и разобрал ситуацию на 
корте по делу.

— Я неплохо начал матч, пре-
восходил соперника. Но не смог 
использовать свое преимущест-
во. У меня было несколько брейк-
поинтов, но я не реализовал их. А 
Карен благодаря одному брейку 
выиграл первый сет. Он вообще 
находится в отличной форме, вы-
полняет очень мощные удары, — 
отметил аргентинец. — Вторая 
партия получилась очень бы-
строй, и я не смог вернуться в 
игру. В третьем и четвертом сетах 
я рисковал, а потому допускал 
слишком много ошибок. А Карен 
воспользовался этим. К тому же 
заставил меня побегать. Я играл 
на пределе своих возможностей. 

За выход в полуфинал Хача-
нов поспорит с четвертой ракет-
кой мира австрийцем Домини-
ком Тимом. Напомним, что в 
прошлогоднем финале French 
Open Тим уступил испанцу Рафа-
элю Надалю, взявшему на «Ро-
лан Гаррос» 11-й титул. В этом 
сезоне Тим уже обыгрывал «Ко-
роля грунта» в полуфинале тур-
нира в Барселоне. А в финальном 
матче австриец оставил без титу-
ла другого россиянина — Дании-
ла Медведева. 

Но сразу после победы над 
дель Потро Хачанову было не до 
обсуждений раскладов на следу-
ющую встречу.

— Не хочу сейчас думать о 
шансах. Главное для меня — от-

дохнуть и восстановить силы. Но 
это восьмерка сильнейших. Лег-
ких соперников здесь не будет, — 
подчеркнул Хачанов. — Тим три 
года подряд играл в Париже как 
минимум в полуфиналах. Он, 
безусловно, один из фаворитов 
на грунте. Но я буду бороться. 
Посмотрим, что из этого выйдет. 

Еще одну четвертьфиналь-
ную пару в верхней части сетки 
составили первая ракета мира 
серб Новак Джокович и тенни-
сист из Германии Александр 
Зверев.

В нижней части таблицы уже 
определились полуфиналисты. 
Любителей тенниса ждет клас-
сическое противостояние Рафа-
эль Надаль — Роджер Федерер. 
Правда, учитывая превосходст-
во испанца на грунте и его кол-
лекцию из 11 титулов на «Ролан 
Гаррос», особой борьбы может 
и не получиться. 

По крайней мере в своем чет-
вертьфинальном матче второй 
сеяный Надаль меньше чем за 
два часа обыграл японца Кея 
Нисикори (6:1, 6:1, 6:3). Феде-
реру потребовалось 3 часа 40 
минут, чтобы отправить домой 
соотечественника Стэна Вав-
ринку (7:6 (7:4), 4:6, 7:6 (7:5), 
6:4). 

БАСКЕТБОЛ Соседи ЦСКА и подмосковные «Химки» начинают 
суперфинальную серию плей-офф Единой лиги

Вдоль по Ленинградке
Илья Трисвятский 

С
толичные армейцы и 
п о д м о с к о в н ы е 
«Химки» сегодня 
матчем на площадке 
УСК ЦСКА начина-
ют суперфинальную 
с е р и ю  п л е й - о ф ф 
Единой лиги. Проти-
востояние до трех 

побед одного из соперников 
пройдет по стандартной схеме 
«2-2-1».

Оппоненты подошли к борь-
бе за «золото» Единой лиги и па-
раллельно чемпионата России, 
уже решив свои главные в этом 
сезоне задачи. ЦСКА выиграл 
«Финал четырех» Евролиги в 
испанской Витории, а «Химки» 
после победы в серии с казан-
ским УНИКСом на предыдущем 
раунде нашего турнира завое-
вали путевку в главное конти-
нента льное  соревнование 
2019/20. 

Однако все это вовсе не озна-
чает, что предстоящий финал 
окажется пресным. ЦСКА уже 
много лет не проигрывает серии 
ни на международной арене, ни 
на внутренней, но даже по тео-
рии вероятности когда-то осеч-
ка все-таки должна произойти.

К тому же счет  личных 
встреч в регулярном чемпиона-
те равный. В январе «красно-си-
ние» на своей площадке взяли 
верх 75:65, а в начале марта 
«Химки» уже с вышедшим из 
лазарета Алексеем Шведом в ба-
скетбольном центре Москов-
ской области дожали столич-
ную команду в дополнительной 
пятиминутке — 73:72. Лучший 
бомбардир химчан Швед в той 
игре набрал больше половины 
очков у победителей — 37 (!).

Сейчас предстартовый рас-
клад смещается не в пользу «Хи-
мок» из-за очередной травмы. В 
одном из матчей полуфиналь-
ной серии против казанского 
УНИКСа латвийский форвард 
Янис Тимма получил перелом 
большого пальца на правой ноге. 
По оценкам медика, восстанов-
ление игрока займет как мини-
мум три-четыре недели, то есть 
сезон для Яниса фактически за-
вершен и он не сможет принять 
участие в финальной серии. По-
теря для «Химок» весомая. 

— Мы все-таки намерены по-
биться за титул чемпионов Еди-
ной лиги, несмотря на травму 
нашего форварда, — сказал гене-
ральный директор БК «Химки» 
Павел Астахов. — Подчеркну: мы 
на данный момент решили толь-
ко часть поставленных на сезон 
задач. Место в будущей Евроли-
ге мы застолбили, но хотим 
взять еще и титул в Единой лиге.

В команде сейчас боевое на-
строение, все тренируются и го-

товятся к сражению с ЦСКА с 
предельной концентрацией 
усилий.

Также Астахов отметил, что 
сотрудничество клуба с глав-
ным тренером, олимпийским 
чемпионом  Сеула-1988 литов-
ским специалистом Римасом 
Куртинайтисом будет продол-
жено: «Рулевой команды оста-

ется на своем посту, рабочие и 
другие детали мы с ним обсудим 
позднее. Куртинайтис пришел, 
точнее, вернулся в «Химки», по 
ходу сезона игра команды за-
метно изменилась к лучшему. 
Обе стороны готовы к дальней-
шему сотрудничеству по той 
простой причине, что оно явля-
ется взаимовыгодным». 

— И «Химки», и ЦСКА чувст-
вуют усталость, это нормально 
в конце сезона, но в целом мы в 
хорошей форме, как физиче-
ской, так и психологической, — 
считает наставник «Химок» 
Куртинайтис. — Нам повезло 
дойти до финальной серии пол-
ным составом, но сейчас у нас 
потеря — Янис Тимма. Все же, на 
мой взгляд, это не делает коман-
ду слабее духом и в плане на-
строя. Думаю, есть хорошие 
шансы побороться с ЦСКА, все 
будет зависеть от нашей энер-
гии. Принципиально прило-
жить все силы, чтобы обыграть 
армейцев. 

Главный тренер «красно-си-

них» грек Димитрис Итудис, 
подписавший вчера с ЦСКА но-
вый двухлетний контракт (то 
есть до завершения сезона 
2020/21), очень уважительно 
отозвался о сопернике: «Пред-
стоит финальная серия с нашим 
историческим противником. 
Друг друга мы знаем почти «от и 
до», очень хорошо. «Химки» — 
талантливая команда, серия бу-
дет тяжелой. Верю, наши бо-
лельщики заполнят арену и под-
держат нас в столь важной кон-
цовке чемпионата».

Даты матчей суперфинала 
такие: 5 и 7 июня в УСК ЦСКА, 
10 июня и, если потребуется, 12 
июня — в Баскетбольном центре 
Мособласти. При необходимо-
сти пятой встречи она состоится 
15 июня снова на площадке ар-
мейцев. Фактор домашней аре-
ны можно назвать весьма услов-
ным — без серьезных пробок по 
Ленинградскому шоссе на ма-
шине от одного дворца спорта до 
другого можно доехать макси-
мум минут за тридцать. Плюс 
«Химки» организуют для своих 
болельщиков автобусы для про-
езда из подмосковного города на 
арену УСК ЦСКА. 

В регулярном чемпионате Единой 
лиги ЦСКА и «Химки» обменялись 
домашними победами.

Карен Хачанов впервые в карьере пробился в четвертьфинал Открытого чемпионата Франции.

А К Ц Е Н Т

Гендиректор БК «Химки» Павел Астахов: 
Римас Куртинайтис остается на посту 
главного тренера нашей команды
и в следующем сезоне

С момента завершения чемпионата мира-2018 Криштиану 
Роналду провел за сборную лишь два матча.

НОВОСТИ 

Гол Тарасенко 
помог 
«Сент-Луису» 
сравнять счет 
в финале 
Кубка Стэнли

КЛЮШКА 
НА ПУЛЬСЕ 
Илья Соболев

В Национальной хоккейной 
лиге продолжается финальная 
серия Кубка Стэнли. В четвер-
том матче «Сент-Луис» не без 
помощи россиянина Владими-
ра Тарасенко одолел «Бостон» — 
4:2 и сравнял счет в противо-
стоянии 2-2.

Уже по первым секундам 
матча было понятно, что «Сент-
Луис» унывать по поводу пре-
дыдущего поражения 2:7 не со-
бирается. Шквал хозяйских 
атак принес результат на стар-
товой минуте: отличился Райан 
О’Райлли — 1:0. Его же шайба на 
50-й минуте стала победной.

Без гола не ушел со льда и Та-
расенко. При счете 1:1 в первом 
периоде россиянин классно 
сыграл на добивании. Эта шай-
ба стала для него уже 11-й в ны-
нешнем плей-офф: в гонке 
снайперов текущего Кубка 
Стэнли он вышел на третье ме-
сто. Лидирует в ней форвард 
уже вылетевшего «Сан-Хосе» 
Логан Кутюр с 14 голами. Еще 
два гола, и Владимир повторит 
клубный рекорд по количеству 
заброшенных шайб в одном 
плей-офф, который принадле-
жит Бретту Халлу. 

Игнашевич 
возглавил 
«Торпедо»

ВЕРНУЛСЯ 
ДОМОЙ
Иван Ильин 

Рекордсмен сборной России по 
числу проведенных матчей, 
знаменитый защитник ЦСКА и 
«Локомотива» Сергей Игнаше-
вич вчера был назначен глав-
ным тренером московского 
«Торпедо». 

Для 39-летнего Игнашевича, 
завершившего карьеру футбо-
листа после чемпионата мира-
2018, это будет первый подоб-
ный опыт. Ранее Сергей входил в 
штаб молодежного ЦСКА и по-
могал в тренировочном процес-
се национальной сборной. В 
«Торпедо» он сменил Игоря Ко-
лыванова, который вывел ко-
манду в Футбольную нацио-
нальную лигу.

Комментируя назначение, 
президент «Торпедо» Елена 
Еленцева подчеркнула, что од-
ним из важных аргументом в 
пользу Игнашевича был тот 
факт, что Сергей является вос-
питанником «черно-белых».

— Я счастлив от того, что 
судьба подарила мне шанс на-
чать свою карьеру в клубе, кото-
рый, по сути, меня воспитал. Не 
знаю, как описать эмоции, ког-
да ты возвращаешься после 
длинного пути к себе домой, — 
отметил сам Игнашевич.

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6183
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Между тем 

Экс-первая ракетка мира и чемпионка пяти турниров «Большого 

шлема» Мария Шарапова, которая из-за травмы плеча приняла 

участие всего в трех турнирах в начале текущего сезона, сообщила, 

что, вероятно, выступит на травяном турнире в испанской Мальор-

ке. Он состоится с 17 по 23 июня. Ранее Шарапова также попала в 

основную сетку Уимблдона. Третий в году «мэйджор» пройдет с 1 по 

14 июля. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июня, среда, Матч ТВ
21.35 Португалия — Швейцария. Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июня, среда, 
«Матч ТВ», 
«МАТЧ! Страна»
19.00. ЦСКА — «Химки». 

 Первый матч. Прямая трансля-

ция с получасовым превью.

7 июня, пятница,
«Матч ТВ», 
«МАТЧ! Страна»
19.00. ЦСКА — «Химки». 

Второй матч. Прямая трансля-

ция с получасовым превью.

Тем временем

Объявлен план подготовки 

мужской сборной России к 

чемпионату мира-2019 в Китае 

(31 августа — 15 сентября). С 17 

по 19 июля в Новогорске прой-

дет просмотровый лагерь для 

кандидатов в национальную 

дружины. Основной сбор стар-

тует 21 июля. Далее в Самаре 

2-4 августа товарищеский тур-

нир, где нашими соперниками 

будут Иордания и Иран. С 8 по 

10 августа соревнования в ита-

льянской Вероне с участием 

России, хозяев, Венесуэлы и 

Сенегала. На 17-18 августа за-

планирован турнир в финском 

Эспоо, где вместе с подопечны-

ми Сергея Базаревича высту-

пят баскетболисты Суоми и ли-

товцы. 23 августа вылетаем в 

Китай.    

UFC уговорил
Хабиба 
провести
следующий 
бой в сентябре

УДАРИЛИ
ПО РУКАМ
Сергей Литвинов

Обладатель пояса Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC) 
в легком весе россиянин Хабиб 
Нурмагомедов проведет бой с 
американцем Дастином Порье 
7 сентября в Абу-Даби. Об этом 
сообщается на официальном 
сайте организации.

Чуть ранее в одном из ин-
тервью Хабиб подчеркнул: он 
готов к поединку с Порье, но 
UFC сначала надо договориться 
с ним о конкретной дате прове-
дения боя. Как видно, согласие 
между сторонами было достиг-
нуто. И Нурмагомедов вернется 
в октагон после шестимесяч-
ной дисквалификации из-за 
драки после скандального про-
тивостояния с ирландцем Ко-
нором Макгрегором.

В поединке с Порье Хабиб 
намерен защитить титул чем-
пиона UFC в легком весе, кото-
рый он завоевал в апреле прош-
лого года, одолев американца 
Эла Яквинту.  
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